
После скандального матча 
с «Сочи» тренер 
«Спартака» призвал 
своих игроков быть 
сильнее

ТОЛЬКО В «РГ» Министр просвещения Сергей Кравцов — о том, 
что ждет все российские школы в новом учебном году

Классная работа 

Наталья Козлова

В 
сезон отпусков очень ак-
туальным оказалось разъ-
яснение Верховного суда 

по проблеме не использован-
ных гражданами отпусков. Су-
дебная коллегия по граждан-
ским делам пересмотрела итоги 
одного спора, где столкнулись 
интересы работодателя и его 
сотрудницы, которая накопила 
отпуска за несколько лет, а 
увольняясь, потребовала за них 
компенсацию.

Судебное дело, о котором 
идет речь,  началось с увольне-
ния сотрудницы Федеральной 
службы исполнения наказаний. 
Гражданка ушла и потребовала 
заплатить ей около 600 000 ру-
блей компенсации за не исполь-
зованные в течение девяти лет 
отпуска. Сначала с делом раз-
бирались местные суды. Потом 

пришел черед Верховного суда, 
который и сказал, что считает-
ся главным и важным в разре-
шении подобных споров.

Полтора десятка лет наша 
героиня трудилась в тюремном 
ведомстве Адыгеи главным бух-
галтером. Потом  уволилась по 
выслуге лет. При увольнении 
она получила компенсацию за 
не использованный в предыду-
щем году отпуск. 

Но оказалось, что у бывшего 

главбуха неиспользованных от-
пусков куда больше — аж за де-
вять лет службы.  Гражданка по-
требовала от ведомства полно-
го расчета.

Поначалу ФСИН  посчитала 
возможным выплатить ей ком-
пенсацию за шесть лет. Но по-
том там прошла служебная про-
верка, и решение платить за 
прошлое было отменено. По 
итогам проверки выходило, что 
бухгалтер все же в отпуск ходи-

ла — на это указывали разные 
косвенные доказательства. Так, 
сотруднице выплачивали ком-
пенсацию за санаторно-курор-
тное лечение. А такие выплаты   
работники правоохранитель-
ных органов получают только 
на основании отпускного удо-
стоверения. Смутило проверя-
ющих и то, что за первые четы-
ре года неиспользованных от-
пусков  проверка вообще не на-
шла никаких бумаг, так как 
срок их хранения истек и доку-
менты были уничтожены.

Вот после таких неутеши-
тельных выводов некогда род-
ного ведомства гражданка и от-
правилась в суд, где попросила 
взыскать с прежнего работода-
теля 587 808 рублей. В район-
ном суде истице отказали, со-
славшись на докумен-
ты служебной провер-
ки. 

Ксения Колесникова

В 
России появится госу-
дарственный супер-
с е р в и с  Г И С  « М о я 
школа». В нем — элек-
тронные дневники и 
журналы, запись в 
детсады и школы, ре-
зультаты ЕГЭ и олим-
пиад. А еще огромная 

база проверенного контента в 
помощь учителям для работы в 
классе. Что ждет школы в новом 
учебном году? Как изменится 
нацпроект «Образование»? Си-
стема оплаты труда учителей? О 
том, как изменится образова-
ние в эпоху постковида, «Рос-
сийской газете» рассказал ми-
нистр просвещения Сергей 
Кравцов. 

Сергей Сергеевич, каждого ро-
дителя в стране волнует: как 
начнется учебный год? Сядут 
ли дети за парты? 

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Вынужденный пе-
реход на домашнее обучение с 
использованием дистанцион-
ных технологий помог родите-
лям, обществу, всем нам осоз-

нать ценность школы. При всех 
плюсах удаленки мы рассма-
триваем эту форму только как 
дополнение работы в классе. К 
примеру, цифровые наработки 
будут полезны для тех ребят, 
кто по болезни или другим при-
чинам не может посещать заня-
тия в школе. Но традиционный 
урок у нас в приоритете.

1 сентября все готовятся к 
открытию школ, колледжей, 
детских садов, в школах прой-
дут традиционные линейки. 
Очень ждем, что дети снова ся-
дут за парты. Конечно, с соблю-
дением всех мер безопасности 
и требований Роспотребнадзо-
ра. 

Мы буквально в ручном ре-
жиме контролируем подготов-
ку школ к новому учебному 
году. Будет проведена их дезин-
фекция, предусмотрены меры 
проветривания помещений, 
термометрия на входе. Мы до-
говорились с министерством 

здравоохранения: в течение 
первых недель в каждой школе 
будет присутствовать меди-
цинский работник.

Да, школы начнут работать 
по особому графику, отменены 
массовые мероприятия. Но 
главное то, что традиционные 
занятия останутся. В первый 
же учебный день пройдет Все-
российский урок, содержание 
которого будет важно и полез-
но для учащихся всех возра-
стов.

В сентябре-октябре пройдут 
Всероссийские проверочные 
работы. Зачем они нужны?

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Мы понимаем, 
что начало нового учебного 
года — эмоционально сложный 
период для ребят. Тяжело при-
ходить в классы после длинных 
летних каникул, снова адапти-
роваться к школе. А уж в этом 
году, после самоизоляции, тем 
более. Но важно понять: эти 
контрольные нужны не для 
того, чтобы выставить какие-то 
оценки. Оценок, влияющих на 
успеваемость, не будет, но дан-
ные помогут определить уро-

вень знаний и понять, какие 
пробелы остались после ди-
станционного обучения. Какие 
темы еще, возможно, нужно 
подтянуть. И на основе объек-
тивных данных помочь учите-
лям и ребятам, скорректиро-
вать программы по учебным 
предметам. Мы создаем целую 
программу по помощи школам, 
ученикам, родителям в начале 
учебного года.

С нового учебного года 15 реги-
онов войдут в эксперимент по 
внедрению Цифровой образо-
вательной среды. Современ-
ным цифровым детям — циф-
ровая школа? 

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: В Сети уже появ-
ляются спекуляции на эту тему. 
Еще раз подчеркну: речь не идет 
о замене традиционного клас-
сического обучения на дистан-
ционное. 

Мы помогаем школе обору-
дованием, проводим высоко-

скоростной интернет. В помощь 
учителям и ученикам формиру-
ем и запускаем удобные серви-
сы. Мы хотим обеспечить в шко-
лах Wi-Fi для того, чтобы педа-
гоги могли использовать прове-
ренный контент в процессе об-
учения. 

Коронавирус многому нас 
научил. Мы увидели, что обра-

зовательных сайтов, онлайн-
порталов с различными серви-
сами в интернете очень много. 
Но они разрозненные, довольно 
непростые в использовании. 

Несмотря на их множество, 
они предоставляют далеко не 
все, что востребовано и необхо-
димо для образовательного про-
цесса, и далеко не всегда воз-

можно ручаться за их качество 
как с точки зрения безопасно-
сти в интернете, так и с точки 
зрения содержания образова-
ния.

Поэтому на платформе ЦОС 
будут только безопасные сер-
висы с качественным содержа-
нием. Создается российская 
система для отправки сообще-

ний и видеотрансляций уроков 
на основе передовых возмож-
ностей видео-конференц-свя-
зи. 

Будут интерактивные уроки 
и задания, синхронизирован-
ные с содержанием одобрен-
ных учебников, струк-
т у р и р о в а н н ы е  п о 
классам, темам. 

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил правила оплаты 
неиспользованных отпусков

Не отгулял, пиши пропало

ЭКСКЛЮЗИВ

А К Ц Е Н Т

Да, школы начнут работать по особому 
графику. Но еще раз подчеркну: 
речь не идет о замене традиционного 
классического обучения 
на дистанционное

Австралийский доллар  52,7639
Азербайджанский манат  43,4226
Армянский драм**  15,2019
Белорусский рубль  29,9254
Болгарский лев  44,3893
Бразильский реал  13,5648

Венгерский форинт**  25,1324
Вон Республики Корея***  62,1289
Гонконгский доллар* 95,1911
Датская крона  11,6565
Доллар США  73,7750
Евро  86,8258

Индийская рупия**  98,5046
Казахстанский тенге**  17,5705
Канадский доллар  55,0889
Киргизский сом**  95,7157
Китайский юань  10,5848
Молдавский лей*  44,5770

Новый туркменский манат  21,1087
Норвежская крона*  81,6194
Польский злотый  19,6938
Румынский лей  17,9475 
СДР  104,0914
Сингапурский доллар  53,7014

Таджикский сомони*  71,5394
Турецкая лира  10,0475
Узбекский сум**** 72,0600
Украинская гривна*  26,7331
Фунт стерлингов  96,3280
Чешская крона*  33,0459

Шведская крона*  84,2729
Швейцарский франк  80,6549
Южноафриканский рэнд*  41,4902
Японская иена**  69,6122

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.08.20

Александр Лукашенко 
набрал на выборах 
президента 
Беларуси 
80,08% голосов

Банки 
не дадут ставкам 
по вкладам упасть 
слишком 
низко 

Сотовые станции 
на крышах домов 
могут запретить 
устанавливать 
сами жители 

Большой театр
открывает сезон 
оперой Верди 
и балетом
 «Дон Кихот»
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РАБОТА Треть сотрудников 
осенью не вернутся 
в кабинеты

Офисные 
маневры

На рынке труда осенью будет преобладать новый фор-
мат занятости — офисно-удаленный, а часть профессий 
вообще могут уйти в удаленный доступ навсегда, счита-
ет проректор Финансового университета при прави-
тельстве РФ Александр Сафонов.

Формат удаленной работы настолько прижился за 
эти полгода, что большинство компаний не горят жела-
нием возвращать сотрудников в офисы. Многие продле-
вают удаленку ежемесячно, а некоторые сразу объяви-
ли о готовности воздержаться от офисной работы. Если 
в апреле, когда происходил авральный переход на рабо-
ту из дома, половина компаний была уверена, что не 
протянут в таком режиме и месяца, а стабильно тру-
диться из дома готовы были лишь в каждой пятой орга-
низации, то теперь ситуация изменилась, отмечают в 
рекрутинговом сервисе HeadHunter. Половина работо-
дателей готова продлить удаленку на год-два или сде-
лать ее постоянной. И лишь 15% сообщили, что им необ-
ходимо максимум через месяц вернуться в офисы.

По мнению Сафонова, сейчас рано говорить о воз-
вращении режима рабочего времени к привычным фор-
мам: «Есть опасения второй волны пандемии осенью, а 
значит, некоторые работодатели предпочтут не риско-
вать. И там, где это возможно, по-прежнему со-
хранится режим дистанционной формы орга-
низации труда», — отмечает он.

ПРОЕКТ Продажа туров
с кешбэком по России 
начнется 21 августа

Принимаем 
внутрь

Евгений Гайва

Уже через 10 дней россияне смогут выбрать тур по Рос-
сии и после покупки получить обратно часть его стои-
мости. Программа кешбэка стартует в ночь с 20 на 21 
августа, сообщил вице-премьер Дмитрий Чернышен-
ко. По его словам, акция продлится неделю и завер-
шится 28 августа. «По нашим оценкам, в ней примут 
участие около трех миллионов человек», — сказал ви-
це-премьер на совещании с вице-премьерами с участи-
ем председателя правительства Михаила Мишустина. 

Программу кешбэка анонсировали в Ростуризме в 
июле. Она вызвала большой интерес туроператоров и 
туристов. В ней примут участие 1,1 тысячи туропера-
торов и 2,6 тысячи гостиниц. «Мы подготовили более 
700 тысяч самых разных туров по всем регионам Рос-
сии от Калининграда до Владивостока», — сказала глава 
Ростуризма Зарина Догузова.

Чтобы разъяснить условия участия в акции, акти-
висты Общероссийского народного фронта (ОНФ) сов-
местно с ассоциацией «Турпомощь» открыли «горя-
чую линию» для турбизнеса и туристов, рассказал эк-
сперт ОНФ Денис Полунчуков на пресс-конференции в 
центральном штабе ОНФ. «Горячая линия» 
действует при поддержке всероссийской ак-
ции «Мы вместе». Звонок бесплатный. 

 ПРАВО Подготовлен 
законопроект о защите 
жертв преследования 
в интернете 

Травля 
под статьей

Наталья Козлова

Важный законопроект о борьбе с преследованием в 
Сети подготовлен в Госдуме. Осенью его внесут на рас-
смотрение.

Сравнительно новое слово «кибербуллинг» не 
просто известно многим, у него уже масса жертв в са-
мом прямом смысле этого слова. Причем жертвы трав-
ли — это не только нервные подростки, но и вполне со-
стоявшиеся взрослые люди. О главной новации подго-
товленного законопроекта ТАСС заявил один из его ав-
торов — первый замглавы Комитета Госдумы по инфор-
мационной политике, информационным технологиям и 
связи Сергей Боярский. По словам депутата, законода-
тельная инициатива предполагает создание совершен-
но нового для российского права института — судебного 
запрета.

Иностранное слово «буллинг», или «кибербуллинг», 
— это банальная травля, то есть коллективное оскорбле-
ние кого-либо. Пациентка частной клиники оставила 
негативный отзыв о работе доктора, и на нее обруши-
лись буквально волны грязных оскорблений то ли са-
мих докторов, то ли их поклонников. Школьни-
ца высказала о школьном мероприятии собст-
венное мнение, и ее месяцами оскорбляли. 
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Сергей Кравцов: Очень ждем, что дети снова сядут за парты. Конечно, с соблюдением всех мер безопасности и требований Роспотребнадзора. 

А К Ц Е Н Т

Важно понимать, 
что по закону не работник 
берет отпуск, а его предоставляет 
ему работодатель
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Травля 
под статьей

Это делалали те, кому ее слова не понрави-
лись. Для взрослой женщины травля обошлась 
в месяцы лечения у психотерапевта, а девочка 

свела счеты с жизнью, оставив записку, что так жить 
она больше не может. 

Травля в интернете — это не оторванная от жизни 
ситуация. Это то, с чем сталкиваются люди изо дня в 
день, теряя здоровье и часто немалые деньги.

Но в юридическом смысле с травлей в интернете 
сложилась парадоксальная ситуация — официально ни-
какой травли не существует. У нас в стране травля в 
Сети есть, а закона о кибербуллинге нет. Хотя юристы 
могут и поправить — то же хамство в интернете регули-
руется статьей Кодекса об административных право-
нарушениях, в которой говорится про оскорбления. 
Если же речь идет о клевете или угрозе жизни и здоро-
вью, то это уже Уголовный кодекс. Но сколько человек 
смогли добиться на-
казания за травлю в 
интернете с помо-
щью этих норм, не-
известно.

В российском за-
конодательстве нет 
специальной статьи 
за оскорбление в 
Сети. Оскорбления 
проходят по статье 
5.61 КоАП. Раньше 
этот состав подпа-
дал под статью 130 
Уголовного кодекса 
РФ, но с 2011 года она утратила силу. Распространение 
ложных данных и подрыв репутации подпадает под 
статью 128.1 УК РФ — «Клевета». «Угроза жизни» — ста-
тья 119 УК РФ. Но все эти статьи юристы называют 
«общими нормами». 

На практике человек, который попробует наказать 
хама, столкнется с тем, что в законодательстве нет так 
называемых специальных понятий. Поясним — любой 
интернет-пользователь знает, что такое скриншот. Но 
вот в законах такого понятия нет. Поэтому, чтобы тот 
же суд принял скриншот, то есть снимок экрана, как 
доказательство, его придется заверить у нотариуса. Ка-
ждая заверенная страница стоит дорого. 

Если человек и сможет привлечь обидчика за оскор-
бления, то штраф будет до 3000 рублей. И только если 
обидчику исполнилось 16 лет. С доказанной в суде кле-
ветой все серьезнее. Клевета — это распространение 
лживой информации, подрывающей репутацию. За это 
— штраф 500 тысяч рублей. При отягчающих обстоя-
тельствах — 5 миллионов рублей. Но защищать себя мо-
гут теоретически только взрослые. 

Больше двух лет назад Уполномоченный при прези-
денте по правам ребенка Анна Кузнецова говорила, 
что около 30 процентов российских детей сталкивают-
ся с травлей в интернете. Хотя есть и другая статисти-
ка. Так, 48 процентов детей в возрасте 14—17 лет стано-
вились жертвами шантажа, 46 процентов подростков 
видели агрессивное поведение в интернете, а 44 про-
цента получали агрессивные сообщения. И только 17 
процентов детей обратились за помощью к родителям.

Сергей Боярский про новый законопроект говорит, 
что главное в нем — не санкции и штрафы, а именно ин-
ститут, который даст жертве травли защиту от органи-
заторов преследования. Поэтому рабочая группа сдела-
ла основной упор на правовые механизмы, которые по-
зволят ограничить контакты агрессоров с жертвой. 

МНЕНИЯ 

Наблюдатели 
оценили 
проведение 
выборов 
в Беларуси

ГОЛОС 
В ПОЛЬЗУ 
СОЮЗА
Татьяна Замахина

Отдав более 80 процентов голо-
сов за Александра Лукашенко, 
белорусы проголосовали за 
продолжение интеграции с Рос-
сией. Такую оценку, исходя из 
предварительных результатов 
президентских выборов в Бела-
руси, дали российские сенато-
ры. Нет никаких сомнений, что 
кампания прошла в соответст-
вии с законодательством, зая-
вили парламентарии, которые 
наблюдали за ее ходом.

Действующий глава госу-
дарства Александр Лукашенко, 
согласно предварительным 
данным, набирает свыше 80% 
голосов избирателей, сообщил 
ЦИК республики. «Мы увере-
ны, что выборы легитимны. 
Курс Беларуси, очевидно, оста-
ется прежним — в братском 
фарватере с Россией», — заявил 
«РГ» член делегации наблюда-
телей от Совета Федерации 
Алексей Кондратьев.

Результат закономерен, под-
черкнул сенатор. «Нарушений, 
связанных с действиями вла-
стей, не зафиксировали не толь-
ко российские наблюдатели, но 
и представители других стран, 
которые участвовали в наблю-
дении»,— сказал Кондратьев.  

Сенатор также обратил вни-
мание, что выступления оппо-
зиции начались еще до того, как 
ЦИК республики огласил ре-
зультаты. «Это говорит о том, 
что хулиганские выходки, на-
правленные на создание угрозы 
общественной безопасности на 
территории Беларуси, — это 

спланированная акция, не за-
висящая от результатов выбо-
ров, — считает он. — Она направ-
лена на то, чтобы дестабилизи-
ровать обстановку, дискреди-
тировать проведение выбо-
ров». Сенатор назвал очевид-
ным, что протестующие зара-
нее готовились. «То есть это не 
стихийное проявление недо-
вольства, а именно целевая ра-
бота по подрыву государствен-
ного устройства», — считает он.

Коллега Кондратьева во вер-
хней палате Олег Мельниченко 
подтвердил оценку кампании. В 
Беларуси он координировал ра-
боту наблюдателей от Межпар-
ламентской Ассамблеи (МПА) 
СНГ. На пресс-конференции в 
Минске сенатор подчеркнул, 
что нарушений, способных по-
влиять на результаты кампа-
нии, зафиксировано не было. 
При этом наблюдатели от оппо-
зиции, с которыми общались 
представители миссии МПА 
СНГ, не смогли привести факты 
реальных нарушений. То есть 
сообщения были, но когда дело 
доходило до конкретики — дока-
зательств никто не давал. 

В целом же выборы в Белару-
си проходили на очень высоком 
организационном уровне. 
«Очень приятно, что были 
обеспечены возможности для 
голосования маломобильных 
граждан, — сказал Олег Мельни-
ченко. — Везде на участках, где 
мы присутствовали, были подъ-
емники для колясочников, спе-
циально оборудованные для 
них кабинки для голосования». 
Обеспечили на участках и вы-
сокий уровень санитарной без-
опасности. 

Протесты в Беларуси, по его 
словам, носили явно провока-
ционный характер. В этой ситу-
ации власти республики срабо-
тали очень оперативно и акку-
ратно, так что «попытка майда-
на не удалась».

Белорусский народ надо по-
благодарить за его волю и бла-
горазумие, заявил лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов, комменти-
руя итоги выборов. «Победа му-
дрости и здравого смысла бело-
русского народа над злобой и 
авантюризмом деструктивных 
сил», — приводит оценку лидера 
сайт Компартии. Зюганов уве-
рен, что управленческий опыт 
Лукашенко поможет вести Бе-
ларусь к укреплению Союзного 
государства. 

Продолжение темы на с. 6

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой Роскомнадзора 
меры по защите данных россиян в интернете

Настройки поиска 

Татьяна Замахина

Н
а фоне цифровиза-
ции жизни на пер-
вый план выходит 
в о п р о с  з а щ и т ы 
персональных дан-
ных граждан в ин-
тернете. Об этом 
заявил президент 
Владимир Путин на 

встрече с главой Роскомнадзора 
Андреем Липовым в понедель-
ник. Предлагается усилить за-
щиту персональных данных от 
утечек, а также дать людям пра-
во удалять из Сети общедоступ-
ные данные о себе через суд.

Начиная встречу, президент 
напомнил, что в России пред-
принимаются энергичные шаги 
по цифровизации экономики и 
«вообще жизни в целом». Он по-
просил собеседника остановить-
ся на актуальном вопросе — за-
щите данных россиян. Владимир 
Путин отметил, что законом 
предусмотрено девять составов 
административных правонару-
шений в этой сфере. «Как ваше 
ведомство выстраивает работу 
по этому направлению?» — спро-
сил он Андрея Липова.

В области обработки персо-
нальных данных россиян возни-
кает достаточно большое коли-
чество проблем, заявил глава Ро-

скомнадзора. «Жалоб много. За 
прошлый год рост — 20 процен-
тов, 43 тысячи жалоб поступило 
от граждан», — доложил он. В Рос-
сии почти пять миллионов обра-
ботчиков персональных данных, 
в основном частники, уточнил 
Липов. По его словам, проблемы 
в этой сфере связаны в первую 
очередь с законодательными 
пробелами. Чтобы их решить -- 
необходимо усилить наказание 
для нарушителей. «У нас самый 
большой штраф — 75 тысяч ру-
блей за утечку персональных 
данных, вернее, за неправомер-
ное их использование», — поя-
снил глава ведомства.

По его оценке, подобные сан-
кции несоизмеримы с той выго-
дой, которую получают право-
нарушители. «И с ущербом для 
граждан», — заметил Путин. Его 
собеседник подтвердил и на-
звал еще один пробел — срок 
давности по таким делам очень 
маленький. «Мы бы хотели его 
увеличить до года, потому что 
иногда дела просто не успевают 

рассмотреть в суде», — акценти-
ровал глава Роскомнадзора.

Следующее направление ка-
сается полномочий контроль-
ного ведомства. Роскомнадзор, 
по словам его руководителя, не 
имеет законодательной воз-
можности проверить всю це-
почку, по которой утекают дан-
ные граждан. «Очень часто мы 
видим при проверке, что они пе-
редаются на обработку следую-
щему обработчику и так далее, 
— пояснил Липов. — Здесь тоже 
хотелось бы улучшить ситуа-
цию». Ведомству также необхо-
димо разрешить проверять, на-
сколько персональные данные 
правомерно обрабатываются. 
Над этим тоже следует под-
умать вместе с законодателями, 
считает он.

Еще одна инициатива каса-
ется общедоступных данных. В 
ведомстве вместе с законодате-
лями хотели бы разработать ме-
ханизм, который позволил бы 
человеку удалить информацию 
о себе через суд. В таком случае 

гражданин, пояснил глава Ро-
скомнадзора, даст понять сле-
дующее: «Извините, эта инфор-
мация о моем отдыхе… Даже 
если я известный человек, она 
ничего не имеет общего с обще-
ственно значимой информа-
цией, с политической или госу-
дарственной значимостью».

Глава ведомства уверен, что 
указанный механизм необхо-
дим, ведь «те люди, которые не 
заслужили такого отношения», 
должны иметь право убрать из 
интернета «информацию о себе, 
которая не является значимой».

Вместе с тем он не исключил 
риск, что появится слишком 
много решений судов по удале-
нию информации о людях, «ко-
торые, наверное, не заслужива-
ют того, чтобы о них какую-то 
негативную информацию убра-
ли». По словам главы Роском-
надзора, надо будет продумать 

такие моменты. «Здесь мы мо-
жем вместе с водой младенца 
выплеснуть», — добавил он.

То, что точно необходимо 
убирать из Сети, — это противо-
правная информация. С 2012 
года Роскомнадзор удалил 1,5 
млн противоправных материа-
лов из Сети. Только в 2019 году 
сотрудники ведомства удалили 
531 тыс. материалов экстре-
мистских и террористических 
организаций, а также пропаган-
ду суицида и наркотиков, дет-
скую порнографию и т.п. Над 
этим трудятся около 800 сотруд-
ников во всех регионах, расска-
зал Липов. А в перспективе Ро-
скомнадзор намерен использо-
вать нейросети для увеличения 
точности и охвата поиска. 

Андрей Липов рассказал президен-
ту о законодательных пробелах, 
которые не позволяют эффективно 
бороться с правонарушителями.

А К Ц Е Н Т

С 2012 года Роскомнадзор удалил 1,5 млн 
противоправных материалов из Сети

Курс Беларуси, 
очевидно, 
остается 
прежним — 
в братском 
фарватере 
с Россией

1

Новый закон, 
если будет принят, 
даст жертве 
травли защиту 
от организаторов 
преследования
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Владимир Путин поручил кабмину профинансировать вакцинацию от 

гриппа для 60% населения страны. При этом вакцин осенью и зимой 

должно хватить для 75% россиян из группы риска. Также необходимо 

будет выделить средства на вакцинацию от коронавируса после госре-

гистрации соответствующих вакцин. Прививочную кампанию необхо-

димо будет провести бесплатно и без очередей — это уже задача для ре-

гиональных властей. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Кипр 
согласился на повышение 
налога на дивиденды 
из России до 15%

Остров взят 
взаимовыгодно

Игорь Зубков

Кипр согласился увеличить ставки налога на дивиден-
ды и проценты, выплачиваемые из России, до 15%. 
Стороны договорились изменить Соглашение об избе-
жании двойного налогообложения (СИДН), новые 
ставки будут применяться с 2021 года. 

Переговоры прошли в Москве после того, как в июле 
зашли в тупик. В начале августа минфин даже запустил 
процедуру выхода России из СИДН с Кипром, теперь 
она будет остановлена. «Кипрская делегация полно-
стью согласилась с условиями российской стороны, — 
рассказал вице-пре-
мьер Алексей Овер-
чук, участвовавший 
в переговорах. — Мы 
парафировали про-
ект протокола, ко-
торый должен быть 
подписан в сентя-
бре 2020 года». 
«Это важное и взаи-
мовыгодное согла-
шение», — написал в 
«Твиттере» глава 
делегации Респу-
блики Кипр, ми-
нистр финансов 
Константинос 
Петридис. 

«В ближайший 
месяц мы также 
планируем завер-
шить переговоры с Люксембургом и Мальтой на тех же 
условиях, что мы предложили Кипру», — сказал статс-
секретарь — замминистра финансов Алексей Сазанов.

Также Россия ожидает официального ответа от Ни-
дерландов. Если они согласятся вести переговоры, то 
им будут предложены те же условия, что и Кипру. 

Минфин России уведомил министерства финансов 
Кипра, Люксембурга, Мальты и Нидерландов о наме-
рении повысить ставки налога у источника на доходы в 
виде дивидендов и процентов, переводимых из России, 
до 15%. Для этого требуется пересмотреть СИДН с эти-
ми странами. В марте президент Владимир Путин зая-
вил, что все выплаты доходов в виде процентов и диви-
дендов, уходящие из России в офшорные юрисдикции, 
должны облагаться налогом по ставке не менее 15% 
(столько взимается с физлиц-нерезидентов в России). 
Кипр в этом смысле является ключевой юрисдикцией. 

Существующее налоговое соглашение с ним пред-
усматривает очень привлекательные условия с точки 
зрения налогообложения. Ставку при выплате диви-
дендов на Кипр можно снизить до 5 или 10%, а на про-
центы по займам — до 0%. Дополнительные поступле-
ния от обложения выплат на Кипр начиная со следую-
щего года в размере 130—150 млрд рублей ежегодно, 
сказал Сазанов в эфире канала «Россия 24». 

Дополнительные 
поступления 
от обложения 
выплат на Кипр 
по ставке 15% 
составят, по оцен-
ке минфина, 130—
150 млрд рублей 
ежегодно

ФИНАНСЫ ЦБ рекомендовал банкам не выселять должников до конца года

Антивирусное продолжение
Игорь Зубков

Б
анк России продлил до 31 
декабря 2020 года часть 
регуляторных послабле-

ний, введенных с началом пан-
демии на период до 30 сентября, 
и предложил банкам и МФО до 
конца года принимать дополни-
тельные меры по поддержке за-
емщиков, столкнувшихся с со-
кращением доходов или забо-
левших COVID-19. 

ЦБ рекомендовал продолжать 
реструктурировать кредиты и 
займы таких граждан в рамках 
банковских программ, а также 
не назначать пени и штрафы по 
реструктурированным креди-

там и займам (такая же рекомен-
дация сделана в отношении субъ-
ектов МСП). Эта мера поможет 
заемщикам восстановить свою 
платежеспособность в условиях, 
когда с 1 октября прекратится 
прием заявлений о приостановке 
платежей по закону о кредитных 
каникулах (ипотечные заемщи-
ки смогут приостанавливать 
платежи по закону об ипотечных 
каникулах). Обычно банки пред-
лагают несколько вариантов ус-
ловий реструктуризации.

Банк России рекомендовал 
кредиторам до конца года не об-
ращать взыскание на находящее-
ся в залоге жилье и приостано-
вить принудительное выселение 

должников из жилья, на которое 
взыскание было обращено ранее. 
Все это также касается граждан, 
которые могут документально 
подтвердить потерю доходов или 
факт, что они переболели коро-
навирусной инфекцией.

Одновременно Банк России 
снял дополнительную нагрузку 
на капитал банков, которая воз-
никала бы при реструктуриза-
ции задолженности.

Снижаются надбавки к ко-
эффициентам риска по потреб-
кредитам, которые будут выда-
ны с 1 сентября. «Это будет спо-
собствовать поддержанию 
устойчивых темпов роста кре-
дитования и доступности кре-
дитов для граждан», — отмечает 
Банк России.

Продлевается до 31 декабря 
разрешение на обслуживание 
клиентов, у которых с 1 февраля 
по 15 июля истек срок действия 
паспорта. 

ЦБ отменяет надбавки к ко-
эффициентам риска по выдан-
ным по 31 августа 2019 года по-
требкредитам, это эквивален-
тно увеличению капитала бан-
ков на 168 млрд рублей и помо-
жет сохранению кредитного по-
тенциала. До 31 декабря 2020 
года, а частью и до 1 апреля 2021 
года продлен ряд мер по поддер-
жке кредитования банками эко-
номики. 

Вместе с тем Банк России ре-
шил не продлевать на период по-
сле 1 октября ограничения на 
размер эквайринговой комис-
сии для онлайн-покупок продук-

тов питания и еды, лекарств, 
иных товаров медицинского на-
значения, одежды, товаров по-
вседневного спроса, а также при 
оплате медицинских услуг. На 
этом настаивали банки, а ре-
тейл, напротив, просил про-
длить это ограничение. Комис-
сии с апреля не могут превы-
шать 1% (рыночные ставки в 
среднем составляют от 1,2 до 
2,2% в зависимости от типа кар-
ты или категории товара). «Дан-
ная мера была целесообразна в 
начале пандемии и способство-
вала существенному росту он-
лайн-торговли, но необходимо 
соблюдать баланс между инте-
ресами банков и предприятий 
торговли, — отмечает Банк Рос-
сии. — В условиях длительного 
ограничения комиссий банки 
вынуждены повышать другие 
комиссии или предоставлять ме-
нее удобные для потребителей 
продукты. Кроме того, установ-
ленное ограничение размера эк-
вайринговой комиссии за счет 
снижения издержек на прием 
банковских карт уменьшает за-
интересованность торгово-сер-
висных предприятий во внедре-
нии оплаты с использованием 
Системы быстрых платежей».

Не продлен также ряд посла-
блений, которые были актуаль-
ны в условиях режима самоизо-
ляции и частичной приостанов-
ки работы банковских офисов. 
Это касается возможности бан-
ков дистанционно открывать 
счета и вклады клиентам, в том 
числе субъектам МСП, а также 
разрешения зачислять пенсион-
ные выплаты на любые карты, а 
не только на карты «Мир». Эти 
меры прекратят действие, как и 
планировалось, 30 сентября. Часть «антивирусных» мер ЦБ решил не продлевать. Например, ограничение комиссий за прием карт к оплате.
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Часть послаблений для банков продлева-
ется с расчетом на то, что до конца декаб-
ря они пойдут навстречу заемщикам, 
у которых упали доходы
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин одобрил новые льготы для медиков 
за лечение больных COVID-19

Вирус удвоит стаж

Владимир Кузьмин

О
дин рабочий день 
медицинского пер-
сонала, лечащего 
пациентов с коро-
навирусом или по-
дозрением на него, 
будет засчитывать-
ся в трудовой стаж 
за два. Действовать 

эта норма будет за период  с на-
чала года до конца сентября.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин подписал постанов-
ление правительства, установив 
особый порядок исчисления 
пенсионного стажа для меди-
цинских работников, которые 
занимались и занимаются боль-
ными с COVID-19. «Благодаря 
этому решению каждый год око-
ло четырех тысяч врачей и дру-
гих медицинских работников 
смогут досрочно выйти на пен-
сию», — подчеркнул глава каби-
нета министров. На ее выплату 
ежегодно потребуются дополни-
тельные 325 миллионов рублей. 
Такие средства в бюджете пред-
усмотрены, заверил Мишустин.

Об исполнении поручения 
президента глава правительст-
ва сообщил вчера на заседании 
президиума Координационного 
совета по борьбе с распростра-
нением новой коронавирусной 
инфекции. «Несмотря на то что 
ситуация в стране продолжает 
постепенно улучшаться, мы ве-
дем постоянный мониторинг, 
который позволяет оперативно 
выявлять заболевших и оказы-
вать им помощь, а главное — 

продолжаем проводить массо-
вое тестирование граждан на 
наличие инфекции», — заявил 
Михаил Мишустин.

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин, возглавляющий в Госсовете 
специальную рабочую группу 
по противодействию COVID-19, 
все регионы разделил на три 

группы. В первую входят субъек-
ты Федерации с поселениями, 
жители которых еще не прошли 
массовую иммунизацию. Их ста-
новится все меньше. «Основная 
масса регионов прошла пиковые 
заболевания, и мы видим пози-
тивную динамику и по пневмо-
ниям, и по выявляемости», — ска-
зал столичный градоначальник о 
второй группе регионов. Нако-
нец, регионы третьей группы в 
течение последних двух месяцев 
ушли от пиковых значений.

Ситуацию в Москве в этот 
период Сергей Собянин считает 
стабильной, хотя в городе пра-
ктически полностью открыто 
передвижение населения. Сей-
час в столице восстановлен 91 
процент трафика, работает 
большинство предприятий. 

«Кассовые объемы оборотов 
малого и среднего бизнеса нахо-
дятся даже несколько выше до-
кризисного уровня», — подчер-
кнул мэр.

В Москве не снижается объ-
ем тестирования населения. За 
последнюю неделю проведено 
более 300 тысяч анализов. 

«Много это или мало? Это в два 
раза больше, чем в Нью-Йорке, в 
шесть раз больше, чем в Мадри-
де, и вообще мы занимаем среди 
всех мегаполисов первое место 
по объему тестирования, — зая-
вил Собянин. — Мы не снижаем 
этот объем, для того чтобы сво-
евременно выявлять новые слу-
чаи заражения и работать с гра-
жданами, своевременно оказы-
вая им медицинскую помощь». 

За последний месяц количе-
ство ковидных пневмоний в сто-
лице уменьшилось почти вполо-
вину, на аппаратах ИВЛ боль-
ных лежит на четверть меньше, 
занятых коек на 22 процента 
меньше, рассказал мэр Москвы. 
Лечебные учреждения возвра-
щаются к нормальной работе — 
23 крупных клиники больше не 

принимают больных с корона-
вирусом, занимаясь плановым 
лечением.

Михаил Мишустин обратил 
внимание регионов, что они 
должны сохранять резерв специ-
ализированных коек для лече-
ния больных коронавирусом, в 
том числе для оказания помощи 
пациентам с осложнениями 
гриппа. «Президент неоднократ-
но подчеркивал, что даже в усло-
виях повышенной нагрузки в 
осенне-зимний период наши 
больницы и поликлиники долж-
ны работать стабильно, и люди 
должны получать экстренную и 
плановую медицинскую помощь 
в полном объеме», — сказал он.

Как рассказал министр здра-
воохранения Михаил Мурашко, 
сегодня по всей стране развер-
нуто более 142 тысяч коек, из 
которых свободны 35 процен-
тов. «Койки должны иметь двой-
ное назначение и при отсутст-
вии загрузки возвращаться к 
нормальному функционирова-
нию, для того чтобы принимать 
пациентов с другими заболева-
ниями, оказывать плановую и 
экстренную помощь», — заме-
тил он и попросил дать на места 
отдельное поручение.

Приближение осени беспо-
коит чиновников из-за сезонно-
го эпидемиологического обо-
стрения ситуации из-за роста 
заболеваемости гриппом, ОРВИ. 
«Она естественным образом бу-
дет накладываться на ковидную 
историю. Надо сделать все воз-
можное, чтобы не допустить 
этого. Для этого требуется мас-

совая вакцинация против грип-
па», — заявил мэр Москвы.

Глава минздрава сообщил, 
что вчера начались поставки 
вакцины против гриппа в даль-
ние регионы страны. «До 31 ав-
густа 2020 года будет поставле-
но 50 процентов вакцин для 
плановой вакцинации на этот 
год. Остальная часть будет по-
ставлена в южные территории в 
сентябре—октябре, согласно 
планам по вакцинации», — про-
информировал Мурашко.

Общая эпидемиологическая 
обстановка будет зависеть от 
того, как на местах продолжат 
следовать написанным мерам 
предосторожности. «Еще раз 
хочу попросить вас обратить 
внимание наших коллег в субъ-
ектах на необходимость четкого 
исполнения всех методических 
рекомендаций, учитывая еще и 
то, что мы очень тщательно со-
провождаем начинающееся от-
крытие концертного сезона, те-
атрального сезона, продолжает-
ся спортивный сезон и состяза-
ния различных уровней в стра-
не», — обратилась к премьеру 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова. Она привела данные, со-
гласно которым ежедневный 
темп прироста заболеваемости 
коронавирусом сегодня состав-
ляет 0,6 процента, и с конца 
марта, когда были введены жест-
кие ограничительные меры, он 
снизился почти в 50 раз.  
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Ежедневный темп прироста 
 заболеваемости коронавирусом 
 сегодня составляет 0,6 процента, 
с конца марта он снизился почти в 50 раз
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Подготовлена также 
памятка с ответами на 
самые распространен-

ные вопросы по кешбэку. Сна-
чала много было вопросов от 
туроператоров, сейчас стало 
больше от потребителей, отме-
тил директор «Турпомощи» 
Александр Осауленко. «Не у 
всех есть карты «Мир», не все 
понимают программу лояльно-
сти», — сказал он.

Главное условие акции — по-
купка тура по России продолжи-
тельностью не менее пяти дней 
и стоимостью не менее 25 тысяч 
рублей. Подобрать тур можно 
на сайте мирпутешествий.рф, 
здесь представлены все участ-
ники акции. Затем можно ку-
пить тур, перейдя на сайты ту-
роператоров. 

Лучше бронировать тур 
именно такие путем, чтобы 
обезопасить себя от мошенни-
ков, отметил вице-президент 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР) Дмитрий Горин. Тур 
можно выбрать с заездом до 20 
декабря, но купить его нужно в 
течение действия акции, уточ-
нил Дмитрий Горин. Для уча-
стия в акции также подходит 
бронирование в гостинице.

В акции участвуют все реги-
оны, но туры в некоторые из 
них, например, в Краснодар-
ский край, Калининградскую 
область или на Алтай по акции 
доступны с 1 октября. Сейчас в 
этих курортных регионах и так 
много туристов, акция помо-
жет продлить сезон, пояснили 
эксперты ОНФ.

Еще одно условие — регистра-
ция в программе лояльности 
платежной системы «Мир». 
Оплатить тур нужно будет через 
интернет по карте «Мир». На 
эту карту автоматически вер-
нется часть денег — до 15 тысяч 
рублей в зависимости от стои-
мости тура  в течение пяти дней. 

Если тур стоит от 25 тысяч 
до 50 тысяч рублей, возврат со-
ставит 5 тысяч рублей. Тури-
сты, потратившие на путевку 
от 50 тысяч до 75 тысяч рублей, 
получат назад 10 тысяч рублей. 
А те путешественники, которые 
купят тур более чем за 75 тысяч 
рублей, получат обратно 15 ты-
сяч рублей. 

Распоряжение о возврате ту-
ристам части средств, потра-
ченных на путевки, премьер-
министр России Михаил Ми-
шустин подписал 22 июля. Для 
компенсации туристам части 
стоимости тура правительство 
выделило 15 млрд рублей. 

«Безусловно, профессио-
нальная среда да и потребители 
рассчитывают, что данный про-
ект не будет монопроектом, 
а, скорее всего, в той или иной 
степени он будет реализовы-
ваться на постоянной осно-
ве», — высказал пожелание 
 Осауленко.    
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БОЛЬШЕ ЛУЧШЕ МЕНЬШЕ
Росстат опубликовал доклад «Информация о социаль-
но-экономическом положении России» за январь—
июнь 2020 г.

За первое полугодие 2020 г. родилось 562,5 тыс. чел. 
(за тот же период 2019 г. — 600,5 тыс.), умерли 783,8 
тыс. чел. (2019 г. — 781,3 тыс.). Это, кстати, довольно 
странно, ведь если общая смертность выросла на 2500 
чел., то «при участии KOVID», по данным того же Рос-
стата, за апрель—июнь умерли ок. 27 000 чел.! Как же 
так? Значит смертность от других болезней СОКРАТИ-
ЛАСЬ на десятки тысяч? В условиях стресса, сидения 
дома, общей резкой перегруженности здравоохране-
ния сокращение «обычной смертности» выглядит па-
радоксально. Впрочем, это еще не самая загадочная 
«тайна KOVID».

Итого, естественная убыль населения за первые 
полгода — 221,3 тыс. чел. (в 2019-м — 180,8 тыс.). 

Если за первое полугодие 2019 г. баланс миграции 
в Россию из СНГ составил 115 000, из Дальнего зарубе-
жья — 13 500 чел., то за тот же период 2020 г. превыше-
ние приезда в Рос-
сию над отъездом 
из СНГ сократилось 
до 38 000, а со стра-
нами Дальнего за-
рубежья баланс 
миграции вообще 
отрицательный: ми-
нус 500 чел. 

Вероятно, столь 
резкий перепад свя-
зан с той же панде-
мией, но не только с 
ней. По странам картина еще выразительней. Так, ба-
ланс миграции с Арменией в январе — июне 2019 г.: на 
16 000 чел. больше приехали в Россию, а в 2020 г. — на 
4700 чел. больше уехали в Армению…

Как бы там ни было, если просто экстраполировать 
ситуацию первого полугодия на весь 2020 г., то отрица-
тельный естественный прирост может составить по-
рядка 443 000 чел. В действительности, как легко пред-
положить, цифра может быть больше за счет снижения 
рождаемости. В самом деле: по понятным причинам 
KOVID не мог влиять на цифры рождаемости в первые 
6 месяцев 2020 г. и точно так же не может не повлиять 
во вторые полгода. Вероятно, влияние будет отрица-
тельным: падение доходов, неопределенность за-
втрашнего дня, как правило, не способствуют реше-
нию завести детей. Это, кстати, и без статистики «на 
глазок» так: давно не помню такого малого числа бере-
менных летом в Москве (и опять же — эта картинка все 
еще без KOVID-эффекта). В общем, 450 000 чел. — есте-
ственная нижняя граница прогнозов естественной 
убыли населения за год.

Понятно, что демография одного года, вырванная 
из контекста, мало что значит. Посмотрим динамику. 
Естественная убыль началась в России, как и в других 
европейских республиках бывшего СССР, в 1990-е. 
Максимальное падение было в 2000 г. — 958 000 чел.! 
После этого по мере общего восстановительного роста 
экономики стала сокращаться смертность (особенно 
от внешних причин и у мужчин среднего возраста) и 
расти рождаемость. Соответственно, уменьшалась и 
естественная убыль. Процесс нескорый, но неуклон-
ный. Так, в 2011-м убыль составила 129 000 чел., в 
2012-м — 4000 чел., а с 2013 г. пошел естественный при-
рост. Он продолжался 3 года, 2013—2015 гг., составлял 
в среднем около 30 000 в год. С 2016 г. опять началась 
естественная убыль — сперва почти нулевая (2016 г. — 
минус 2000 чел.), но быстро нарастающая, в 2019-м — 
уже 317 000 чел. (Кстати, странно, что во второй поло-
вине года убыль была меньше, чем в первой: соответст-
венно 180 000 и 133 000.) Как уже сказано, в этом году 
по всем данным «ускорение роста сокращения» насе-
ления продолжится.

Что касается общей численности населения Рос-
сии, то тут картина такая. Население РСФСР к момен-
ту распада СССР — 148,3 млн чел. На 1 января 2014 г. 
(т.е. в границах 
РСФСР) население 
РФ — 143,7 млн чел. 
На 1 января 2015 г. 
— 146,3 млн. Понят-
но, решающую роль 
сыграло воссоеди-
нение Крыма с РФ. 
Но население Рос-
сии выросло на 2,6 
млн, а в Крыму — ок. 
1,9 млн. Откуда 
«взялись» еще 700 
000 чел. — не вполне 
понятно. На 1 янва-
ря 2020 г. в России 
постоянно живут 
146,7 млн чел., чуть 
меньше, чем в 
1991-м, а в «неизменных границах РСФСР» — ок. 144,7 
— 145 млн., сокращение на 2%. Для сравнения: населе-
ние Беларуси за эти же годы сократилось с 10,2 до 9,5 
млн, т.е. на 7%, а Украины — с 52 до 42 млн, почти на 
20%. Население Казахстана за те же годы выросло с 
16,7 млн до 18,6 млн, почти на 12 %, а Узбекистана — с 
20 до 34 млн, т.е. на 70 %!

Что касается прогнозов, то есть разные варианты 
(«низкий», «высокий», «средний»). Так по «низкому» 
прогнозу в 2035-м население РФ будет ок. 134,2 млн, 
по «высокому» — ок. 150 млн. Трудно сказать, какой бо-
лее обоснован, но вот «высокий» прогноз ждет в 2021-
м естественной убыли населения в 156 000, а «низкий» 
— убыли в 554 000. Если считать, что в этом году убыль, 
вероятно, будет порядка 450 000 чел., то получается, 
что «низкий» прогноз на 2021-й (и далее?) — более реа-
листичен.

Ну, а выводы?
Так это все ПЛОХО — или ХОРОШО?
Традиционная точка зрения всех религий — «плоди-

тесь и размножайтесь». Аналогично в большинстве 
стран правительства и народы верят, что «чем больше 
— тем лучше». Больше людей — мощней Государство. 
Люди нужны, чтобы обрабатывать землю, создавать 
экономику и обслуживать ее, численность армии 
определяет ее силу.

Так обстояло дело тысячи лет. Но сейчас важнее не 
земельная, а интеллектуальная рента, стремительно 
меняется экономика — физический труд сжимается, 
Больших Войн нет, а в тех,  что есть, не нужны Большие 
Батальоны… Меняются и семьи — три ребенка уже ред-
кость. И что сегодня (а завтра?) «хорошо», что «пло-
хо» — тоже нелегко понять.

100 лет назад Ленин по другому поводу написал ста-
тью «Лучше меньше — да лучше». Сегодня это самый 
важный Вопрос об ОПТИМАЛЬНОЙ МЕРЕ, соотноше-
нии числа людей и качества Цивилизации, который Че-
ловечество вынуждено решать «на ощупь»…  

Традиционная 
точка зрения 
всех религий — 
«плодитесь 
и размножайтесь»

Сейчас важнее 
не земельная, 
а интеллектуаль-
ная рента, стреми-
тельно меняется 
экономика — 
физический труд 
сжимается

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Офисные маневры
Руководитель сервиса 
SuperJob Алексей Заха-
ров прогнозирует, что 

треть офисных сотрудников, 
ежедневно посещавших офисы 
до пандемии, больше туда ни-
когда не вернутся. По его сло-
вам, все коммуникации уже на-
лажены, а ИТ-инфраструктура 
спокойно позволяет это сделать.

По информации минтруда, 
сейчас в удаленном режиме тру-
дятся 9% работников организа-
ций, максимум на пике панде-
мии составлял 11%. Эксперты 
предлагают относиться к этим 
цифрам осторожно. По мнению 
Захарова, еще до всех связанных 
с COVID-19 историй около трети 
сотрудников и так фактически 
были на удаленке, появляясь в 
офисах раз или два в неделю. Еще 
примерно столько же людей, ко-
торые могут работать и в офисе, 
и дома. Для них никакой особой 
разницы нет, поэтому они охот-
но примут любое решение руко-
водства. И есть еще около 15% 
работников, кто очень хотел бы 
вернуться из удаленки просто 
потому, что им неудобно рабо-
тать дома — нет ни места, ни ус-
ловий. В результате, полагает За-
харов, в большинстве случаев 
тем, кто хочет ездить на работу, 
это делать позволят. А для всех 
остальных установят один или 
два присутственных дня в неде-
лю, остальное время они будут 
трудиться откуда захотят.

«Конечно, того, что было в 
марте — мае, мы уже вряд ли уви-
дим. И здравоохранение способ-
но более оперативно реагиро-
вать на вирус, и экономика не 
может себе позволить подобные 
ограничения: риск скатиться в 
жестокий кризис, не преодолев 
еще предыдущие проблемы, 
очень высок. Поэтому самый ве-
роятный сценарий организации 
трудовой деятельности — это со-
четание разных форм: полное, 

частичное присутствие в офисе 
на рабочем месте) и дистанци-
онный формат», — рассказал 
«РГ» Сафонов. А некоторые 
виды трудовых функций, как 
свидетельствуют опросы рабо-
тодателей, вообще уйдут в по-
стоянный дистанционный фор-
мат. Это бухгалтерия, аналити-
ка, часть консалтинга, кол-цен-
тры небольших компаний и т.п. 
«Меньше станет очных совеща-
ний, что многих работников об-
радует — экономия времени на-
лицо, да и такой формат не по-
зволяет воду в ступе толочь. По-
этому постепенно все то, что не 
требует непосредственного 
контакта, останется на удален-
ке», — добавляет Сафонов.

Много шансов на это у СМИ. 
«Сотрудники редакции всегда 
работали в смешанном режиме, 
за исключением членов редкол-
легии, — объяснила главный ре-
дактор издания «Эксперт» Тать-
яна Гурова. — Мы ничего не ме-

няли ни весной и пока не соби-
раемся менять осенью. Полно-
стью удаленный режим мешает 
творческой деятельности ре-
дакции».

Многие собираются решать 
вопрос возврата в офисы осе-
нью — опасаются новой волны 
коронавируса. «До сентября мы 
работаем в удаленном режиме», 
—  рассказал руководитель 
пресс-службы «Яндекса» Илья 
Грабовский. На вопрос, плани-
руется ли оставить сотрудников 
на удаленке осенью, представи-
тель компании ответил, что 
«пока обсуждаются различные 

варианты». Сотрудники Mail.ru 
Group, Lamoda и «Лаборатории 
Касперского» также вернутся в 
офис не раньше 1 сентября. «Мы 
приняли решение с 15 июля от-
крыть офис в Москве для тех 
коллег, которые по каким-либо 
причинам не могут или не хотят 
работать удаленно, — рассказа-
ла директор по работе с персо-
налом «Лаборатория Каспер-
ского» Марина Алексеева. — Од-
нако это не более 10% всех со-
трудников». В Rambler сотруд-
ники ходят в офис два-три раза в 
неделю с соблюдением целого 
ряда мер предосторожности. Ре-

шение о том, как будет органи-
зована работа осенью, здесь 
примут позже, исходя из эпиде-
миологической обстановки.

Зарубежные компании, в от-
личие от наших, из своей при-
верженности удаленке секрета 
не делают. В Apple призвали со-
трудников в США не ждать пол-
ноценного возвращения в офи-
сы до конца года, Microsoft над-
еется вернуться в офисы в янва-
ре 2021 года, как и Amazon. Со-
трудники Twitter и после окон-
чания пандемии продолжат ра-
боту из дома, Facebook разре-
шил остаться сотрудникам дома 
до июня 2021 года, а Google — до 
июля 2021 года. 

Не только ИТ готовы и могут 
трудиться удаленно. Банки — в 
обычной жизни невероятно не-
поворотливые и консерватив-
ные организации — признали 
опыт удаленной работы в панде-
мию удачным и приняли реше-
ние часть сотрудников переве-
сти на удаленку бессрочно. Они 
продолжат работать из дома 
или будут приезжать в офисы не 
каждый день даже после того, 
как угроза вируса исчезнет. 
Часть мест в офисах пойдет под 
сокращение. Сбербанк (276,6 
тыс. сотрудников к началу 
июля) с 1 сентября планирует 
ввести новый формат работы, 
который предусматривает на-
хождение на удаленке до 30% 
сотрудников независимо от 
эпидемиологической ситуации. 
Альфа-Банк и не планирует воз-
вращаться к прежнему формату 
работы, когда 100% сотрудни-
ков работало в офисе. С марта 
банк перевел на удаленку более 
9 тысяч человек — 80% персона-
ла без учета сети отделений. 
«Новый формат работы показал 
первые результаты: скорость 
работы над проектами осталась 
на прежнем уровне», — отметил 
представитель банка.

«Картина мира меняется в 
зависимости от динамики пове-
дения вируса. Сейчас прави-
тельства большинства стран по-
прежнему принимают опера-
тивные меры для того, чтобы 
сберечь свое население. И уда-
ленная работа — это один из спо-
собов сберечь людей», — добав-
ляет глава Комитета Совета Фе-
дерации по социальной полити-
ке Инна Святенко. Осенью, ког-
да добавляются сезонные забо-
левания, особенно важно сле-
дить за здоровьем.

Роспотребнадзор пока не 
планирует пересматривать ре-
комендации работодателям по 
организации рабочего про-
странства. По-прежнему важно 
сохранять социальное дистан-
цирование в офисе и повышен-
ные меры санитарной обработ-
ки. «Ситуация находится под 
контролем, в зависимости от 
развития эпидемиологической 
обстановки в осенне-зимний 
период могут приниматься до-
полнительные рекоменда-
ции», — отметили в ведомстве. 
Ранее Роспотребнадзор преду-
предил, что осенью коронави-
рус может встретиться с сезон-
ным гриппом, из-за чего на-
чнется рост заболеваемости 
ОРВИ. По данным Всемирной 
организации здравоохранения, 
в Северном полушарии будут 
циркулировать новые штаммы 
сезонного гриппа, к которым 
россияне еще не приобрели им-
мунитет.  

Подготовили 
Ирина Алпатова, Алексей Дуэль, 
Игорь Зубков, Ольга Игнатова, 
Татьяна Карабут, Сергей 
Тихонов, Иван Черноусов

1

Премьер-министр напомнил: регио-
ны должны сохранять резерв специ-
ализированных коек для лечения 
больных коронавирусом.

Читайте также: Работодатели 
ищут способы, как оставить 
работу из дома навсегда 
rg.ru/art/1927228
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Старый стол, за которым когда-то делал уроки и готовился к сессиям в вузе, теперь неожиданно превратился в пол-
ноценное рабочее место.

А К Ц Е Н Т

Роспотребнадзор пока не планирует 
пересматривать рекомендации
по организации рабочего пространства

Названы самые популярные 
курорты России для отдыха 
в августе 
rg.ru/art/1932361 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Военные 
помогут ликвидировать 
экологическое бедствие 
в Сибири

Химический 
десант

Юрий Гаврилов

В Усолье-Сибирское, что в 77 километрах от Иркутска, 
прибыл сводный отряд Минобороны России. По пору-
чению президента страны военных специалистов ис-
пользуют для ликвидации экологического бедствия, 
вызванного загрязнением местности токсичными от-
ходами химического предприятия.

Вредное производство в Усолье-Сибирском, где 
проживают более 76 тысяч человек, закрыли еще 15 
лет назад. Однако на промплощадке сохранился круп-
ный очаг ртутного загрязнения. Начиная с 90-х годов 
прошлого столетия отходы производства начали зата-
ривать в различные емкости и размещать их по пери-
метру предприятия. 
Кроме того, их зака-
чивали в глубинные 
скважины, образо-
вавшиеся при добы-
че соли.  В итоге 
корпуса завода, по-
чва и подземные 
воды оказались бук-
вально пропитаны 
токсинами. Ситуа-
ция осложнилась 
тем, что жилые 
дома в Усолье-Си-
бирском располага-
ются буквально в двух километрах от предприятия.

Из-за опасности утечки ядовитых веществ в октя-
бре 2018 года в городе объявили режим  чрезвычайной 
ситуации. В дело пришлось вмешаться президенту 
страны. Председатель Следственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин поручил организовать в Усолье-
Сибирском проверку. На промплощадку, расположен-
ную на берегу Ангары, отправили военных химиков.

В Минобороны рассказали, что сводный отряд ми-
нистерства займется обеспечением безопасности при 
откачке опасных веществ в  случае их пролива. Кроме 
того, военные поставят водяные завесы вокруг бочек и 
цистерн, будут мониторить химобстановку, собирать 
пробы для экспресс-анализа почвы, воды и воздуха, а 
также обеспечат научную поддержку проводимых ра-
бот. «Исследования организуют на базе сертифициро-
ванной лаборатории научного центра войск РХБ защи-
ты», — уточнили в ведомстве.

В Усолье-Сибирском задействовали около 60 воен-
нослужащих и 20 единиц техники. Ранее самолеты Ил-
76 ВКС России доставили в город два мобильных ком-
плекса радиационной, химической и биологической 
разведки и универсальную станцию специальной об-
работки. По железной дороге на место прибыли специ-
алисты химзащиты Центрального военного округа. 
Предполагается, что в Иркутской области они пробу-
дут около двух месяцев.

Это вторая группа военных, привлеченных к опера-
ции в Усолье-Сибирском. Прежде туда отправили армей-
ских химиков и спецтехнику из Алтайского края.  

ЭКСПЕДИЦИЯ В Тверской области открыт первый в России  учебный лагерь поисковиков

«Я поднял бойца»
Владимир Емельяненко

У 
деревни Есёмово — в сер-
дце Ржевского котла, где в 
1941—1942-м  годах поги-

бли сотни тысяч советских сол-
дат, — открыт первый в стране 
военно-патриотический лагерь 
имени якутского снайпера Фе-
дора Охлопкова. Ко дню откры-
тия четыре поисковых отряда 
из Новгорода, Москвы, Ржева и 
Якутии нашли в земле 1025 
павших, из них подняли 350 
бойцов и установили 22 имени. 
Еще поисковики построили 
штаб лагеря и плац. Все. Лагерь 
действует. Его обитатели живут 
в лесу в палатках, а на месте ла-
геря красуются масштабные 
фотопрезентации курортного 
типа — гостиница, казарма, му-
зей, столовая-кафе и учебно-
тренировочный центр, где до-
бровольцев с 16 лет будут учить 
поисковому делу.   

— Мы решили делать все 
основательно, — встречает один 
из первых поисковиков и авто-
ров идеи лагеря, основатель 
ОМОНа Сахи—Якутии Влади-

мир Сантуев. — Работ по уста-
новлению имен коллективного 
Неизвестного солдата хватит на 
десятилетия вперед, а рядом на-
ходятся почти все регионы, ко-
торые были оккупированы фа-
шистами во время Великой Оте-
чественной войны. 

Когда Владимир Сантуев в 
день открытия Ржевского мемо-
риала 30 июня 2020 года объя-
снял гостям из разных стран за-
дачу и смысл открытия «под бо-
ком», в двенадцати-пятнадцати 
километрах от мемориала, юно-
шеского военно-патриотиче-
ского лагеря по подготовке про-
фессионалов поискового дела, 
он, вспоминает, испытал куль-
турный шок. Сначала его в ту-
пик поставил вопрос — зачем? 

Вопрос задала доктор Анне 
Вике Дэвис из Университета 
Лондона (Великобритания), из-
учавшая советскую мемориаль-
ную культуру в Новороссийске. 
Сантуев объяснил, что за трид-
цать лет работы поискового 
движения России установлено 
свыше 500 тысяч имен пропав-
ших без вести, найдено и захо-

ронено свыше 100 тысяч остан-
ков солдат и офицеров, уточне-
на судьба более 5000 погибших, 
а еще предстоит найти, увы, не 
меньше. Гостья удивилась.

— У нас тоже есть мемориаль-
ная память, — сказала Анне Вике 
Дэвис, — но только во Ржеве я, 
кажется, поняла корни вашей 
культуры исторической памя-

ти. У нас все имена погибших во 
Вторую мировую войну давно 
установлены. Их захоронения в 
основном находятся на севере 
Франции, ведь в Великобрита-
нии боевые действия не велись. 
А у вас боевые действия, теперь 
за погибших, продолжаются. И 
это романтическая составляю-
щая мемориальной памяти, ко-
торой в Великобритании, нет.  

Владимир Сантуев тоже при-

знается, что тогда был ошара-
шен и впервые в жизни понял, 
что то, что для Европы — роман-
тика, для России — патриотизм. . 

К нам прислушивается пои-
сковик из движения «Волонтер-
ское братство» Антон Демидов . 

— Я сам вначале переживал 
оттого, что когда говоришь, что 
ты поисковик, то ты, мол, «па-

триот что ли»? — признается Де-
мидов. — У нас же, как принято? 
Патриотизма или стесняются, 
или считают, все, мол, «бла-бла-
бла», или называют его послед-
ним пристанищем подлецов. У 
меня эта дурь из головы вылете-
ла, когда своими руками поднял 
первого бойца. Это было под 
Курском. Одежда на солдате по-
чти вся сгнила, медальона нет, 
есть только кости и в прилип-

шем остатке кармана десять ко-
пеек 1925 года. Мы солдата по-
хоронили в братской могиле. 
Меня месяц не отпускало — все, 
что осталось от человека, кото-
рый отдал жизнь за наши жизни, 
— десять ржавых 10 копеек. А мы 
зарабатываем, зарабатываем и 
посмеиваемся над теми, кто в 
этом деле не преуспел. Я тогда 
эту дилемму для себя решил 
так: зарабатывать надо, но что-
бы не проржаветь, не стоит сте-
сняться своих чувств. Они под-
сказывают, как жить. Мне они 
говорят: «Я поднял бойца». 

Антон рукой показывает на 
палатки. Там у деревянных ла-
вок тусуются парни и девушки. 

— Из них, — показывает рукой 
Демидов, — каждый второй мо-
жет сказать: «Я поднял бойца».     

Мы подходим. Знакомимся. 
Агит Колодезников из Якутска и 
Денис Никитин из Твери уста-
навливают радиоаппаратуру. 

— Знаете, что больше всего 
раздражает? — делится Агит Ко-
лодезников. — За нас старшие го-
ворят, что, чем дальше День По-
беды, тем меньше мы хотим о 
нем знать. Это пустые разгово-
ры. Да, мир открылся, с потом-
ками врагов лучше и надо дру-
жить, но чем дальше мы отхо-
дим от 9 мая 1945 года, тем 
больше хотим о нем знать. 

Молодые люди пускаются в 
обстоятельный рассказ о том, 
что поисковая работа давно 
ушла от «примитивного» метал-
лоискателя и сосредоточилась в 
архивах и на «шупе», который 
немыслим без аэрофотосъемки 
и георадара. А для того чтобы 
ими владеть, как и азами архи-
вных поисков, и нужен учебно-
тренировочный лагерь, кото-
рый учил бы новым принципам 
поиска — исследовательским.

— Ведь солдат с медальонами, 
а это была далеко не всем до-

ступная роскошь в Великую 
Отечественную войну, в основ-
ном нашли, — говорит Денис Ни-
китин, — все чаще находим сол-
дат без медальонов и докумен-
тов. И таких безымянных нахо-
док будет больше.  Принципы их 
поиска другие — надо искать 
мягкости в почве, пустоты, про-
валы. Это тоже наука, почти 
снайперская. 

Агит Колодезников и Гаврил 
Марков из Якутска перемина-
ются с ноги на ногу.  

— Мы  не уводим разговор в 
сторону, — просит Агит, — просто 
характер у нас, якутов, такой, 
что пиарить себя не принято 
как-то. Конечно, мы знаем, что 
во Ржев были призваны больше 
20 тысяч якутов в Великую Оте-
чественную войну, больше 2,5 
тысячи из них здесь полегли. 
Только 1174 имени установле-
ны. Пока. Пока даже наш якут-
ский  отряд — два человека. У нас 
в республике не отступил коро-
навирус и жестким остается ка-
рантин. Только на следующий 
год в лагерь в каждую из трех 
смен заедут по 40-50 человек из 
Якутии. Извините  уж… 

Парни ушли. Им надо было 
устанавливать рекламный щит 
Героя Советского Союза Федо-
ра Охлопкова. Того самого ле-
гендарного якутского снайпера, 
которого фашисты прозвали 
«шаманом», — он уничтожил 
420 гитлеровцев. После войны 
сержант Охлопков вернулся до-
мой, охотился, родил десять де-
тей и даже не сразу узнал, что в 
1965 году ему, на основании за-
секреченных данных немецких 
и архивов НКВД, было присвое-
но звание Героя. Теперь его име-
нем назван первый в России 
круглогодичный военно-патри-
отический лагерь поискового 
движения, который зажил под 
Ржевом.   

ИСПЫТАНИЯ Российская экспедиция запустила уникальный 
стратосферный зонд

Шар над Эльбрусом

Юрий Снегирев 

Э
льбрус с самолета ви-
ден здорово. Две вы-
сочайшие в Европе 
макушки царят над 
облаками. Туристам 
нравится.  Но мой 
рассказ об уникаль-
н о й  э к с п е д и ц и и 
«Эльбрус 1829». Это 

не высота.  Это память о первой 
российской экспедиции на вер-
шину под руководством царско-
го генерала Эммануэля. В1829 
году на Кавказ отправились вну-
шительные силы российских во-
енных и ученых. На одинокой 
скале в память о себе исследова-
тели выбили звезду с первыми 
буквами своих фамилий. Звезда 
была огромная и масонская. Ее и 
обнаружила наша экспедиция. 
Таким образом была поставлена 
точка в вековых спорах о мар-
шруте того легендарного похода.

Рассказывает руководитель 
экспедиции, которую организо-
вал «Центр содействия экспеди-
ционной деятельности», Антон 
Юрманов. Мы вместе были в 
прошлом году на Курилах. Тогда 
нашли две японские пушки. Ох, 
как мы их тащили…

— Первым делом мы связа-
лись с потомком первого восхо-
дителя на восточную вершину 
Эльбруса Килара Хаширова — 
Аскером. Этот замечательный 
человек помог нам с логисти-
кой. Устроил транспорт и жи-
лье. Достал гелий! Очень помо-
гло и Правительство Кабарди-
но-Балкарской Республики. В 
экспедицию отправились 12 
человек. Среди них два участ-
ника с ограничениями по слуху 
и речи. Это задача «Центра» — 
вовлекать ребят с ограничен-
ными возможностями в актив-
ную полевую работу. У нас был 
ученый-эколог, историк и даже 
художник Илья Робе. На север-
ном склоне Эльбруса мы собра-
ли и спустили 40 кг мусора и 
подготовили рекомендации в 
Национальный парк, как мини-
мизировать негативное влия-
ние от туристов. Но главное — 
мы запустили уникальный 
стратосферный зонд. Этим за-
нимался изобретатель зонда из 
лаборатории «Стратонафтика» 
Денис Ефремов.

Как протекает жизнь обыч-
ного метеорологического зон-
да. Закачивается гелий, и ша-
рик с приборами летит ввысь. 

После 30—40 километров обо-
лочка лопается: давление раз-
рывает шар изнутри. И аппара-
тура с данными на парашютной 
системе или своим ходом спу-
скаются на землю. 40 минут — и 
полет окончен. Что собрали, то 
и обрабатывают ученые. А Еф-
ремов предложил свой подход. 
В оболочке вмонтирован ради-
оуправляемый клапан. Как 
только давление подходит к 
«красной черте», он открыва-
ется и стравливает гелий. Мож-
но лететь дальше. А может, еще 
выше, если груз невелик. Наш 
зонд пролетел 170 километров 
за 3 часа. Чем не рекорд? Ну а 
потом неизбежный «пук» и на 
землю.

Вы сейчас видите необыкно-
венные снимки Эльбруса с эк-
спериментального шара. Да и 
вся экспедиция была необыкно-
венная. Редко встретишь такую 
поддержку в наше время. Впере-
ди новые старты. Возможно, в 
следующем году чудо-зонд от-
правится в Антарктиду. Там он 
соберет в несколько раз больше 
научных данных, чем штатные 
метеорологические приборы.  

Гелий для зонда достали на месте у продавцов воздушных шариков.

Бойцы поискового отряда «Долина» (Великий Новгород).  За июль 2020 года поисковики нашли свыше 12 тысяч воинских артефактов. 

А К Ц Е Н Т

То, что для Европы — романтика, 
для России — патриотизм 

А К Ц Е Н Т

После 30—40 километров оболочка 
лопается. Законы физики не отменить — 
давление разрывает шар изнутри

В город доставили 
два мобильных 
комплекса радиа-
ционной, химиче-
ской и биологиче-
ской разведки
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«Российская газета» получила 
первые снимки с уникального зонда.
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Доходы 
от экспорта 
нефти растут 
быстрее 
объема 
поставок

ЦЕНЫ ДАЛИ 
ПЛЮС
Сергей Тихонов

Экспорт сырой нефти из Рос-
сии в июне в денежном исчи-
слении вырос на 43,2 процента 
по сравнению с маем этого года 
— до 5,2 млрд долларов, следует 
из последних данных Федераль-
ной таможенной службы 
(ФТС). Увеличение связано с 
подорожанием российских эк-
спортных сортов нефти в июне, 
в первую очередь марки Urals, 
которая торговалась на евро-
пейском рынке дороже эталон-
ного сорта Brent. По данным 
минфина, средняя цена Urals за 
июнь выросла по отношению к 
маю на 35% (до 41,93 доллара 
за баррель). Объем поставок 
российской нефти за границу 
увеличился только на 4,6 про-
цента по сравнению с маем — до 
20,3 млн тонн. 

Статистика за первое полу-
годие уже не такая оптимистич-
ная. С января по июнь экспорт 
сырой нефти за рубеж упал на 
2,6 процента — до 125 млн тонн, 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, а до-
ходы снизились на 34,8 процен-
та — до 38,9 млрд долларов. Эк-
спорт нефтепродуктов в коли-
чественном отношении вырос 
на 5 процентов, в том числе 
бензина — на 45,7 процента, а 
дизельного топлива — на 5,7 
процента. Доходы от поставок 
нефтепродуктов за рубеж сни-
зились на 25,8 процента — до 
3,1 млрд долларов.

Основными причинами па-
дения доходов за полгода от эк-
спорта нефти и нефтепродук-
тов стало снижение цен на 
«черное золото» в марте — апре-
ле этого года, из-за уменьше-
ния мирового спроса на энерго-
ресурсы. Стоимость марки 
Urals по сравнению с прошлым 
годом упала более чем на 40 
процентов, и ее цена опуска-
лась даже ниже 20 долларов за 
бочку. 

Рост цен в июне помог по-
править положение. Но ожи-
дать дальнейшего увеличения 
стоимости российской нефти 
пока не приходится. Скорее, на-
оборот, конкуренция заставит 
снижать цены на сырье. По мне-
нию экспертов, котировки на-
долго остановились в коридоре 
40-50 долларов за баррель. По-
этому для увеличения торгово-
го оборота теперь придется на-
ращивать физические объемы 
поставок. •
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БЕЗОПАСНОСТЬ Совбез 
России рассказал о новых 
американских санкциях

Кто в мире 
хозяин

Иван Егоров

Соединенные Штаты на фоне пандемии ради продви-
жения своих интересов готовы удушить страны Евро-
пы. Об этом заявил заместитель секретаря Совета без-
опасности РФ Александр Венедиктов в большом ин-
тервью, которое вышло в РИА Новости.

«А сейчас что? Вашингтон сказал — и точка, дело ев-
ропейцев исполнять. Чтобы продвинуть свои интере-
сы, Америка готова удушить Европу. Хотите дальше 
поддерживать союзнические отношения в рамках 
НАТО — платите», — заметил Венедиктов. По его сло-
вам, чтобы европейцы окончательно осознали, кто 
здесь хозяин, США попутно уничтожают такие согла-
шения, как Договор о ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности и Договор по открытому небу, от 
которых напрямую зависит европейская безопа-
сность. Кроме того, Штаты делают все от них завися-
щее, чтобы Европа не получала дешевый газ по «Север-
ному потоку-2».

«Трансатлантическая солидарность? Но какая же 
это солидарность — требовать от партнера разорять 
собственное население. Союзнические отношения? 
Тоже не очень похо-
же», — заметил 
замсекретаря СБ 
РФ. 

В качестве при-
мера он привел нем-
цев, которые деся-
тилетиями исправ-
но платили за со-
держание военного 
контингента США 
на своей земле, но 
не хотели наращи-
вать военный бюд-
жет, чтобы поку-
пать американское оружие. Как итог — Белый дом их 
сразу же наказал выводом войск. При этом, как заме-
тил представитель Совбеза, Польша в этот же момент 
заявила, что готова принять войска у себя — дескать, 
она же ближе всех находится к России и в связи с этим 
называет себя «прифронтовым государством». Но что 
получилось в итоге — «США часть контингентов верну-
ли домой, а остальные переводят в Бельгию и Италию. 
А Варшава осталась ни с чем. Вот вам и союзник», заме-
тил Венедиктов. 

По его мнению, не надо искать в этом никакой логи-
ки. Просто американцам так захотелось, они так сегод-
ня видят свои интересы. Завтра они их увидят под дру-
гим углом — и будут звучать новые требования и ульти-
матумы. 

«Если говорить прямо, это стратегия слона в посуд-
ной лавке, — считает замсекретаря СБ РФ. — Объявить, 
что все соглашения и институты по умолчанию призва-
ны служить Вашингтону и защищать его интересы, а 
если не так — под снос их». Например, если ВТО не хочет 
решать торговые споры так, как выгодно американцам, 
ее надо развалить. Если ВОЗ осмеливается не поддер-
жать нелепые обвинения в адрес Китая в распростране-
нии COVID-19, значит, она не нужна. Завтра на месте 
этих организаций окажутся другие, а там и до ООН не-
далеко — уже ведутся разговоры о том, что ее надо ре-
формировать в более «американоцентричном» ключе. 

Прошелся замсекретаря Совбеза и по антироссий-
ской политике Лондона. По его словам, британские 
власти мыслят категориями давно минувших дней, 
когда их страна правила половиной мира. «Вот только 
при королеве Виктории вряд ли кто-то в Лондоне мог 
представить, что американцы будут одергивать Бри-
танию за сотрудничество с «Хуавей», — заметил Вене-
диктов. 

И напомнил, что в прежние времена Соединенное 
Королевство проводило политику «блестящей изоля-
ции» сознательно, подчеркивая свой привилегирован-
ный статус по отношению к другим европейцам. А сей-
час на фоне откровенно недальновидных решений по 
«брекзиту» Лондон попал в изоляцию далеко не самого 
блестящего свойст-
ва, а скорее выну-
жденную и крайне 
болезненную. И пы-
тается оправдать ее 
всеми средствами.

«Посмотрите на 
выводы доклада по 
вмешательству 
спецслужб. Его ав-
торы пишут, что в 
референдум по 
«брекзиту» Россия 
не вмешалась, а вот 
в референдум в 
Шотландии вмешалась. Наверное, потому что первый 
Лондону был нужен, а второй — нет», — заметил пред-
ставитель российского Совбеза. Хотя, по его словам, 
списывать свои политические промахи, даже самые 
грубые, на «руку Москвы» уже давно стало привыч-
ным тоном в Лондоне. 

Например, глава британского МИДа Рааб в начале 
июля представлял парламенту акт о санкциях в связи с 
нарушениями прав человека. Провели акт по местным 
меркам просто молниеносно, за два часа, и наложили 
рестрикции на 25 россиян, а еще граждан Мьянмы, 
КНДР и Саудовской Аравии, на очереди теперь Китай. 
Хотя этот демарш вообще никто не заметил. Видимо, 
эта бутафория нужна только англичанам, которые хо-
тят показать, что могут вводить санкции самостоя-
тельно, а не только в привязке к США или ЕС. 

«Не могут британцы никак понять, что в современ-
ном мире смысла в санкциях, тем более в отношении 
крупных держав, практически нет. Так что в принятии 
Лондоном санкционного пакета видим лишь желание 
самоутвердиться, в очередной раз заявить, что он все 
еще может казаться значимым международным игро-
ком», — заметил Александр Венедиктов. 

Кстати, Вашингтон свой доклад по глобальным на-
рушениям прав человека представил месяцем раньше. 
Про издевательства, которыми на военных базах и в се-
кретных тюрьмах ЦРУ подвергаются люди, зачастую 
похищенные американцами, нет ни слова.

Что касается возможного ослабления международ-
ной напряженности в постпандемический период, то, 
по мнению представителя российского Совбеза, на это 
мало надежды. Скорее наоборот: системные игроки 
будут более активны на внешнеполитической арене, 
стремясь добиться для себя выгодных позиций. По его 
словам, это видно уже сейчас на примере той же Ливии 
или Венесуэлы, нефтяными ресурсами которых Запад 
пытается завладеть, даже не скрывая этого. Или исто-
рия с 30 тоннами золота, которое власти Венесуэлы ра-
нее отправили на хранение в Лондон, и теперь оно, по 
сути, экспроприировано в пользу оппозиции.

«Сегодня мы становимся свидетелями глобальной 
трансформации, которая используется отдельными 
игроками для сноса старых правил и договоренно-
стей», — подытожил Александр Венедиктов.  

КИНО Две трети регионов сохраняют ограничения на работу 
кинотеатров

Кассовый спор

Екатерина Петрова

О
граничения на ра-
боту кинотеатров 
полностью сняты 
только в одной тре-
т и  р е г и о н о в ,  в 
остальных для зри-
телей по-прежнему 
закрыт или ограни-
чен доступ к прос-

мотру фильмов на больших 
экранах, сообщил «Российской 
газете» председатель Ассоциа-
ции владельцев кинотеатров 
Олег Березин. 

К примеру, пока не разреше-
но открываться кинотеатрам в 
Санкт-Петербурге, Свердлов-
ской области и Краснодарском 
крае. Именно на эти регионы до 
ситуации с COVID-19 приходи-
лась весомая доля кассовых сбо-
ров по стране, отмечает Олег Бе-
резин. 

В некоторых регионах, где 
кинотеатрам дали добро на от-
крытие, в дополнение к требо-
ваниям соблюдения социаль-
ной дистанции для зрителей 
действуют ограничения мест-
ных властей. К примеру, в Росто-
ве-на-Дону заполняемость за-
лов не может превышать 25%, в 
Самарской области — 30%. Так-
же действует запрет на откры-
тие кинобаров, которые прино-
сят хорошую прибыль. Хотя по 
рекомендации Роспотребнадзо-
ра, еду и напитки из кинобаров 
посетители могут заказывать  
заранее онлайн, либо приобре-

сти на месте в автоматах. По 
этим причинам некоторые вла-
дельцы кинотеатров и вовсе ре-
шили пока не открываться, до-
ждавшись лучших времен, 
«пришествия нового «Аватара». 
Из-за действующих ограниче-
ний не слишком охотно готовы 
выпускать в прокат новые филь-
мы и продюсеры. К тому же для 
продвижения киноновинок тре-
буются рекламным кампании 
федерального масштаба. 

В пандемию кинотеатры про-
тестировали новый для России 
формат автокинотеатров. Он на-
бирает популярность, но не смо-

жет перетянуть на себя значи-
тельную часть аудитории, уве-
рен Березин. Более того, такой 
вариант просмотра фильмов 
следует рассматривать лишь 
как разновидность проведения 
досуга, причем нерегулярного, а 
не как реальный кинобизнес. 
«Ни один правообладатель не 
предоставит таким кинотеа-
трам новые фильмы для показа 
из-за сложностей с контролем 
защиты прав контента», — поя-
снил Березин, отметив, что юри-
дически формат автокинотеа-
тров никак не закреплен.

Не стоит в ближайшее время 
ожидать и глобальных поглоще-
ний «малышей» крупными иг-
роками рынка, полагает Бере-
зин. К тому же многие неболь-
шие, независимые кинотеатры 
оказались в более выгодном по-
ложении, чем сетевые. У них, 
как правило, помещения нахо-

дятся в собственности и не тре-
буется платить хотя бы аренду 
при отсутствии дохода. В числе 
перспектив — выход на рынок 
киноиндустрии больших медиа-
платформ, таких, как «Дисней», 
«Нетфликс», «Газпром медиа», 
«Национальная Медиа группа». 
Они смогут добавлять свои сер-
висы в работу уже действующих 
кинотеатров, рассуждает Бере-
зин. Однако это будет скорее 
штучная история.

По словам главы ассоциа-
ции, уход игроков с рынка на-
чнется через несколько меся-
цев. Сильный удар придется по 
регионам, где наиболее долго 
сохранялись ограничения на 
работу кинотеатров. По итогам 
года потери кинотеатров при-
близятся к 50 млрд рублей.  

В России набирает популярность 
просмотр фильмов в формате 
автокинотеатров.

А К Ц Е Н Т

Кинопрокатчики придерживают премье-
ры до полного снятия ограничений

ПРАВО В России впервые 
появился рейтинг судебно-
экспертных организаций

Экспертизу 
заказывали?

Наталья Козлова 

Более 100 судебно-экспертных 
организаций вошли в первый 
всероссийский отраслевой рей-
тинг, подготовленный Судебно-
экспертной палатой Россий-
ской Федерации.

Статистика утверждает, что 
каждый второй взрослый гра-
жданин страны хотя бы раз в 
жизни переступал порог суда, 
кто-то как истец, кто-то — как 
ответчик. Другие — как свидете-
ли. Часто, чтобы доказать свою 
правоту, граждане отправляют-
ся к экспертам. Именно экспер-
ты дадут заключение на пра-
вильность постройки дома, 
проведут анализ отцовства или 
подготовят заключение текста 
и так далее. И для всех этих гра-
ждан и организаций главное —  
где найти настоящего эксперта, 
который был бы профессиона-
лом, а не мошенником, кото-
рый возьмет немалые деньги и 
не проведет качественную эк-
спертизу.

Как объяснили корреспон-
денту «РГ», всего в Судебно-эк-
спертную палату РФ поступило 
больше 150 заявок на участие в 
рейтинговании от судебно-эк-
спертных организаций. При-
чем из абсолютного большин-
ства регионов России.

Кроме специалистов Судеб-
но-экспертной палаты РФ, в со-
здании рейтинга участвовали 
так называемые «сторонние 
наблюдатели». Они контроли-
ровали объективность присво-
ения баллов в соответствии с 
методикой, провели всесторон-
нюю комплексную оценку су-
дебно-экспертных организа-
ций по специальной шкале из 
более чем 40 показателей и 
критериев. 

В палате говорят, что в про-
цессе рейтингования проана-
лизировали и рассчитали такие 
показатели, как экспертная эф-
фективность, деловая репута-
ция и финансовая стабиль-

ность судебно-экспертных ор-
ганизаций, что очень важно.

Участники рейтингования, 
которые смогли документаль-
но подтвердить результаты де-
ятельности, получили высокие 
баллы и соответствующие ме-
ста в рейтинге. Судебно-эк-
спертные организации, не при-
крепившие к анкете докумен-
ты, проверялись по упрощен-
ной выборке критериев, до-
ступных в открытых источни-
ках, что, безусловно, сказалось 
на их положении в итоговой та-
блице. Некоторые участники 
были дисквалифицированы.

Итоги первого всероссий-
ского рейтинга судебно-эк-
спертных организаций пред-
ставлены на сайте Судебно-эк-
спертной палаты Российской 
Федерации: www.seprf.ru.

Компетентно: 
Денис Шульженко, Прези-

дент Судебно-экспертной па-
латы Российской Федерации:

— Мы положили начало боль-
шому делу и создали утилитар-
ный механизм, которого так не 
хватало отрасли. Нет сомнений 
в том, что рейтинг судебно-эк-
спертных организаций на се-
годняшний день — единствен-
ный эффективный инструмент 
в арсенале судей, следовате-
лей, юристов по отбору судеб-
но-экспертных организаций 
для назначения экспертиз с 
учетом их профессиональных 
компетенций, опыта, репута-
ции. Само по себе включение в 
рейтинг — индикатор професси-
онализма организации. Если 
организация  прошла отбор и в 
итоге была включена в рейтинг, 
значит таким специалистам 
можно доверять, их экспертиза 
— профессиональная, достовер-
ная и добросовестная. Не сом-
неваюсь, что суды, следствен-
ные органы, прокуратура от-
ныне будут руководствоваться 
рейтингом при выборе органи-
заций для назначения экспер-
тиз.  

Чтобы продвинуть 
свои интересы, 
Америка готова 
удушить Европу. 
Хотите помощи от 
НАТО — платите

В современном 
мире смысла в 
санкциях, тем 
более против 
крупных держав, 
практически нет
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ФАС признала 
нарушения 
Apple на рынке 
приложений

ТОЧНО 
В ЯБЛОЧКО
Иван Черноусов

Федеральная антимонопольная 
служба России признала, что 
Apple злоупотребляет домини-
рующим положением на рынке 
распространения приложений. 
Год назад ФАС возбудила дело в 
отношении Apple из-за жалобы 
«Лаборатории Касперского», 
после того как «яблочники» от-
клонили программу родитель-
ского контроля Kaspersky Safe 
Kids.

Apple занимает доминирую-
щее положение с долей 100% на 
рынке распространения мо-
бильных приложений на опера-
ционной системе iOS, посколь-
ку установить такое приложе-
ние легальным способом воз-
можно только из магазина App 
Store, пришла к, впрочем, до-
вольно очевидному выводу 
ФАС.

Правонарушение выражает-
ся в проведении Apple с октя-
бря 2018 года последователь-
ной политики по ограничению 
инструментов и возможностей 
для разработки приложений 
родительского контроля, в ре-
зультате чего большая часть 
функционала приложений сто-
ронних разработчиков была 
утрачена.

Но главная претензия ФАС — 
к тому, что Apple обладает пра-
вом не допускать в App Store 
любое приложение сторонних 
разработчиков даже при их со-
ответствии всем требованиям 
магазина Apple.

Apple не согласна с решени-
ем ФАС и планирует подать 
апелляцию, сообщили «РГ» в 
компании. «Мы создали App 
Store как функцию iPhone, пре-
доставив нашим пользователям 

безопасный и надежный мага-
зин для поиска приложений, 
которые им нравятся, а разра-
ботчикам по всему миру — от-
личные возможности для биз-
неса, — подчеркивает Apple. — 
Мы гордимся тем, что помогли 
сотням тысяч разработчиков 
из России привлечь более мил-
лиарда клиентов из 175 стран 
мира через App Store».

В компании отмечают, что 
обновили рекомендации по 
приложениям для родительско-
го контроля, потому что ис-
пользуемые ими технологии 
могут поставить под угрозу 
конфиденциальность и безопа-
сность пользователей. «С того 
момента разработчики, ис-
пользующие технологию 
Mobile Device Management в со-
ответствии с новыми стандар-
тами, получили одобрение, и их 
приложения для родительского 
контроля в настоящее время 
доступны в App Store. Мы со-
трудничали с «Лабораторией 
Касперского», которая иниции-
ровала эту жалобу, чтобы их 
приложение соответствовало 
новым требованиям. В настоя-
щий момент этот разработчик 
размещает 13 приложений в 
App Store, и мы обработали и 
выпустили сотни обновлений 
для них», — заключают в Apple.

В ближайшее время ФАС вы-
даст компании Apple предписа-
ние об устранении нарушения.

«Первый штраф в таком слу-
чае — 5000 рублей, — говорит 
Эльдар Муртазин, аналитик 
Mobile Research Group. — Если 
Apple не исправит проблему, то 
дальше следует штраф от обо-
рота, который может составить 
сотни миллионов рублей. Сей-
час все развивается именно по 
этому сценарию, это дополни-
тельный козырь в руках ФАС, 
для того чтобы «яблочники» 
были сговорчивее по целому 
ряду вопросов,  например на 
тему предустановки приложе-
ний на устройства. Потерять 
российский рынок Apple никак 
не может, поэтому компании 
придется пойти на уступки».

В «Лаборатории Касперско-
го» отмечают, что довольны ис-
ходом дела и надеются, что 
Apple исправит политику и от-
ношение к конкурентам на 
смежных с платформой iOS 
рынках. В компании рассчиты-
вают, что Apple не будет ста-
вить в более привилегирован-
ное положение свои приложе-
ния и не будет создавать разно-
го рода препятствия и барьеры 
другим компаниям.  

Потерять россий-
ский рынок Apple 
никак не может, 
поэтому компании 
придется пойти 
на уступки

Игорь Зубков

С
тавки по вкладам — а сей-
час лучшие предложения 
крупнейших банков до-

стигают только 4,6% — близки к 
своему нижнему пределу. До 
конца года они могут упасть 
еще на несколько десятых про-
центного пункта. Граждане пе-
реложат часть сбережений на 
фондовый рынок, но масштаб-
ного перетока не будет — как по-
казывает опыт, основная масса 
вкладчиков очень инертна и не-
сет средства даже под заметно 
сниженную ставку. 

Этот кризис необычный — 
процентные ставки падают, а не 
растут, и этот процесс продол-
жится, если Банк России еще бо-
лее снизит ключевую ставку. 
Если не снизит, средняя стои-
мость привлекаемых депози-
тов, скорее всего, останется в 
районе 4,5%, полагает директор 
группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Валерий Пи-
вень. Директор-руководитель 
направления банковских рей-
тингов агентства НКР Михаил 
Доронкин ожидает в ближай-
шие полгода стабилизации либо 

дополнительного небольшого 
снижения ставок. 

Интерес банков к привлече-
нию депозитов будет умерен-
ным: в ближайшие месяцы спрос 
на кредиты, скорее всего, оста-
нется низким, банки столкнутся 
со снижением доходности по 
кредитам, нового масштабного 
оттока вкладчиков не ожидает-
ся — все это не благоприятствует 
росту ставок по вкладам. 

По данным НКР, за «каран-
тинный» II квартал с оттоком 
вкладов физлиц столкнулись в 
1,5 раза больше банков, чем 
кварталом ранее, — 243. Но с 
июня спрос на вклады восста-
навливается, хотя банки прини-
мают деньги под все меньший 
процент. Это вызвано ростом 
склонности населения к сбере-
жениям даже при падающих до-
ходах и ожиданиями дальней-
шего снижения ставок, указы-
вает директор по аналитическо-
му маркетингу Ак Барс Банка 
Руслан Селиванов.

Отток средств физлиц опа-
сен именно в его резкой форме, 
говорит младший директор по 
банковским рейтингам «Эк-
сперт РА» Вячеслав Путилов-

ский. Если он возобновится, 
банки не дадут этому явлению 
стать угрожающим, и ставки в 
какой-то момент поднимут.

Для подавляющего числа 
граждан вклады останутся ос-
новным и наиболее простым и 
понятным инструментом сбере-
жений, считают эксперты. Но и 
приток вкладов будет заметно 
более низким, чем в прошлые 
годы, говорит Михаил Дорон-
кин. В более уязвимой ситуа-
ции, по его словам, могут ока-
заться банки, активно привле-
кающие средства крупных 
вкладчиков (как правило, речь о 
5 млн руб и выше), — такие кли-
енты вполне могут часть сбере-
жений перевести в более доход-
ные инструменты. 

Помимо классических цен-
ных бумаг (акций и облигаций), 
граждане вкладываются в струк-
турные облигации, ПИФы, а так-
же инвестируют деньги в рамках 
стратегий автоследования, сооб-
щил Банк России. Новички фон-
дового рынка при этом далеко не 
всегда понимают, чем рискуют. 
«Есть опасность того, что под ви-
дом вкладов банки будут актив-
но предлагать продукты с совер-
шенно иным уровнем риска и 
без гарантий заявленной доход-
ности», — указывает Вячеслав 
Путиловский. 

Так, структурные облигации 
(их предлагают крупнейшие 
банки) — один из сложных ин-
струментов, выплаты по ним за-
висят от ряда факторов, напри-
мер, от роста курса рубля или 
фондовых индексов, золота, не-
фти, конкретных акций и дру-
гих базовых активов. После того 
как в 2022 года вступят в силу 
нормы нового закона о катего-
ризации инвесторов, структур-
ные облигации будут доступны 
большинству граждан только 
после тестирования у брокера, 
которое должно показать, что у 
покупателя достаточно и опыта, 
и понимания особенностей это-
го инструмента.  

КОШЕЛЕК Что станет со ставками по депозитам 
и на что граждане меняют банки

Вклады потянуло 
на биржу
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ВЗРЫВ ДОБИЛ КАБИНЕТ 

Юрий Когалов

Премьер-министр Ливана Хасан Диаб объявил об от-
ставке правительства страны в полном составе. По его 
словам, властям не удалось справиться с «повальной 
коррупцией» и именно это стало причиной того, что в 
порту Бейрута на минувшей неделе прогремел ката-
строфический взрыв, унесший жизни свыше 150 чело-
век и разрушивший часть ливанской столицы.

«Мы хотим открыть двери на пути национального 
спасения нашей родины», — заявил Диаб в телеобра-
щении к народу. «Мы предприняли попытку создать 
рабочую команду для решения задач, но столкнулись с 
очень толстой и непробиваемой стеной», — отметил 
Диаб.

Взрыв в Бейруте стал лишь последней каплей в 
чаше недовольства ливанцев. Страна находится в эко-
номическом кризисе, растет инфляция, валюта значи-
тельно ослабела. Технократический кабинет Диаба, 
сформированный после долгих переговоров в январе 
2020 года, пытался исправить ситуацию, начал вести 
переговоры в МВФ о финансовой помощи, но не преу-
спел. После взрыва в порту Бейрута страна оказалась 
и вовсе на грани голода. 

По стране начались массовые акции протеста, 
участники которых требуют наказать виновных во 
взрыве. В ходе протестов активистам удавалось на не-
которое время захватить правительственные здания. 
Перед таким напором кабинет не устоял. Сначала об 
отставке заявили несколько министров, теперь ухо-
дит весь кабинет.

Предыдущее правительство Саада Харири также 
ушло в отставку на фоне массовых протестов. В октя-
бре 2019 года Харири оставил свой пост по требова-
нию демонстрантов, вышедших на улицы из-за роста 
цен, продолжающегося экономического спада, высо-
кого государственного долга и безработицы. 
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ОТКРЕСТИЛИСЬ 
ОТ ДЯДИ СЭМА
Игорь Дунаевский

Паспорт Соединенных Штатов теряет популярность. 
Число американцев, отказавшихся от гражданства в 
первой половине 2020 года, побило все рекорды. По 
данным компании Bambridge Accountants, специали-
зирующейся на налогообложении экспатов, только за 
первую половину 2020 года свои синие паспорта с зо-
лотым орлом сдали 5816 американцев. И это несмотря 
на то, что сама процедура обходится желающим «в ко-
пеечку» — в общей сложности придется потратить по-
чти 2,4 тысячи долларов. В довесок сначала необходи-
мо оплатить все задолженности по налогам и штрафам, 
иначе власти США могут закрыть въезд в страну.

Для сравнения: за весь 2019 год «отказников» на-
бралось около двух тысяч. Это можно считать доволь-
но удачным показателем, поскольку в предшествую-
щие годы число сдающих паспорта регулярно росло и 
не раз било рекорды: в 2013 году — 3 тысячи американ-
цев, в 2014 году — 3,4 тысячи, в 2015 году — 4,3 тысячи. 
Специалист Bambridge Accountants Алистер Бэмбридж 
указывает, что для такой динамики есть как краткос-
рочные, так и долгосрочные причины.

Уехавшие за рубеж и решившие расстаться со стату-
сом гражданина США объясняли, что им «все надое-
ло». Звучали и политические мотивы. В частности, эк-
спатов обеспокоило то, что США из всех развитых 
стран наименее успешно справились с пандемией ко-
ронавируса, превратившись в ее мировой эпицентр. 
Вторую волну отказов от гражданства Бэмбридж про-
гнозирует после президентских выборов в США.

Еще одна популярная причина отказа, являющаяся 
более долгосрочным катализатором, это американская 
система налогообложения. Причем дело не только в 
размере налогов, но и в еще одной особенности. Амери-
ка — одна из всего двух стран в мире (вторая — Эритрея), 
которая обязывает платить налоги даже тех своих гра-
ждан, которые много лет живут за рубежом и платят на-
логи по месту жительства. Поэтому иметь гражданство 
США «про запас» довольно накладно.  Еще в 2010 году в 
Вашингтоне приняли резонансный закон FATCA 
(Foreign Account Tax Compliance Act), принуждавший 
все иностранные банки предоставлять американским 
властям данные о счетах граждан США. 

КОНФЛИКТ Во Франции резко возрос уровень насилия в отношении полицейских

Ажаны сигналят  SOS
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Э
тот эпизод произошел в 
минувшее воскресенье  в 
Париже. Под вечер поли-

цейские,  совершавшие объезд  
северо-восточных кварталов, 
заметили парня на скутере без 
номеров.  Решили проверить  до-
кументы. Однако тот  нырнул в 
ближайший переулок. Когда па-
трульная машина стала его пре-
следовать, то попала в  самую 
настоящую ловушку. Автомоби-
лю перегородили дорогу три де-
сятка юнцов, как после было 
установлено, неоднократно 
привлекаемых за мелкие кра-
жи, прочую «хулиганку», а так-
же торговлю наркотиками. Они 
принялись метать в ажанов бу-
тылки из-под пива, бить по ка-
поту машины.  Всю эту вакхана-
лию снимали на мобильные те-
лефоны, что после было выло-
жено  в интернет с бахвальными 
надписями: мол, вот мы какие 
«герои».

В этом нападении на патруль  
отразилась  опасная тенденция: 
французским полицейским  с 
каждым днем все труднее под-
держивать в обществе порядок. 

Парижский инцидент произо-
шел в XIX  столичном округе, не 
самом благополучном с  соци-
альной точки зрения. Но таких 
районов вокруг Парижа, да и 
прочих крупных городов Фран-

ции, где живут выходцы из не-
когда французских колоний, со-
тни.  «Наша форма  больше ни-
кому не внушает уважения, нас 
перестали бояться. Более того,  
безнаказанность становится 

чуть ли не повальным явлени-
ем», — с горечью констатирует 
Иван Ассиома из полицейского 
профсоюза «Альянс полис». По 
данным министра внутренних 
дел Жеральда Дарманена,  о чем 

он сообщил  на заседании Наци-
онального собрания, за прош-
лый год в  стране было зареги-
стрировано 50  тысяч случаев  
открытого неповиновения стра-
жам порядка, угроз, оскорбле-
ний в их адрес, в том  числе в со-
цсетях.  Более того,  исполнение 
полицейскими служебных обя-
занностей все чаще приводит к 
трагедиям, как это случилось на 
прошлой неделе в городе Ле-
Ман. Там взбунтовавшийся во-
дитель совершил  наезд на  
43-летнего жандарма. Сирота-
ми остались его три дочери. 
Чуть позже  на юге страны ли-
хач на мотороллере и без  води-
тельских прав врезался в груп-
пу полицейских. Результат:  
трое получили тяжелые травмы.

С тем чтобы изменить ситуа-
цию, глава французского МВД  
запустил  программу помощи 
его подчиненным. С этого  меся-
ца все полицейские получили 
возможность сообщать о про-
блемах на особый сайт и «горя-
чую» телефонную линию с га-
рантированным отслеживани-
ем ситуации.  Однако, как убе-
жден  профсоюзник Иван Асси-
ома, с «антиполицейским пове-
трием» можно справиться, 

лишь ужесточив наказания тем, 
кто осмеливается нападать сло-
весно или физически на его кол-
лег.

Франция — далеко не единст-
венная европейская страна, где 
сотрудники правоохранитель-
ных органов подвергаются на-
падкам. В начале лета полицей-
ские Брюсселя решили прове-
сти забастовку после того, как 
37 бойцов их спецназа постра-
дали, пытаясь остановить по-
громы демонстрантов, высту-
павших против расизма. Бель-
гийские полицейские  также по-
требовали «нулевой толеран-
тности» в  случаях насилия  со 
стороны разнузданной публи-
ки.  В Италии зафиксировали 
повышенный уровень агрессив-
ности  особенно  у водителей в 
период  недавнего карантина. В 
Финляндии бьют тревогу: по 
словам начальника тамошней 
полиции Сеппо Колехмайнена, 
«насилие в отношении стражей 
порядка удвоилось за годы это-
го тысячелетия». 

В полицейских профсоюзах Франции сетуют, что форма стражей порядка больше не внушает уважения гражданам.

РЕЗОНАНС Радикальная белорусская оппозиция не признала итоги 
голосования 

Ночь после выборов
Евгений Шестаков

В 
том, что белорусская 
оппозиция никогда не 
признает результаты 
президентских выбо-
ров в Беларуси, с са-
мого начала избира-
тельной кампании не 
было сомнений. Одна-
ко результат, с кото-

рым завершили выборный ма-
рафон противники Александра 
Лукашенко, по факту отправля-
ет их в политическое небытие. 
Это стало очевидным уже в ночь 
с 9 на 10 августа после появле-
ния результатов официальных 
экзитполов. 

В понедельник Центральная 
избирательная комиссия озву-
чила предварительные итоги го-
лосования. При явке 84 процен-
та за Лукашенко отдали голоса 
80,08 процента избирателей. 
Ключевую фигуру оппозиции — 
домохозяйку Светлану Тиха-
новскую поддержали 10,09 про-
цента белорусов. Против всех 
кандидатов высказались при-
мерно 4,6 процентов жителей. 
Остальные трое участников 
президентской гонки собрали в 
общей сложности менее 4 про-
центов голосов. Тем не менее в 
штабе Тихановской объявили, 
что итоги выборов не признают, 
на что, разумеется, у противни-
ков Лукашенко есть полное пра-
во. Однако белорусские выборы 
всем показали: избирательная 
кампания оппозиции, постро-
енная на отрицании всего, что 
делалось и делается в Беларуси, 
на лицемерном лозунге «Запад 
нам поможет» и отказе от сбли-
жения с Россией, в глазах боль-
шинства граждан республики 
выглядит опасной авантюрой.  

Президент Владимир Путин 
поздравил переизбранного пре-
зидента Беларуси с победой. В 
телеграмме, направленной Лу-
кашенко, российский лидер вы-
разил надежду на углубление 
сотрудничества в рамках Союз-
ного государства, наращивание 
интеграционных процессов по 
линии Евразийского экономи-
ческого союза и СНГ, что «отве-

чает коренным интересам брат-
ских народов России и Белару-
си». Среди руководителей, по-
здравивших Лукашенко с пере-
избранием, —  глава КНР Си 
Цзиньпин и президент Казахс-
тана Касым-Жомарт Токаев. 
Свое первое заявление после 
оглашения предварительных 
итогов голосования глава бело-

русского государства сделал во 
время посещения аграрного 
предприятия, работающего в 
сфере биотехнологий. «Полити-
ка одна должна быть — люди», — 
лаконично обозначил свои пла-
ны на новый президентский 
срок Александр Григорьевич.

Глава миссии СНГ, осуществ-
лявшей наблюдение за выбора-

ми, Сергей Лебедев рассказал о 
том, что после закрытия изби-
рательных участков представи-
тели стран Содружества «в те-
чение часа обменивались мне-
ниями, обсуждали оценки, ко-
торые получили от наблюдате-
лей со всех концов Беларуси». И 
пришли к общему выводу: вы-
боры прошли организованно, 
соответствовали законодатель-
ству, были открытыми и конку-
рентными. А выявленные от-
дельные нарушения не носили 
системного характера. «Наблю-
датели от СНГ едины во мнении, 
что те, кто очень активно кри-
чал и выступал на площадях, не 
составляют большинство насе-
ления Беларуси», — подчеркнул 
Лебедев.     

Не нашли нарушений на вы-
борах «с точки зрения исполне-
ния закона и конституционных 
норм» и наблюдатели от Союз-
ного государства, о чем сооб-
щил Госсекретарь этой органи-
зации Григорий Рапота. 

В ходе избирательной кампа-
нии в Беларуси самым важным 
для оппозиции было обозна-
чить свое существование для 
спонсоров, создать с помощью 
политтехнологий конфликтные 
ситуации для дискредитации 
официального Минска. В ЦИК 
Беларуси еще в воскресенье ве-
чером сообщали о такого рода 
фактах — намеренной порче 
бюллетеней, чтобы у террито-
риальных избирательных ко-
миссий их не хватило для всех 
желающих проголосовать. Или 
«оккупации» сторонниками оп-

позиции на длительный срок ка-
бинок на избирательных участ-
ках, чтобы уменьшить явку. Ког-
да же эти уловки не сработали, в 
ход пошли знакомые по украин-
ским реалиям майданные мето-
ды. 

Пресс-секретарь министер-
ства внутренних дел Ольга Че-
моданова сообщила о задержа-
нии трех тысяч человек, при-
нявших участие в беспорядках, 
— около тысячи в Минске и двух 
тысяч в других регионах. По-
страдали более 50 граждан и 39 
сотрудников милиции. Предсе-
датель Следственного комитета 
Иван Носкевич, в свою очередь, 
рассказал о возбуждении уго-
ловных дел по фактам массовых 
беспорядков и насилия в отно-
шении сотрудников внутренних 
дел. По его словам, «в качестве 
орудий преступления использо-
вались мусорные контейнеры, 
скамейки, палки, булыжники, 
осколки тротуарной плитки и 
стеклянные бутылки». «В насто-
ящее время более 100 следова-
телей работают на местах про-
исшествий. Многие из подозре-
ваемых и уже задержанных на-
ходятся в состоянии алкоголь-
ного опьянения», — цитируют 
слова Носкевича информагент-
ства.

Ранее о том, что результаты 
выборов в Беларуси могут не 
признать на Западе, абсолютно 
спокойно упоминал президент 
Александр Лукашенко. Похоже, 
этот сценарий начинают реали-
зовывать его «доброжелатели». 
Премьер Польши Матеуш Мора-

вецкий уже призвал провести 
экстренный саммит Евросоюза 
по Беларуси. А председатель Ев-
ропейского совета Шарль Ми-
шель лицемерно предложил бе-
лорусскому лидеру отказаться 
от применения силы в отноше-
нии протестующих (правда, ме-
нее месяца назад в европейской 
столице Брюсселе для разгона 
мирной пятитысячной демон-
страции против расизма возле 
Европарламента полиция при-
менила водометы и слезоточи-
вый газ, и это не вызвало в евро-
пейских столицах никакого осу-
ждения. — Ред.).      

По словам Лукашенко, бело-
русские спецслужбы «отфикси-
ровали» звонки из-за границы, 
сделанные участникам протест-
ных акций, — «из Польши, Вели-
кобритании и Чехии были звон-
ки». «Они управляли нашими, 
извините меня, овцами, кото-
рые не понимают, что делают, и 
ими начинают уже управлять», 
— возмутился белорусский ли-
дер. 

«Ранены где-то около 25 ре-
бят из ОМОНа. Есть переломы 
рук, ног. Специально, целена-
правленно били по этим ребя-
там. Они ответили. Чего теперь 
рыдать и плакать? Поэтому от-
вет будет адекватный. Страну 
разорвать мы не позволим. Мы 
разберемся с каждым, кто се-
годня провоцирует и толкает 
этих пацанят на беспорядки», — 
отметил Лукашенко. 

Наблюдатели СНГ считают, 
что выборы в Беларуси были откры-
тыми и прошли организованно.

А К Ц Е Н Т

Белорусские спецслужбы 
«отфиксировали» звонки из Польши, 
Британии и Чехии участникам 
протестных акций
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Читайте также: Во Франции 
предложили запретить 
безлимитную связь и интернет 
rg.ru/art/1933343

Правоохранительные органы задержали около 3 тысяч человек, участвовавших в беспорядках.
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ГЛАВА МИД ГЕРМАНИИ 
ПРИЕДЕТ В МОСКВУ
Екатерина Забродина

Во вторник в Москву прибывает министр иностран-
ных дел Германии Хайко Маас. Это будет первая поезд-
ка в Россию топ-дипломата одной из ведущих стран ЕС 
с начала пандемии. Господин Маас проведет перегово-
ры с главой МИД Сергеем Лавровым, а затем отправит-
ся в Северную столицу, где, по данным «РГ», примет 
участие в презентации Российско-немецкого центра 
встреч общественности и пообщается с ленинградца-
ми, пережившими блокаду.

Еще в апреле господин Маас говорил в интервью 
журналу Spiegel, что надеется как можно скорее встре-
титься с российским коллегой. Комментируя эти слова 
на онлайн-конференции по просьбе «РГ», Сергей Лав-
ров прямо обратился к «другу Хайко»: «Я хочу пере-
дать ему приглашение прилетать в любое время, если 
он найдет способ добраться до Москвы. Как только он 
здесь приземлится, полную безопасность его жизни и 
здоровья, здоровья его делегации мы обеспечим. Пусть 
прилетает. Хайко, я серьезно говорю!» Месяц назад 
Маасу и Лаврову наконец-то удалось прорвать каран-
тин, когда российский министр добрался до форума 
«Петербургский диалог» в Бонне. Теперь настала оче-
редь берлинского гостя нанести ответный визит.

И в Москве, и в Берлине подтвердили: у министров 
накопилось немало тем для обсуждения — от ситуации 
на Украине и Ближнем Востоке до двусторонних вопро-
сов. На этих переговорах Маас выступает от имени все-
го Евросоюза, председательство в котором до конца 
года перешло к Германии. Как раз перед его приездом 
немецкие бизнесмены выступили за скорейшее возоб-
новление авиасообщения между ФРГ и РФ. Как заявил 
глава Германо-российской внешнеторговой палаты 
Маттиас Шепп, отсутствие регулярного авиасообще-
ния «создает неопределенность во взаимных отноше-
ниях, приводит к огромным последствиям для инвести-
ционных и технических проектов в обеих странах». 

В МИРЕ
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ПРОЦЕСС Суд примет 
решение о судьбе 
младшей из сестер 
Хачатурян

Наказание 
или лечение

Иван Егоров

Бутырский суд Москвы начал рассматривать в закры-
том режиме дело младшей из сестер Хачатурян.

Экспертиза признала ее на момент совершения 
убийства отца невменяемой. По мнению следствия, 
она нуждается в принудительном лечении. Коллегия из 
трех судей во время заседания должна решить, избе-
жит ли младшая сестра уголовного наказания и приме-
нять ли в отношении нее такую меру, как принудитель-
ное лечение. Как ожидается, свидетелями в суде высту-
пят две старшие сестры Хачатурян.  

Старшим сестрам вменяется убийство отца груп-
пой лиц по предварительному сговору и грозит реаль-
ное наказание на срок от 8 до 20 лет. Они не согласны с 
этой квалификацией. Защита настаивает на том, что 
девушки действовали в пределах необходимой оборо-
ны. Их дело будет слушаться в Мосгорсуде с участием 
коллегии присяжных заседателей. Отбор присяжных 
по этому резонансному делу назначен на 31 августа. 

 Отец девушек 57-летний Михаил Хачатурян был 
убит 27 июля 2018 года. Его тело с множественными 
колото-резаными ранениями шеи и груди было обна-
ружено в межквартирном холле дома на Алтуфьевском 
шоссе в Москве. По подозрению в совершении пре-
ступления были задержаны дочери погибшего: 19-лет-
няя Крестина, 18-летняя Ангелина и их младшая 
17-летняя сестра Мария.

По данным следствия, три дочери нанесли отцу 
многочисленные удары ножом и молотком. •

ТЕХНОЛОГИИ Граждане вправе запретить установку базовых станций сотовой связи 
на своих домах

Телефон на крыше
Владислав Куликов

Р
оспотребнадзор сделал 
принципиально важное на-
поминание: у жильцов есть 

право «вето» на установку на 
крышах базовых станций сото-
вой связи. Скажут «нет», значит 
— нет. И в любом случае сотовые 
компании обязаны соблюдать 
санитарные нормы при установ-
ке своих модулей. Граждан, заме-
тивших нелегальные станции, 
просят сигнализировать в Роспо-
требнадзор.

Такие разъяснения содержат-
ся в информационном письме ве-
домства «О безопасности базо-
вых сотовых станций». Дослов-
ная цитата: «При размещении 
передающих радиотехнических 
объектов в непосредственной 
близости к жилым домам и обще-
ственным зданиям, на объектах 
общего имущества (кровля, тех. 
подполье) граждане имеют пра-
во запретить их установку. В слу-
чае размещения базовых стан-
ций сотовой связи без разреши-
тельных документов просим ин-
формировать об этом террито-
риальные органы Роспотребнад-
зора».

Число базовых станций сото-
вой связи постоянно растет, это 
следствие прогресса и требова-
ние жизни. Мы привыкли посто-
янно быть на связи, где бы ни на-
ходились. Нам нужен всегда под 
рукой быстрый интернет, в него 
мы заглядываем буквально на 
ходу. 

А, значит, приходится посто-
янно развивать и наращивать ин-
фраструктуру. Больше станций — 
это не только лучше связь, но и 
больше излучения. Так что мно-
гих сегодня начинает волновать 

вопрос здоровья. Не выйдет ли 
боком быстрый интернет кон-
кретному человеку и всему чело-
вечеству.

Как говорится в письме, наи-
большую часть передающих ра-
диотехнических объектов со-
ставляют базовые станции, рас-
полагающиеся часто в черте жи-
лой застройки и имеющие в свя-
зи с этим высокую гигиениче-
скую значимость. Не удивитель-
но, что люди стали чаще жало-
ваться на соседство вышек.

Как отмечает председатель 
Правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев, наи-
большую часть передающих ра-
диотехнических объектов со-
ставляют относительно мало-
мощные объекты: базовые стан-
ции. 

«По данным Роспотребнадзо-
ра, общее число ответов на обра-
щения населения по поводу раз-
мещения и эксплуатации переда-
ющих радиотехнических объек-
тов в 2019 году увеличилось в 1,5 
раза относительно 2016 года и 
составило 3058. В ходе рассмо-
трения данных обращений во 
всех случаях проводятся замеры 
электромагнитных полей на при-
легающей к базовой станции тер-
ритории и внутри зданий», — рас-
сказал Владимир Груздев. 

Граждане обычно жалуются 
на отсутствие разрешительных 
документов на установку базо-
вых станций сотовой связи и их 
негативное воздействие на здо-
ровье.  

В ходе самостоятельных про-
верок ведомства в каждом пятом 
случае обнаруживаются нару-
шения на станциях.

«В 2019 году проведено 1737 
проверок объектов, использую-

щих электромагнитные поля ра-
диочастотного диапазона. На 
357 (21 процент) из них выявле-
но нарушение государственных 
санитарно-эпидемиологических 
требований», — продолжают ав-
торы документа.

Роспотребнадзор напомина-
ет, что за отсутствие санитарно-
эпидемиологического заключе-
ния на установку, превышение 
уровня электромагнитных полей 
или несоблюдение проектных 
решений на юридическое лицо 
может быть наложен штраф от 
10 тысяч до 20 тысяч рублей, 
либо его деятельность может 
быть приостановлена на срок до 
90 суток.

Кроме того, согласно Жилищ-
ному кодексу, земельный уча-
сток, на котором расположен 
многоквартирный дом, объекты 
общего имущества в многоквар-
тирном доме, например, крыша, 
подвальное помещение и т.д., мо-
гут быть переданы в пользование 
иным лицам только с согласия 
всех собственников помещений 
в данном доме. Так что сотовым 
компаниям надо получить визу 
от каждого хозяина. 

Председатель правления 
АЮР подчеркнул, что при разме-
щении передающих радиотехни-
ческих объектов в непосредст-
венной близости к жилым домам 
и общественным зданиям на объ-
ектах общего имущества — гра-
ждане имеют право запретить их 
установку. 

«В случае размещения базо-
вых станций сотовой связи без 
разрешительных документов 
граждане вправе направлять жа-
лобы в территориальные органы 
Роспотребнадзора», — резюми-
ровал Владимир Груздев. •

Станции сотовой связи растут, как грибы, — во дворах, на крышах. Но если 
это крыша жилого дома, то связистам потребуется разрешение жильцов. 

Не отгулял, 
пиши пропало

А еще суд первой инстанции напомнил, что за-
прещено оставлять сотрудников уголовно-ис-
правительной системы без отпуска два года 

подряд. 
Истица такой отказ опротестовала в Верховный суд 

Адыгеи. Там ее иск удовлетворили. Но частично. Судьи 
решили взыскать компенсацию за отпуска  за пять лет 
в  размере 288 461 рубля. Местный Верховный суд ска-
зал, что конкретно работодатель должен доказывать, 
что отпуска действительно предоставлялись. А судеб-
ное ведомство не смогло  представить суду ни графики 
отпусков, ни рапорты о том, что главный бухгалтер от-
была в отпуск.

В Верховный суд РФ теперь отправилась недоволь-
ная проигравшая сторона — местное подразделение 
ФСИН. Вот главное, что разъяснила Судебная колле-
гия по гражданским делам Верховного суда РФ.

Первое —  сотрудникам органов внутренних дел 
нельзя заменять отпуск компенсацией. Исключение — 
когда речь идет об увольнении. Второе — отпуск  долж-
ны предоставить в течение календарного года в соот-
ветствии с планом. Исключение  те,  кому по закону 
можно соединять отпуск за два года. Отвечает за этот 
процесс и контролирует его кадровая служба. Ситуа-
ции, когда отпуск можно перенести или продлить, ука-
зываются отдельно. Например, временная нетрудоспо-
собность или выполнение обязанностей по работе. В 
случаях крайней служебной необходимости очеред-
ной ежегодный отпуск можно перенести на другой 
срок, но только приказом за подписью начальника.

 И совсем в 
исключительных 
случаях и с согла-
сия сотрудника от-
пуск можно перене-
сти и на следующий 
год.

По поводу «кос-
венных доказа-
тельств» отпуска 
Верховный суд дал 
такие разъяснения. 
Чтобы определить, 
был ли у сотрудни-
ка отпуск, нужны 
подтверждающие документы. А именно:  сведения о 
наличии соответствующего рапорта с резолюцией ру-
ководителя за спорные годы, годовые планы отпусков, 
журнал учета, данные о выплате компенсаций за сана-
торно-курортное лечение. 

А что касается нашего случая, то Судебная коллегия 
по гражданским делам заявила следующее: решение 
заплатить компенсацию за неиспользованные отпуска 
приняла и. о. бухгалтера. Она указала в рапорте, что от-
пускные дни сотрудница не отгуляла. Но никаких дру-
гих данных, в том числе о количестве накопившихся 
дней, в нем не было. Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда подчеркнула, что резуль-
таты служебной проверки по бывшему главбуху никто 
не обжаловал. 

Еще важный момент —  про документы, которые 
уничтожены из-за истечения срока хранения.  Верхов-
ный суд сказал, что сам по себе факт отсутствия сведе-
ний об отпусках не говорит, что их не было.

Были претензии Верховного суда и к решениям 
апелляции по этому спору.   Апелляция не назвала мо-
тивы, по которым одни доказательства приняла, а дру-
гие — отвергла, и не объяснила почему. В суде напомни-
ли важную вещь - получить за неиспользованный еже-
годный оплачиваемый отпуск компенсацию можно 
только при увольнении. В период трудовых отношений 
взять деньги вместо  отпуска нельзя.

Важно понимать и то, что с точки зрения закона не 
работник берет отпуск, а ему его предоставляет рабо-
тодатель.

Верховный суд велел пересмотреть этот спор с быв-
шим главным бухгалтером заново. •

РЕШЕНИЕ 

Хозяйка собаки 
заплатила 
за загрызенных 
козу и козленка

СОБАЧЬЯ  
ПРЕЗУМПЦИЯ
Владислав Куликов

Настоящая кровавая драма 
разыгралась в селе Кичменг-
ский Городок Вологодской об-
ласти: хмурой осенью у одной 
дружной семьи вдруг стали 
пропадать козлята. Один за 
другим.

В течение десяти дней про-
пали три козленка и суягная (то 
есть беременная) коза. Убийца 
был вскоре найден: соседскую 
черную лайку практически за-
стали на месте преступления.

Как рассказал в суде хозяин 
погибших животных, 12 октя-
бря у него с пастбища не вер-
нулся козленок, 14 октября — 
еще один. После этого они вме-
сте с женой стали выпускать 
только взрослых коз. 

«Потом он увидел, что соба-
ка черной масти с белой пролы-
синой на голове что-то несет, он 
проследовал за ней, — рассказы-
вают в Вологодском областном 
суде. — Собака подошла к дому 
ответчика и стала закапывать 
переднюю лопатку от козы. В 
этот же день он нашел останки 
от козы на берегу реки и сфо-
тографировал. 23 октября он 
увидел, как та же лайка грызла 
козленка, а затем потащила его 
в сторону дома ответчика. От-
ветчик вначале обещала возме-
стить причиненный ущерб, но 
затем отказалась».

Ответчиком, точнее,  ответ-
чицей,  стала хозяйка собаки.  
По закону владельцы животных 
отвечают за вред, причинен-
ный их питомцами. Поэтому 
первый порыв женщины — за-
платить за проделки своей со-
баки — был абсолютно правиль-
ным. Но затем что-то пошло не 
так. Поэтому хозяева козлят 
пожаловались в местную адми-
нистрацию.

«Во всех инцидентах ответ-
чик была признана виновной, 
однако три из них были прекра-
щены в связи с истечением сро-
ка давности привлечения к ад-
министративной ответственно-
сти», — сообщили в суде.

По четвертому собачьему 
преступлению чиновники ош-
трафовали женщину на 3 тыся-
чи рублей по региональному  
Закону «Об административных 
правонарушениях в Вологод-
ской области». 

После этого супруги подали 
в суд на соседку, требуя запла-
тить за погибших животных. И 
теперь уже суду пришлось до-
сконально разбираться, есть ли 
кровь невинных козлят на клы-
ках лайки или на собаку возве-
ли напраслину. 

«Ответчик иск не признала. 
Пояснила, что доказательств 
вины собаки в исчезновении у 
истцов коз нет, — рассказывают 
в областном суде. — Ни она, ни 
муж на осмотр останков коз не 
были приглашены, не установ-
лено, кто принес лопатку за-
дранной козы к ее дому: собака 
или сам истец. В радиусе 500 м 
от дома истца около 15 собак 
содержатся не на привязи, из 
них 7 такой же масти и окраски, 
как у них».

Иными словами, собак мно-
го, и стоит ли вешать всех коз-
лят на одну черную лайку? Воз-
можно, в окрестностях села бе-
гает еще какая-нибудь «собака 
Баскервилей»? Или даже оруду-
ет целая банда...

Суд все взвесил и согласился 
с тем, что причастность лайки к 
убийству двух козлят не дока-
зана. Принцип презумпции не-
виновности распространяется 
даже на собак, и это важный 
правовой урок. Но от убийства 
козы и еще одного козленка 
лайке отвертеться не удалось. 
Лопатка в зубах оказалась до-
статочным доказательством. 
Поэтому суд взыскал с хозяйки 
лайки 8,5 тысячи рублей, из 
них 6 тысяч за погубленную 
козу, 2,5 тысячи за козленка. •

ДОРОГИ Как доказать, что штраф за нарушение правил парковки 
выписан несправедливо

Лукавые знаки 

Владимир Баршев 

З
нака нет, а нарушение 
есть. С таким положе-
нием дел довольно ча-
сто сталкиваются ав-
товладельцы. Знак мог 
упасть, его могло раз-
вернуть ветром, но чи-
новники в своих каби-
нетах судят только по 

фотографии машины, которая 
стоит там, где, по мнению чинов-
ников, остановка запрещена. Это 
касается не только парковки. Во-
дителей наказывают за движе-
ние по односторонней дороге во 
встречном направлении. Но про-
блема в том, что в том месте, где 
они выезжали на эту дорогу зна-
ка, предупреждающего  об осо-
бенностях движения по этой ули-
це не было. Бывает штрафуют за 
превышение скорости там, где 
знака, ограничивающего ско-
рость тоже нет. Но на схеме дви-
жения он есть.  Причем доказы-
вать, что знака в момент якобы 
совершения нарушения не было, 
приходится самим автовладель-
цам. И зачастую решается это 
уже в суде. И даже Верховному 
суду приходится рассматривать 
столь, казалось бы, несложные 
дела. 

Вот конкретный пример. Не-
кая гражданка Боровкова при-
парковалась на одной из столич-

ных улиц. А потом получила 
«письмо счастья» со штрафом в 3 
тысячи рублей. Якобы за парков-
ку под знаком «остановка запре-
щена». Но она точно помнит, что 
знак был обращен в противопо-
ложном направлении и она при-
парковалась уже за ним. То есть 
под действие этого дорожного 
ограничителя она не попадала. 

И она обжаловала штраф. Но 
исполняющий обязанности за-
местителя начальника инспек-
ции рассмотрел жалобу в отсут-
ствие заявителя. При этом, по не-
понятной причине, изменил 
адрес места совершения наруше-
ния, указав не ту улицу, где была 
припаркована машина, а проезд 
к ней, где действительно уста-
новлен знак «стоянка запреще-
на». Также он оставил постанов-
ление в силе. 

Тогда Боровкова обратилась в 
суд. Но все суды оставили реше-
ние замначальника инспекции 

без изменения. Однако с этим не 
согласился Верховный суд. 

Он указал, что постановление 
о штрафе вынесено в упрощен-
ном порядке. Само нарушение 
выявлено с помощью програм-
мно-аппаратного комплекса. 
Собственники автомобилей при-
влекаются к ответственности в 
упрощенном порядке только в 
том случае, если нарушение вы-
явлено приборами, работающи-
ми в автоматическом режиме. Но 
ни одним судом не установлено, 
работал ли этот комплекс в авто-
матическом режиме, без участия 
человека. 

Также Верховный суд указал, 
что событие административного 
правонарушения характеризует-
ся, в том числе, временем и ме-
стом его совершения. А вот с ме-
стом возникли проблемы. 

В фотоматериалах, получен-
ных с помощью аппаратно-про-
граммного комплекса, фигури-

рует один адрес. Но знаков, за-
прещающих там стоянку, на ме-
сте нет. Чиновник, не поставив в 
известность обвиняемую, изме-
няет адрес места совершения на-
рушения на другой. При этом ни-
каких доказательств, на основа-
нии которых он посчитал, что 
машина стояла в другом месте, 
инспектор в своем решении не 
приводит. 

Но эти обстоятельства, на ко-
торые не раз указывала Боровко-
ва, также не были изучены судеб-
ными инстанциями и надлежа-
щей оценки не получили.

Также Верховный суд обратил 
внимание, что вышестоящим 
должностным лицом жалоба на 
постановление была рассмотре-
на без участия гражданина, при-
влекаемого к ответственности. 
При этом никаких сведений об 
извещении Боровковой в уста-
новленном порядке, а также ее 
ходатайства о рассмотрении 
дела в ее отсутствие к делу не 
приложено. 

Учитывая все это, Верховный 
суд направил дело на новое рас-
смотрение в районный суд, ука-
зав все моменты, которые необ-
ходимо изучить и дать им соот-
ветствующую оценку. В том чи-
сле установить, извещался ли за-
явитель о времени и месте рас-
смотрения его жалобы. 

Надо сказать, что Верховный 

суд уже не раз указывал на необ-
ходимость проверки всех обсто-
ятельств дела. И постепенно су-
дебная практика отходит от сле-
пого доверия тому, что написано 
в постановлении или протоколе. 
Так, например, не столь давно 
около столичного метро «Дина-
мо» знак, запрещающий оста-
новку и стоянку, был развернут 
так, что непонятно, на что он рас-
пространяет свое действие. В 
итоге оттуда эвакуировали ог-
ромное количество машин и ош-
трафовали большое количество 
автовладельцев. Но справедли-
вости удалось добиться, даже не 
доходя до Верховного суда. Хотя 
понятно, что обжаловали неза-
конно наложенное на них нака-
зание единицы. 

И это, кстати, тоже большая 
проблема. Между тем активная 
позиция автомобилистов впол-
не может заставить должност-
ных лиц поумерить пыл и хотя 
бы начать изучать обстоятель-
ства совершения нарушений пе-
ред тем, как выписать штраф. 
Кстати, рабочая группа Обще-
российского народного фронта 
уже предложила штрафовать 
чиновников, вынесших неза-
конный штраф. Как говорится — 
штраф за штраф. •

Машину забирают за нарушение 
правил парковки. Но запрещающе-
го знака не видно. А был ли он?

А К Ц Е Н Т

Никаких доказательств, на основании 
которых он посчитал, что машина 
стояла в другом месте, инспектор 
в своем решении не приводит

У чиновников 
вина лайки во 
всех четырех 
убийствах не выз-
вала сомнений. 
Но в суде к собаке 
применили 
презумпцию  неви-
новности и осуди-
ли за убийство 
только двух 
парнокопытных 

Какая бы погода ни выпала на время отпуска, лучше его все 
же отгулять. Поменять отдых на деньги будет непросто.  

Получить за неи-
спользованный 
оплачиваемый 
отпуск компенса-
цию можно только 
при увольнении
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ОБЩЕСТВО Форум 
«Машук-2020» на Северном 
Кавказе открылся 
в необычном формате

Гора идей

Роман Кияшко, «Российская газета», Ставрополье

Вчера начал работать Северо-Кавказский молодежный 
форум «Машук-2020». Он впервые пройдет в дистан-
ционном режиме и станет самым необычным за все 
время своего существования. Уже сейчас установлен 
рекорд — его участниками стали около четырех тысяч 
человек.

Как рассказали в дирекции форума, кроме 3500 
участников из регионов Северо-Кавказского федераль-
ного округа заявки одобрили 888 молодым людям из 
других субъектов РФ. Все они распределятся на три 
смены.

Первая — «Глобальные вызовы» — будет посвящена 
экологии, науке и технологии, предпринимательству и 
добровольчеству. На второй смене «Национальный 
код» обсудят медиасферу, историю, международные и 
межкультурные коммуникации, спорт, а также культу-
ру и творчество. А третья смена «Мастерская сооб-
ществ» будет посвящена туризму, национальной поли-
тике и государственному управлению, развитию сооб-
ществ в СКФО и проблемам молодежи. 

Общение на форуме пройдет в режиме онлайн. В та-
ком формате эксперты прочтут лекции, а участники 
«Машука» смогут защитить свои проекты. Те из них, кто 
наберет наибольшее количество баллов, смогут принять 
участие в четвертой очной смене «Лидеры развития». 

Вещание пройдет из трех студий — в Пятигорске, 
Ставрополе и Москве, куда будут приглашать экспертов.

Такой дистанционный формат помог привлечь боль-
шее количество спикеров, которые не смогли бы прие-
хать лично на форум. А встречу с интересными людьми 
теперь можно организовать из ближайшей студии или 
прямо с ноутбука или смартфона гостя. 

— Для взаимодействия участников «Машука» была 
разработана специальная цифровая платформа. Теперь 
они могут выходить на связь из любой точки, — поясни-
ла «РГ» руководитель службы информационного обес-
печения «Машука» Алена Головина.  

НАХОДКА В саратовском 
«доме Деникина» 
обнаружен клад

Брошь 
за половицей

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

В Саратове в одном из аварийных домов случился по-
жар. А потом под досками пола обнаружили спрятан-
ные украшения.

Когда-то большой и красивый двухэтажный дом на 
углу улиц Рабочей и Радищева сейчас представляет со-
бой жуткое зрелище. Два года назад часть крыши под 
тяжестью снега в одном из крыльев здания обвалилась, 
но в другой части дома по-прежнему живут люди, кото-
рые мечтают об одном — как их оттуда их наконец пере-
селят. Как рассказала старшая по дому Юлия Трегубо-
ва, жильцов замучили граждане без определенного ме-
ста жительства, которые пробираются в пустующие 
квартиры, чтобы стащить оттуда трубы и другой ме-
талл. Несколько раз из-за них происходили пожары. 

В одну из ночей очередное возгорание, разобрав до-
ски пола на втором этаже, потушили мальчишки, кото-
рые живут в этом доме, — Даниил и Сергей, 13 и 16 лет. 
А потом под досками перекрытия ребята обнаружили 
порядка десяти предметов: серьги, брошь, перстень и 
другие украшения. Правда, специалисты из областно-
го краеведческого музея, куда мальчишки отнесли 
свою находку, молодых людей разочаровали, сообщив, 
что найденные украшения были изготовлены в 80—90-
е годы ХХ столетия и какой-то серьезной исторической 
ценности не представляют. 

В то же время многие саратовцы считают, что насто-
ящим кладом для города мог бы стать сам дом, где жил 
Антон Деникин, если бы его удалось отреставрировать 
и восстановить. Будущий главнокомандующий белы-
ми армиями на протяжении трех лет снимал здесь 
квартиру — с января 1907-го по январь 1910 года, когда 
занимал должность начальника штаба 57-й резервной 
пехотной бригады, расквартированной в Саратове. Не-
сколько лет назад мемориальная доска в память о Де-
никине была установлена на бывшем здании военных 
казарм в Саратове. Сам же дом, где он жил, почти 20 
лет назад был признан памятником истории и культу-
ры, однако этот статус не уберег его от разрушения, и 
будущая судьба особняка, как и многих других старин-
ных зданий в городе, остается неясной.  

НАСЛЕДИЕ  Город приводит в порядок жилые дома-памятники

Капремонт конструктивизма 

Сергей Жуков 

Н
а портале москвастобой.
рф появились новые ве-
ломаршруты — их помо-

гли разработать представители 
проекта «За вело!» и департа-
мента транспорта. Прокатиться 
по центру и тихим уголкам сто-
лицы можно в любое время — до-
статочно зайти в интернет и вы-
брать понравившуюся прогул-
ку. Скоро маршруты появятся и 
в мобильном приложении «Мо-
сковский транспорт». 

Информация о веломаршру-
тах с картами и отметками о 

станциях проката размещена в 
разделе «Велосипед». Итак, где 
же в переполненной транспор-
том столице есть безопасное 
место для любителей покрутить 
педали? Например, маршрут 
«Семь сестер» проходит, как не-
сложно догадаться, мимо ста-
линских высоток. Поклонникам 
монументальной советской ар-
хитектуры должно понравить-
ся. Но красота, как известно, 
требует жертв — ехать придется 
около 30 километров. Такую ди-
станцию выдержит не каждый, 
но виды того стоят. Стартовать 
предлагается у гостиницы «Ук-

раина», а финишировать — у зда-
ния МИД на Смоленской пло-
щади. Естественно, по пути 
встретятся и другие «сестры». В 
придачу к ним Парк Горького с 
Нескучным садом, природный 
заказник «Воробьевы горы»... 
Словом, есть где слегка переве-
сти дух и устроить, скажем, не-
большой пикник в кругу друзей.

Разбавить скучные вечера 
можно, прокатившись и по Та-
ганскому району. Авторы мар-
шрута уверены: прогулка будет 
интересна даже тем, кто знает 
почти все о центре Москвы. 
Будьте уверены — городские 

улочки скрывают еще много 
тайн. Так, за два часа можно 
сполна прочувствовать атмос-
феру древнерусского зодчества. 
Тут и Храм Никиты Мученика за 
Яузой, и Гончарная улица с ма-
лоэтажными постройками 
прошлых веков, и Новоспас-
ский монастырь, и Крутицкое 
подворье…

Еще один маршрут с истори-
ческой подоплекой проходит по 
районам Кузьминки и Люблино. 
Сюда стоит ехать за природой и, 
как ни странно, за архитекту-
рой. В этих местах расположены 
две усадьбы XVIII — начала XIX 

века, в которых когда-то бывали 
именитые писатели и монаршие 
особы. После «царских» мест 
попутно стоит заглянуть и в Мо-
сковскую усадьбу Деда Мороза.

Ценителям загородного от-
дыха для велопрогулки можно 
еще выбрать Серебряный Бор: 
«перезагрузиться» у Бездонно-
го озера, расслабиться на пляже 
и увидеть Живописный мост, 
который считают самым высо-
ким из вантовых в Европе. 
Встречаются на этом маршруте 
спортивные площадки. У них 
можно сделать остановку и за-
одно потренироваться.  

Ирина Огилько 

В 
этом году по программе 
капитального ремонта жи-
лого многоквартирного 

фонда в столице должны отре-
монтировать более двух тысяч 
домов. Среди них — 60, признан-
ных памятниками архитектуры. 
За тем, как рабочие приводят в 
порядок такие дома, наблюдали 
журналисты «РГ». 

Дом Обрабстроя был постро-
ен кооперативом строителей 
Басманного района в 1930 году. 
Он расположен в Басманном ту-

пике, 10. Это высокое 10-этаж-
ное здание в форме английской 
буквы F. Архитектор Василий 
Кильдишев задумал его как дом-
коммуну: на крыше — столовая, 
солярий, детсад, в подвале — 
прачечная и спортзал. Так как 
среди пайщиков были и семей-
ные люди, то нижние пять эта-
жей здания строились по квар-
тирному типу, а верхние — по 
типу общежития. 

Но за 90 лет коммуналки 
тоже стали квартирами, а пра-
чечная, столовая и детский сад 
исчезли. Дом перешел в собст-

венность города, управляет им 
сейчас ГБУ «Жилищник» Бас-
манного района. Последний ка-
премонт в доме прошел еще в 
советские годы. Сейчас здесь 
требуется ремонтировать по-

чти все: заменить старые инже-
нерные системы и мусоропро-
вод, обновить фасад и многое 
другое. Сейчас рядом с домом 
разбита стройплощадка, здесь 
сложен инвентарь, суетятся ра-
бочие.

«Это первое высотное зда-
ние в столице, построенное в 
стиле конструктивизма, — рас-
сказывает «РГ» начальник 
управления по работе с объек-
тами культурного наследия 
Фонда капремонта Москвы 
Сергей Краснов. — В предмет ох-
раны здесь входят фасад, нео-
бычное остекление и наливные 
полы просторных лифтовых 
холлов в центральной части зда-
ния, а также печи бывшей пра-
чечной, подвальные помеще-
ния. Проект ремонта согласован 
с Москомархитектурой и жите-
лями». 

Как отмечает специалист, 
дом построен на совесть — под-
валы у него сухие, стены почти 
без трещин. Одна из особенно-
стей ремонта — воссоздание 
исторического витражного пан-
но при входе в центральный 
подъезд здания. Сейчас вместо 
в и т р а ж е й  —  ф а н е р н ы е 
фальшстены, выкрашенные в 

розово-бежевый цвет, как и 
само здание. 

Основные работы пока идут 
в подвале и на крыше. Рабочие 
меняют инженерные коммуни-
кации в подвале, выравнивают 
стены и потолок. А на крышу с 
помощью лебедки поднимают 
новые стропила, затем поменя-
ют кровельное покрытие. В бли-
жайшее время внутри дома на-
чнут реставрировать ступени и 
лифтовые холлы, заменят осте-
кление в местах общего пользо-
вания.

«Менять инженерные систе-
мы горячего и холодного водо-
снабжения на этажах и в квар-
тирах в этом году не будем, не 
успеем до начала отопительно-
го периода. Поэтому эти работы 
останутся на будущий год, как и 
замена системы водоотведе-
ния», — рассказывает предста-
витель подрядчика Сергей Се-
менов.

Как поделился с «РГ» житель 
дома Обрабстроя Александр 
Дуднев, по просьбам жителей из 
девяти имеющихся мусоропро-
водов останется пять, осталь-
ные срежут. «Это поможет и 
раздельному сбору отходов, и 
чисто технически менять мусо-
ропроводы здесь сложно, они 
идут с изгибом, — говорит он. — 
После ремонта мы хотим в под-
вале сделать зал собраний, и 
скорее всего там будет создан 
музей дома».    

СПОРТ  Профессиональные спортивные стадионы появятся 
в каждом округе Москвы

Братство мяча 
Любовь Проценко 

Н
овый спортком-
плекс с подогревае-
мым футбольным 
полем открылся 
вчера на северо-
востоке столицы, в 
районе Северное 
Медведково. И та-
кие стадионы поя-

вятся в каждом округе Москвы. 
В том, что они будут востребо-
ваны москвичами, можно не 
сомневаться. Ведь футбол оста-
ется у них любимым видом 
спорта. 

«Чемпионат мира прошел, а 
популярность  футбола  не 
уменьшается. Около 300 тысяч 
человек — огромное количество 
людей, не только ребят, но и 
взрослых занимаются им», — 
сказал Сергей Собянин, прие-
хав на открытие комплекса. 

Посмотреть же в Северном 
Медведкове есть на что. Полно-
размерное футбольное поле 
105x68. Система подогрева, по-
зволяющая гонять мяч круглый 
год. Качественное искусствен-
ное покрытие. На таком даже 
если упадешь, риск получить 
травму минимальный. Это 
очень важно, ведь играть в фут-
бол и тренироваться здесь бу-
дут не только юные спортсмены 
северо-востока столицы, но и 
инвалиды. Поле оборудовано 
для комфортного доступа и лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья — с нарушени-
ем слуха, слабовидящих, пора-
жением опорно-двигательного 
аппарата. Для зрителей предус-
мотрены 254 зрительских ме-
ста. А электронное табло, меди-
асистема с возможностью выво-
да на экран любого момента 
матча позволят им чувствовать 
себя словно на самом высоком 
футбольном турнире. 

Для того чтобы спортсмены 
могли тренироваться и держать 
себя в форме, обустроен отдель-
ный легкоатлетический стадион 
— с круговыми 400-метровыми 

беговыми дорожками, двумя 
секторами для прыжков в длину 
и еще двумя — в высоту, которые в 
любой момент трансформиру-
ются в универсальную площадку 
для игры с мячом. Плюс сектор 
для толкания ядра. Раздевалки, 
тренажерный зал, кафе, коммен-
таторская разместились в адми-
нистративно-бытовом корпусе.

Такой профессиональный 

легкоатлетический стадион, ко-
торый построен на Студеном 
проезде в Северо-Восточном ад-
министративном округе, — пер-
вый. Как заявил Сергей Собя-
нин, в городе за последние пять 
лет уже построено шесть подоб-
ных стадионов. Появились они в 
Южном, Центральном, Запад-
ном, Северном и Восточном 
округах. «Еще пять построим до 

конца этого и 2021 года, — ска-
зал он. — Каждый округ будет 
иметь профессиональный ста-
дион». Теперь на очереди строи-
тельство в Юго-Западном, Юго-
Восточном, Восточном округах 
и Зеленограде. По словам за-
ммэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и 
строительства Андрея Бочкаре-
ва, всего в 2020—2022 гг. в Мо-
скве будет построено 73 объек-
та спорта, 45 из которых за счет 
бюджета города, а 28 — силами 
частных инвесторов.

Новые стадионы ждут пре-
жде всего 15 тысяч учеников 
спортшкол системы департа-
мента спорта Москвы. Помимо 
них, в окружных центрах физ-
культуры и спорта созданы еще 

174 футбольные секции, в кото-
рых занимаются еще 3,6 тысячи 
юных москвичей.  Пока же у них 
в распоряжении 151 полнораз-
мерное поле и свыше 1000 фут-
больных площадок на школь-
ных и вузовских стадионах, во 
дворах и парках, на природных 
территориях. Ну и,  конечно, 
возможность увидеть, как игра-
ют мастера большого футбола в 
«Лужниках», на «Спартаке», 
«Динамо» и других аренах меж-
дународного класса, а иногда и 
сыграть с ними.    

Мяч с автографом мэра — 
отличный подарок на новоселье 
спорткомплекса.  

Когда-то здесь была коммунистическая прачечная. Теперь сделают что-то культурное. 

А К Ц Е Н Т

В этом году капремонт проведут 
в 60 многоквартирных домах, 
признанных памятниками архитектуры

РАКУРС Где лучше прокатиться по столице на велосипеде

Мимо МИДа 

НАДЗОР Навальному грозит 
крупный штраф или 
обязательные работы

Ответит 
за ветерана

Иван Егоров

Прокуратура Москвы утвердила обвинительное заклю-
чение по уголовному делу о клевете в отношении Алек-
сея Навального.

Он обвиняется по ч. 2 ст. 128.1 УК РФ , то есть в рас-
пространении заведомо ложных сведений, порочащих 
честь и достоинство другого лица и подрывающих его 
репутацию, содержащихся в публичном выступлении.
Как сообщила корреспонденту «РГ» начальник пресс-
службы прокуратуры Москвы Людмила Нефедова, за 
это предусматривается наказание в виде штрафа либо 
обязательных работ.

По версии следствия, Навальный 2 июня 2020 года 
на своих публичных персональных каналах в мессенд-
жере «Телеграм» и социальной сети «Твиттер» разме-
стил видеоролик, в котором ветеран Великой Отечест-
венной войны Игнат Сергеевич Артеменко поддержи-
вает изменений в Конституцию РФ. Как считает след-
ствие, под роликом Навальный опубликовал высказы-
вания, порочащие честь и достоинство ветерана.

В обвинительном заключении прокуратуры отме-
чается, что своими действиями А.А. Навальный причи-
нил моральный вред потерпевшему.  Как сообщила 
Людмила Нефедова, уголовное дело будет направлено 
в мировой суд для рассмотрения по существу.  

ТЕХНОЛОГИИ  

Жители 
Подмосковья 
обзаводятся 
мини-офисами 
ЖКХ

УПРАВДОМ 
В КАРМАНЕ 
Ирина Рыбникова 

В чем отличие бумажной кви-
танции на оплату жилищно-
коммунальных услуг от элек-
тронной, лучше всех в Подмо-
сковье знают жители Химок и 
Красногорска, где тестируют 
пилотный проект по созданию 
мини-офисов ЖКХ в ноутбуках 
и мобильных телефонах гра-
ждан. Как только все недочеты, 
выявленные при пилотных ис-
пытаниях, будут устранены, 
нововведение станет доступ-
ным для жителей остальных 
муниципалитетов области. 

В мини-офис превращен 
личный кабинет абонента Мо-
сОблЕИРЦ — через этот единый 
расчетный центр оплачивают 
коммуналку большинство жи-
телей области. Прежде возмож-
ности личного кабинета позво-
ляли распечатать платежку, 
оплатить услуги и передать по-
казания счетчиков. «Теперь со-
здан принципиально новый 
сервис, комплексный по напол-
нению и простой в использова-
нии», — рассказал «РГ» генди-
ректор МосОблЕИРЦ Олег Са-
вельев.

Итак, что можно сделать, 
зайдя в обновленный личный 
кабинет? Например, вызвать 
мастера для поверки водосчет-
чиков, чем немедленно и вос-
пользовалась автор этих строк. 
Хоть гражданам из-за панде-
мии и дали отсрочку в поверках 
до конца года, но раньше или 
позже, а искать мастеров все 
равно придется. Причем таких, 
которые не будут разводить на 
замену счетчика и все докумен-
ты заполнят так, чтобы у управ-
ляющей компании не возникло 
претензий.

Если есть мини-офис, доста-
точно оставить заявку на по-
верку и в течение рабочего дня 
вам позвонят, чтобы назначить 
время визита мастера. Таким 
же образом можно вызвать сан-
техника для несрочных работ — 
например, для замены смесите-
ля или полотенцесушителя. Или 
электрика, чтобы повесить лю-
стру или починить счетчик. К 
слову, в прошлом году, когда 
мне это понадобилось, при-
шлось идти в МФЦ. 

Есть в мини-офисе и онлайн-
помощник, с помощью которо-
го можно оформить справку об 
отсутствии задолженности или 
выписку из финансово-лицево-
го счета. Документы пришлют в 
личный кабинет в электронном 
виде. Не выходя из дома, можно 
разделить или объединить ли-
цевые счета, изменить количе-
ство проживающих или сме-
нить данные собственника ли-
цевого счета. Раньше для полу-
чения этих услуг приходилось 
терять время в очередях па-
спортного стола, а теперь до-
статочно загрузить в личный 
кабинет копии необходимых 
документов. 

В отдельный раздел вынесе-
ны тарифы на услуги ЖКХ. Под 
каждым тарифом — разъясне-
ние, из чего он складывается и 
кто предоставляет услугу. Есть 
форма для жалоб на некоррек-
тно начисленные пени и объя-
снение, как оформить рассроч-
ку на погашение коммунально-
го долга, если человек попал в 
сложную жизненную ситуацию. 
И еще много других полезных 
вещей — от приходящих на теле-
фон напоминаний, что пора пе-
редать показания, до автоплате-
жа, который можно настроить 
по каждой конкретной услуге. 
Кстати, оплата коммунальных 
счетов в личном кабинете про-
водится без комиссий — сегодня 
не каждый банковский терми-
нал может этим похвастаться. 

«Задача нового сервиса — 
дать жителям Подмосковья воз-
можность управлять жилищно-
коммунальными услугами: 
контролировать начисления, 
тарифы, следить за расчетами, 
вызывать мастеров и получать 
справки, не выходя из дома», — 
отмечает министр ЖКХ области 
Антон Велиховский. По его сло-
вам, мини-офисы МосОблЕИРЦ 
появятся в каждом городе Под-
московья еще до конца года.  

Задача нового 
сервиса — дать 
жителям возмож-
ность управлять 
жилищно-
коммунальными 
услугами

А К Ц Е Н Т

Футболом занимаются около 
300 тысяч москвичей — не только ребят, 
но и взрослых

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПЕРСОНА Популярный актер, известный всем Воланд и Атос, отмечает 80-летие новой книгой

Стихия Смехова
Игорь Вирабов

С
мехова знают все, хотя он 
не народный и даже не за-
служенный.

Семь лет назад я сидел в вось-
мом ряду большой аудитории 
Политехнического. Шел поэти-
ческий спектакль «Политеа-
тра», актеры звонко и сентимен-
тально читали шестидесятни-
ков. Евтушенко, Вознесенского 
и Ахмадулину. И к ним прислу-
шивалось — магически — ухо По-
литехнического. Ура, галерка! 
Будто полвека не пролетело — в 
зале все лица юные, на головах 
друг у друга. Как шашлыки ды-
мились джемперы и пиджаки.

Слева от меня вроде бы кре-
сло пустовало. Но чувствую, 
будто волна какая-то. Поворачи-
ваю голову: он.

Честное слово, ниоткуда. Ма-
териализовался. Вениамин Бо-
рисович.

«Что с вами, синий свитерок? 
/ В глазах тревожный ветерок...»

Спектакль закончился, все 
зашумело. Поворачиваю голову: 
снова никого. Щелк — и испарил-
ся. Но перед тем как смыться, 
облако отчетливо произнесло — 
я точно слышал — его голосом: 
«Политехнический. Все-таки ка-
кая удивительная аура у этого 
зала».

Все это было очень по-булга-
ковски. Грех было не вспомнить, 
что когда-то Смехов на Таганке 
играл роль Воланда в спектакле 
«Мастер и Маргарита», от кото-
рого многие тогда с ума сходили.

А если говорить теперь о ти-
тулах, то Смехов десять лет на-
зад от присвоенного звания от-
казался: десятилетия до этого не 
замечали, зачем ему теперь-то. 
Теперь он объясняет: «Никогда 
ничего для себя не просил. Мо-
жет, и хотел, но удержался». Воз-

можно, оттого как раз, что слиш-
ком искренне произносил когда-
то монологи Воланда со сцены: 
«Никогда и ничего не просите! 
Никогда и ничего, особенно у 
тех, кто сильнее вас».

Пароль к артисту Смехову — 
он сам раскрыл слова, которы-
ми описывает свою жизнь: «Как 
интересно!» Ему все в жизни и в 
его профессии интересно. А от-
того и главное в нем: Смехов 
всегда загадочен и интересен. 
«Верю в искусство, — говорит, — 
для которого главные в стране — 
простые люди моей Родины».

Пока все тосковали в панде-
мическом угаре, у Смехова была 
такая «болдинская» весна: «Я 
дописываю книгу «Жизнь в го-
стях», а все три моих спектакля 
— «Флейта-позвоночник» в Теа-
тре на Таганке, «Пастернак» в 
«Гоголь-центре» и «Иранская 
конференция» в Театре Наций 
отменились в марте, в апреле, 
отменились в мае и переносятся 
на будущее». Он дописал свои 

воспоминания, и его книга 
«Жизнь в гостях» уже вышла в 
издательстве «Старое кино» к 
80-летию автора (десятого авгу-
ста).

А почему «в гостях»? В каких 
«гостях»? И детство в комму-
налке — тоже, считай, «в го-
стях». Отец, вернувшийся с вой-
ны, внушил любовь к стихам и 
слову и к Маяковскому. И думал 
вроде стать писателем, а стал 
учиться в театральном, потому 
что удивил экзаменаторов: как 
прочитал «В сто сорок солнц за-
кат пылал, в июль катилось 
лето…» И в Щукинском учили-
ще, откуда со второго курса 

Смехова (вместе со Збруевым) 
чуть не отчислили — кому-то по-
казалось, слишком скромен (за-
жат), не «в гостях» ли он в теа-
тре. («Мне было 17 лет, и это 
стало для меня настоящей тра-
гедией. Я упал в обморок на 
руки моих однокурсников»).

И получив «вахтанговскую» 
выучку, вдруг попросился в Куй-
бышев (Самару).

И через год, вернувшись, очу-
тится, как он говорит, посреди 
«серьезной бури в атмосфере 
мирового театра» — на Таганке. 
Здесь он станет Воландом (не 
только им), но за пределами теа-
тра зрители кругом как под гип-

нозом в нем узнают Атоса. По-
том еще не раз перевернется все 
— в Германии (и не только) он 
даже будет ставить оперы.

Оглянется — и удивится 
вдруг: «Почему все текущее 
двадцатилетие предоставлен-
ной мне свободы (в честь полу-
чения в 2000 году скромной 
пенсии гражданина РФ) я чувст-
вую себя окончательно счастли-
вым и загруженным челове-
ком»? И в кино сыграл больше, 
чем в прошлом. И телепроекты. 
И всю страну, и полмира исколе-
сил — желанным гостем.

Необъяснимо в жизни мно-
гое. Кто у кого в гостях на этом 
свете, почему судьба идет вот 
так, а не иначе? Он объясняет: 
книга про это — про необъясни-
мое.

Про то, на что, возможно, нет 
ответов.

У Смехова здесь восемь глав 
— десятилетние отрезки жизни. 
Вплоть до сегодняшнего дня — до 
четырех важных для Смехова 

спектаклей (по Евтушенко, Мая-
ковскому, Пастернаку, плюс 
«Иранская конференция» в Теа-
тре Наций) и фильма «Земля 
Эльзы» (с Ириной Печернико-
вой), премьеру которого затя-
нул карантин.

Смехов вспоминает, что ког-
да-то Белла Ахмадулина сказала 
о гениальном драматурге и поэ-
те Николае Эрдмане: «Он был 
обделен талантом собственни-
чества».

Родные, говорит, его все вре-
мя в том же уличали: нет даже 
дачи.

Вот еще из того же любимого 
Смеховым Эрдмана: «Что вы 
все время говорите: «Искусство, 
искусство»? В настоящее время 
торговля — тоже искусство!» — 
«А что вы все время говорите: 
«Торговля, торговля»? В настоя-
щее время искусство — тоже тор-
говля!»

Талант Вениамина Смехова и 
главное его искусство — разда-
вать себя. И сдачи не просить. 

Вениамин Смехов с дочкой Аликой. 

А К Ц Е Н Т

Талант Вениамина Смехова и главное 
его искусство — раздавать себя. 
И сдачи не просить

ТЕАТР Большой театр откроет сезон оперой Верди

«Дон Карлос» и «Дон 
Кихот» идут первыми
Мария Бабалова

В 
этом году по понят-
ным причинам театр 
решил отказаться от 
традиционного сбора 
труппы. Вместо него 
директор Большого 
т е а т р а  В л а д и м и р 
Урин обратился с от-
крытым письмом к со-

трудникам Большого театра и 
таким образом объявил планы 
на предстоящий сезон.

Первым спектаклем сезона 
6, 8 и 10 сентября станет опера 
Верди «Дон Карлос» с участием 
приглашенных звезд Анны Не-
требко, Ильдара Абдразакова, 
Юсифа Эйвазова и солистов те-
атра Агунды Кулаевой и Эльчи-
на Азизова, а место за дирижер-
ским пультом займет Антон 
Гришанин. Первый балетный 
спектакль состоится 12 сентя-
бря, им станет «Дон Кихот» 
Минкуса в хореографической 
редакции Алексея Фадеечева, 
который будет благотворитель-
ным и посвящен медикам, на 
чьи плечи выпала самая труд-
ная и ответственная миссия в 
борьбе с эпидемией.

Всего запланировано 7 опер-
ных и 3 балетные премьеры. Все 
они состоятся во второй поло-
вине сезона, чтобы первую 
часть года максимально разгру-
зить, так как артистам после 
фактически полугодовой каран-
тинной паузы и без того очень 
непросто возвращаться в фор-
му.  И конечно, для того, чтобы 
первые месяцы минимизиро-
вать контакты во время репети-
ций, которых особенно много 
требует новая постановка.

Только что стало известно, 
что в процессе планового тести-
рования сотрудников Большого 
(а их в театре свыше трех тысяч 
человек) было выявлено не-
сколько случаев коронавиру-
сной инфекции. 

К счастью, все случаи несе-
рьезные и все необходимые 
меры предосторожности приня-
ты: заболевшие и контактирую-
щие с ними ушли на карантин. 
Ничто не угрожает ни жизням 
людей, ни намеченным творче-
ским задачам коллектива.

В открытом письме коллек-
тиву Владимир Урин особенно 
подчеркнул: «Вирус пока не по-
бежден. Серьезность угрозы мы 
должны понимать. Опасность, к 
сожалению, никуда не ушла. По-
этому, приступая к работе, про-
шу вас всех очень ответственно 
отнестись ко всем мерам без-
опасности… Мы не можем тво-
рить удаленно, и... я прошу всех 
сотрудников Большого театра 

проявить максимальную созна-
тельность».

Важно заметить: все, что 
Большой театр не успел осуще-
ствить из-за эпидемиологиче-
ской ситуации в предыдущем 
экстремально укороченном се-
зоне, будет реализовано в бли-
жайшие два года. Так, перенесе-
ны на этот сезон не состоявшие-
ся ранее премьеры: 18 декабря 
три одноактных балета «Танце-
мания» Вячеслава Самодурова, 
«Времена года» Артемия Беля-
кова, «Сделано в Большом» Ан-
тона Пимонова. 6—8 мая на Ка-
мерной сцене — «Дневник Анны 
Франк» Григория Фрида, «Белая 
роза» Удо Циммермана, а 3—6 

декабря «Искатели жемчуга» 
Жоржа Бизе.

Среди премьер нового сезо-
на опера «Саломея» Рихарда 
Штрауса в постановке одного из 
самых известных режиссеров 
современности Клауса Гута. Это 
совместная постановка с теа-
тром «Метрополитен». Премье-
ра пройдет на Исторической 
сцене 25 февраля 2021 года. В 
заглавной партии Анна Нетреб-
ко. Первая певица мира также 
станет главной героиней пре-
мьеры «Тоски» Пуччини, что 
будет показана на Новой сцене 
22 апреля в постановке ита-
льянского режиссера и худож-
ника Стефано Пода.

А в продолжение барочной 
линии в репертуаре театра на 
Новой сцене будет представле-
на опера Генделя «Ариодант» в 
постановке Дэвида Олдена, ко-
торый работал в Большом над 
спектаклем «Билли Бадд». В 
июне же на Исторической сцене 
запланирована премьера оперы 
Чайковского «Мазепа» в режис-
суре Евгения Писарева и сце-
нографии Зиновия Марголина, 
дирижер  Туган Сохиев. 

Но прежде, осенью, на под-
мостках Большого театра со-
стоится фестиваль к 180-летию 
Чайковского. Будут показаны 
«Спящая красавица», «Евге-
ний Онегин», «Пиковая дама», 
«Лебединое озеро», «Щелкун-
чик», «Иоланта». Также в про-
грамму фестиваля войдет спек-
такль «Черевички» на Камер-
ной сцене. Особым событием 
станет концерт баритона Иго-
ря Головатенко и Аллы Демидо-
вой «Чайковский в письмах и 
романсах». Музыка Чайков-
ского прозвучит на концертах 

солистов, музыкантов и участ-
ников Молодежной оперной 
программы театра в Бетховен-
ском зале.

В нынешнем апреле не состо-
ялось выступление Пласидо До-
минго в «Травиате». Но леген-
дарный музыкант накануне сво-
его 80-летия обещает приехать 
уже в октябре, чтобы продири-
жировать оперой Пуччини «Ма-
нон Леско» и вместе с друзьями-
коллегами выступить в гала-
концерте в сопровождении ор-
кестра Большого театра. 

В этом сезоне коллектив 
Большого отметит несколько 
знаковых юбилеев. В ноябре 
пройдет фестиваль, посвящен-
ный 80-летию Владимира Вик-
торовича Васильева, а 20 ноя-
бря, в день 95-летия Майи Ми-
хайловны Плисецкой, состоит-
ся вечер памяти великой бале-
рины.

Все новые спектакли, что по-
явятся в балетной афише, будут 
созданы специально для Боль-
шого театра и станут мировыми 

премьерами. Художественный 
руководитель балета Цюриха 
Кристиан Шпук поставит балет 
«Орландо» на музыку Антонина 
Дворжака и Макса Рихтера. А 
Юрий Посохов поставит «Чай-
ку». Музыку к спектаклю по за-
казу театра пишет Илья Демуц-
кий. Новым лицом в этом твор-
ческом ансамбле станет режис-
сер Александр Молочников. 

Еще одним важным событи-
ем в мире балета станет между-
народный конкурс балета Юрия 
Григоровича, который пройдет 
с 5 по 15 июля 2021 года.

Остается надеяться, что ни-
какие напасти не повлияют на 
эти масштабные планы. Уже 
совсем скоро, 15 августа, Боль-
шой театр начинает продажу 
билетов на спектакли сезона. 

А К Ц Е Н Т

В наступающем сезоне Большой 
запланировал 7 оперных 
и 3 балетные премьеры

Анна Нетребко и Пласидо Доминго 
в опере «Трубадур» на фестивале 
в Зальцбурге (2014). 

—  Какие премьеры готовят 
театры к новому сезону 
rg.ru/art/1931859
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Актеры Театра на Таганке. В центре — Владимир Высоцкий и Вениамин Смехов. В руках у автора — его воспоминания. 
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УСЛОВИЯ ДЛЯ 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Учалинский ГОК» и Совет городского поселения города 
Учалы муниципального района Учалинский района Республики 
Башкортостан информируют население о проведении обще-
ственных слушаний по Материалам оценки воздействия на ок-
ружающую среду с техническим заданием и технической доку-
ментации «Продукт сгущения отвальных хвостов обогатитель-
ной фабрики с добавлением продукта обезвоживания осадка 
станции нейтрализации шахтных и подотвальных вод АО «Уча-
линский ГОК» для проведения горнотехнической рекультива-
ции Учалинского карьера».

 Объект находится по адресу: 453700, Россия, Республика 
Башкортостан, промплощадка АО «Учалинский ГОК». 

Цель намечаемой деятельности — использование продукта 
сгущения отвальных хвостов обогатительной фабрики с добав-
лением продукта обезвоживания осадка станции нейтрализации 
шахтных и подотвальных вод АО «Учалинский ГОК» для прове-
дения горнотехнической рекультивации Учалинского карьера.

Заказчик — АО «Учалинский ГОК». Адрес: 453700, Россия, 
Республика Башкортостан, г. Учалы, ул. Горнозаводская, 2.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения, — администрация городского поселения город Учалы му-
ниципального района Учалинский район Республики Башкор-
тостан. 

Общественные слушания состоятся 14 сентября 2020 года в 
11.00 по адресу: 453700, Россия, Республика Башкортостан, 
г. Учалы, ул. Горнозаводская, д.3, кабинет 209.

В период с 14.07.2019 года по 14.09.2020 года заинтересо-
ванные граждане и общественные организации могут ознако-
миться с Материалами оценки воздействия на окружающую 
среду с техническим заданием и технической документацией 
«Продукт сгущения отвальных хвостов обогатительной фаб-
рики с добавлением продукта обезвоживания осадка станции 
нейтрализации шахтных и подотвальных вод АО «Учалинский 
ГОК» для проведения горнотехнической рекультивации Уча-
линского карьера» на официальном сайте: www.ugok.ru, в архи-
ве ОКСа АО «Учалинский ГОК» (г. Учалы, ул. Горнозаводская, 
д. 2, каб. 406) и на официальном сайте администрации городс-
кого поселения г. Учалы муниципального района Учалинский 
район uchaly.bashkortostan.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 19.06.2020 года по 14.10.2020 года.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и пред-
ложений, — начальник отдела правового обеспечения и земель-
но-имущественных отношений администрации городского по-
селения город Учалы муниципального района Учалинский 
район Республики Башкортостан Калугина Ксения Борисовна. 
Форма представления замечаний и предложений — письменно, 
высылать на адрес администрации городского поселения город 
Учалы муниципального района Учалинский район Республики 
Башкортостан uchaly-gp@yandex.ru или по телефону 8 (34791) 
2-09-73. 

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и пред-
ложений от Заказчика, — главный инженер ОКС АО «Учалинский 
ГОК» Исаев Владимир Юрьевич, телефон 8(34791) 9-52-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проектной документации по объекту  

государственной экологической экспертизы

Общество с ограниченной ответственностью «Обогатитель-
ная фабрика «Талдинская» (далее ООО «ОФ Талдинская») сов-
местно с администрацией Прокопьевского муниципального ок-
руга Кемеровской области — Кузбасса уведомляет о начале об-
щественных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы: проектная документация «Строительство 
обогатительной фабрики «Талдинская» и материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОC).

Наименование, цель намечаемой деятельности: «Строитель-
ство обогатительной фабрики «Талдинская» с целью, наиболее 
полного комплексного и безопасного использования недр на ра-
циональной экономической основе с учетом экологических пос-
ледствий эксплуатации фабрики.

Месторасположение намечаемой деятельности: Прокопьев-
ский муниципальный округ Кемеровской области — Кузбасса, 
в 39 км к северу от города Новокузнецка и в 30 км северо-восточ-
нее города Прокопьевска, в 25 км южнее от д. Малая Талда,  
в 6,5 км южнее с. Большая Талда.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: 
ООО «ОФ «Талдинская», 653208, Кемеровская область — Куз-
басс, Прокопьевский район, с. Большая Талда, строение АБК 
ООО «Шахта «Кыргайская».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с III кв. 2020 года по IV кв. 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Прокопьевского муниципального округа 
Кемеровской области — Кузбасса.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний, а так-
же представление замечаний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Срок и место доступности Технического задания по оценке 
воздействия на окружающую среду: в течение всего времени 
проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Место доступности Технического задания по оценке воздей-
ствия на окружающую среду, материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) и проектной документации 
«Строительство обогатительной фабрики «Талдинская» для оз-
накомления в течение 30 дней с момента публикации данного 
уведомления по адресам:

— в здании администрации Прокопьевского муниципального 
округа по адресу: Кемеровская область — Кузбасс, г. Прокопь-
евск, пр. Гагарина, 1 «В», каб. 401 (www.прокопьевский-район.
ру);

— в здании Большеталдинского территориального отдела ад-
министрации Прокопьевского муниципального округа по адре-
су: Кемеровская область — Кузбасс, Прокопьевский муници-
пальный округ, с. Большая Талда, ул. Центральная, 72;

Режим работы: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00,  
пт. с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00.

— в здании ООО «ОФ «Талдинская» по адресу: Кемеровская 
область — Кузбасс, Прокопьевский район, с. Большая Талда, 
строение АБК ООО «Шахта «Кыргайская», тел. : (3846) 663-331, 
с 9.00 до 16.00 (пн-пт).

Иная информация:
Направлять замечания и предложения в письменной форме 

в течение 30 дней с момента публикации данного уведомления, 
в течение 30 дней после окончания общественного обсуждения 
по адресу: 

—  в здание администрации Прокопьевского муниципального 
округа по адресу: Кемеровская область — Кузбасс,  
г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 1 «В», каб. 401;

—  в здание Большеталдинского территориального управле-
ния администрации Прокопьевского муниципального ок-
руга по адресу: Кемеровская область — Кузбасс, Прокопь-
евский муниципальный округ, с. Большая Талда,  
ул. Центральная, 72;

— по адресу электронной почты: info-oft@tgc.ru.
Общественные обсуждения в форме слушаний по: Техничес-

кому заданию по оценке воздействия на окружающую среду, ма-
териалам оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и проектной документации «Строительство обогатительной 
фабрики «Талдинская» состоятся 16 сентября 2020 года в 10.00 
по адресу: Кемеровская область — Кузбасс, Прокопьевский му-
ниципальный округ, с. Большая Талда, ул. Центральная, 72.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЭКЗАМЕНЫ Обязательный 
ЕГЭ по иностранному 
языку: «за» и «против» 

Час Speak

Ксения Колесникова

Завтра, 12 августа, завершается общественное обсу-
ждение проекта приказа минпросвещения, который 
может отменить обязательный ЕГЭ-2022 по иностран-
ному языку. Он по-прежнему останется предметом по 
выбору. Рособрнадзор поддержал эту инициативу.

— Не вводить еще один обязательный ЕГЭ — абсо-
лютно верное и взвешенное решение, — заявил на 
пресс-конференции врио руководителя Рособрнадзо-
ра Анзор Музаев. — На данном этапе лучше проводить 
Всероссийские проверочные работы.

В прошлом году партия «Единая Россия» провела на 
эту тему сотни дискуссионных площадок в каждом из 
85 регионов страны. Родители, педагоги, эксперты со-
шлись во мнении: система образования пока не готова 
к такому шагу. 

Как ранее сообщала председатель Национального 
родительского комитета Ирина Волынец, в школах не 
хватает порядка 15% учителей. Значительная часть из 
них — преподаватели иностранных языков. Для сдачи 
ЕГЭ надо знать язык на высоком уровне, который 
предполагает, что выпускник может общаться не толь-
ко на бытовые, но и на специфические темы.

— Знание иностранного языка — очень важная вещь. 
Также, как знание любого предмета, который изучает-
ся в школе. Но это не должно иметь практически ника-
кого отношения к обаятельности сдачи ЕГЭ, — расска-
зал «РГ» сопредседатель Межрегионального профсою-
за работников образования «Учитель» Всеволод Лухо-
вицкий. — Давно 
пора отходить от 
идеи, что экзамен — 
это «палка», кото-
рой нужно прину-
ждать детей учить-
ся. И если говорить 
конкретно об обяза-
тельном для всех 
ЕГЭ по иностранно-
му языку, то это 
было бы страшное 
дело. На днях я по-
лучил письмо от од-
ной учительницы 
английского языка — у нее 76 уроков в неделю! Пред-
ставляете, что это может значить? Я — нет. Похоже, это 
школа, которая работает в две смены. И на всю — один 
этот бедный учитель. И вы предлагаете ей готовить 
всех в обязательном порядке к ЕГЭ? Это неизбежно 
привело бы к тому, что большинство детей сдали бы 
этот экзамен на низкие баллы. 

По оценкам, сегодня лишь 15 процентов россий-
ских студентов свободно говорит на английском языке 
и может уверенно пользоваться им в работе (уровень 
Upper Intermediate и Advanced). При этом в целом сей-
час «инглиш» изучают более 90 процентов из них. Пра-
ктически каждый пятый студент владеет языком на 
среднем уровне (Intermediate), 16 процентов — знают 
его на уровне ниже среднего (Pre-Intermediate), и пя-
тая часть знают английский язык на начальном уров-
не.

— Введение обязательного ЕГЭ по иностранному 
языку (пусть даже с не самыми сложными заданиями) 
повысило бы этот общий уровень в российских шко-
лах. Просто потому, что преподаванию этого предмета 
стали бы уделять больше внимания, относились бы се-
рьезнее. Это, конечно, не единственная мера. Нужны 
учителя, нужно повышать их квалификацию и менять 
программы, учебники, методики, — рассказал «РГ» за-
ведующий Научно-исследовательским центром мони-
торинга и статистики образования ФИРО РАНХиГС 
Марк Агранович. — И здесь есть несколько моментов. 
Первый. У нас изучению иностранных языков в школе 
уделяется на треть меньше времени, чем в странах Ор-
ганизации экономического сотрудничества (ОЭСР). 
Кроме того, почти в половине этих стран в школах из-
учают не один иностранный язык, а два! В обязатель-

ном порядке. Второй момент. Когда ребенка учат толь-
ко лишь грамматике (как это зачастую происходит в 
наших школах), ему становится скучно и неинтересно. 
Нужно в первую очередь думать о коммуникативных 
навыках — учить говорить, понимать устную речь. Лет 
20 назад я был в Голландии. И меня поразило то, что 
там любой дворник или сантехник говорит на прилич-
ном английском языке. Я не думаю, что они помнят все 
времена и используют past perfect continuous, которое 
даже специалисты употребляют редко, или 
conditionals. Но разговаривать без грубых ошибок на 
базовом уровне и понимать речь на слух — это очень 
важно. И я бы начинал именно с этого. Третье — нужно 
внедрять язык в другие, профильные предметы в стар-
ших классах. Кого-то интересует литература, кого-то — 
математика или физика с химией. Нужно добавлять в 
преподавание этих предметов языковые модули. Пото-
му что мировая наука — она, конечно, вся на англий-
ском языке. А что касается нехватки учителей, то, ко-
нечно, школам нужны кадры. И это огромная пробле-
ма. Но отменой ЕГЭ ее не решить! Необходимо на госу-
дарственном уровне обеспечить условия для того, что-
бы все дети получали качественные знания по предме-
ту. Возможно, следует перенести введение обязатель-
ного ЕГЭ по иностранному языку на несколько лет. Но 
нужно об этом честно и открыто говорить, нужно по-
вышать зарплату учителям, чтобы они шли работать в 
школы, использовать онлайн- обучение. А не отменять 
ЕГЭ, потому что школа не располагает ресурсами, что-
бы дать всем детям знания в соответствии с образова-
тельным стандартом. 

Классная работа 

Все это должно быть 
доступно учителю и 
ребенку независимо 

от того, живут они в мегаполи-
се или в небольшом поселке.

В рамках национального 
проекта «Образование» только 
за последние месяцы мы уже по-
ставили в школы 35 тысяч но-
вых компьютеров и ноутбуков, 
почти 2000 интерактивных до-
сок и панелей. Более 500 тысяч 
единиц компьютерной техники 
для образовательного процесса, 
как вы знаете, мы безвозмездно 
раздали в период пандемии 
нуждающимся школьникам и 
педагогам. Сегодня у нас 65% 
школ обеспечены высокоско-
ростным интернетом. А к 2021 
году должны быть обеспечены 
абсолютно все.

В министерстве просвещения 
появился новый департамент 
— «Цифровой трансформации 
и больших данных». Какие 
данные будете собирать?

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: В рамках ЦОС со-
здается государственная ин-
формационная система, по 
сути, суперсервис ГИС «Моя 
школа». Она будет включать 
огромный объем информации 
от всех российских школ, объе-
динит сразу несколько серви-
сов и баз данных. 
Это создаст все условия для 
того, чтобы дети и родители 
смогли без лишних проволочек 
и очень оперативно получать 
необходимую информацию и 
решать вопросы своего взаимо-
действия с учителем, со школой 
и всей системой образования с 
минимальными потерями вре-
мени и сил. Это и прием в дет-
ские сады и школы, информа-
ция о текущей успеваемости, а 
также о промежуточной и ито-
говой аттестации, запись в 
кружки и секции и многое дру-
гое.

И все это будет работать «в 
связке» с региональными элек-
тронными системами. Основ-
ные услуги (например, запись в 
школу) будут выводиться в раз-
дел «Мое образование» портала 
госуслуг. 

Это действительно большие 
данные, которые сейчас разроз-
нены — на разных уровнях они 
дублируются и не используют-
ся.

И мы ставим задачу, реше-
ние которой займет не один 
год, — трансформировать госу-
дарственное управление на ос-
нове больших данных. Таким 
образом мы усилим государст-
венную аналитику, что позво-
лит существенно повысить и 
качество проработки управ-
ленческих решений и в конеч-

ном счете — качество образова-
ния.

И еще один важнейший ас-
пект — Цифровая образователь-
ная среда позволит снизить 
«бумажную» нагрузку на учи-
телей и школы, за счет автома-
тизации сбора данных и форми-
рования отчетов, собирать дан-
ные от школ автоматически. 
Почему это так важно? В по-
следние годы мы все чаще стали 
замечать, что из-за отчетности, 
административно-организаци-
онной нагрузки вопросы содер-
жания образования стали ухо-
дить на второй план. Мы стали 
забывать, что образование пре-
жде всего это те, кто учит, и те, 
кто учится. Если в школе до 
80% отчетов уходят по разным 
проверяющим организациям, 
не связанным с образованием, 
а существенная часть из них 
при этом дублируют запраши-
ваемую информацию — это не 
должно быть головной болью 
педагога. Эту ситуацию надо 
менять, и благодаря цифровым 
возможностям мы сможем это 
сделать.

Президент поставил задачу 
войти в десятку стран по ка-
честву образования. Как это-
го добиться, если более девяти 
тысяч школ в России — в обра-
зовательном «хвосте» и пока-
зывают низкие результаты 
по ЕГЭ, ОГЭ, ВПР? 

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Регионы должны 
максимально объективно про-
водить оценку качества образо-
вания. Например, Всероссий-
ские проверочные работы. Без 
объективной картины нельзя 
управлять системой образова-
ния, нельзя заниматься содер-
жательной работой. Поэтому 
учителя и директора школ не 
должны бояться показать чест-
ный результат. Ведь зачастую 
низкие оценки — это не вина 
учителя. Школы могут работать 
в сложных социально-экономи-
ческих условиях, у них разные 
возможности кадрового соста-
ва, разные дети. Мы изучили все 
эти факторы, выделили в от-
дельную группу школы, кото-
рые нуждаются в особой под-
держке, и будем работать с 
ними не административно, а со-
держательно! Помогать им, а не 
наказывать. Только так мы су-

меем укрепить единое образо-
вательное пространство, фор-
мируя равный доступ детей к 
качественным занятиям по всей 
стране.

Уже в сентябре в 250 школах 
России стартует проект «500+». 
Проект позволит организовать 
в регионе творческие педагоги-
ческие лаборатории по школь-
ным предметам, чтобы повы-
сить мастерство учителей, вне-
дрить исследовательскую и 
творческую работу. И что самое 
важное — проект «500+» войдет 
в нацпроект «Образование». А 
это значит, мы сможем напра-
вить на помощь отстающим 
школам федеральные ресурсы, 
обеспечить их современной 
техникой. В следующем году по-
сле успешной апробации про-
ект планируется расширить, 
включить в него еще больше 
школ. 

Это все изменения в нацпро-
екте «Образование» или бу-
дут еще? 

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Он будет скоррек-
тирован и переориентирован с 

дополнительного образования 
на общее. Проблема — в том, что 
просто ставкой на дополнитель-
ное образование мы не решим 
задачу качественного образова-
ния для всех школьников. Поэ-
тому все созданные в рамках 
нацпроекта объекты: Квантори-
умы, IT-кубы, центры «Точки 
роста» должны быть эффектив-
но интегрированы в систему об-
щего образования. Сегодня мы 
звоним в региональный Кванто-
риум и задаем вопросы: «Как вы 
работаете со школами?»

Однозначных ответов не 
слышим, а некоторые и вовсе 
разводят руками. Так быть не 
должно, сейчас мы перенастра-
иваем систему таким образом, 
чтобы это была самая тесная 
связка — школьное образование 
и детское дополнительное обра-
зование. И все следующие объ-
екты будут создаваться только 
на базе школ! Только так мы 
сможем достигнуть цели — вхо-
ждения в десятку мировых си-
стем образования. 

Далее — в рамках нацпроекта 
со следующего года мы начнем 
поставки современных лабора-
торий в сельские школы. При-

чем от специфического обору-
дования (безусловно интере-
сного, но все-таки специфиче-
ского) мы переходим к тому, что 
действительно нужно для мас-
сового качественного обучения. 
Лично знаю, общался с учителя-
ми и с директорами, и вот рас-
сказ педагога сельской школы: 
«В прошлом месяце нам для 
естественно-научных предме-
тов поставили несколько ква-
дрокоптеров. Очень хорошо, но 
у нас кабинет химии нуждается 
в лабораторном оборудова-
нии». И педагог задает логич-
ный и верный вопрос: «Зачем 
нам гора квадрокоптеров? От 
того, что они будут в школе, 
школа сразу станет высокотех-
нологичной?» 

Конечно нет, мы должны 
четко понимать что действи-
тельно нужно, если мы говорим 
о современных программах, 
вместо шлемов виртуальной 
реальности — естественно-на-
учные, физико-математиче-
ские лаборатории. Квадрокоп-
теры и шлемы это может быть 
тоже неплохо, но нужно рас-
ставлять приоритеты. Мы да-
дим сельским школам возмож-
ность выбрать набор оборудо-
вания для преподавания физи-
ки, химии, который им необхо-
дим. Будут оснащены все 27 ты-
сяч сельских школ.

Но ведь школам нужны не 
только лаборатории — нуж-
ны кадры…

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Президент подпи-
сал закон, дающий возмож-
ность студентам педагогиче-
ских специальностей уже с чет-
вертого курса вести уроки в 
школе. Мы уже разработали 
приказ, определяющий порядок 
их допуска к работе. В ближай-
шее время он будет опублико-
ван. Это отличная возможность, 
она поможет студентам войти в 
профессию и позволит привле-
кать все больше талантливой 
молодежи в педагогическую 
среду. 

Кроме того, под крыло мини-
стерства просвещения в этом 
году перешли 33 федеральных 
педвуза. Программы для буду-
щих учителей теперь еще боль-
ше развернутся в сторону пра-
ктики. Мы создадим в этих ву-
зах современную техническую 
базу. Уже в 2020 году при этих 
вузах появятся свои базовые 
школы, федеральные педагоги-
ческие университеты смогут со-
здавать свои предуниверсарии. 
Выявлять ребят, у которых мо-
жет быть талант к работе с деть-
ми, как можно раньше.

Таким образом, мы выстраи-
ваем единую систему подготов-

ки учителей — начиная с про-
фильных классов в школах, кол-
леджей, вузов, заканчивая ин-
ститутами повышения квали-
фикации.

Ключевая задача, которую 
нужно решать срочно — нам 
нужно навести порядок в сфере 
повышения  квалификации 
учителей и переподготовки ка-
дров. Провести полный анализ 
программ, понять, насколько 
они актуальны и решают кон-
кретные проблемы, которые 
есть у учителей. К концу 2021 
года мы планируем выстроить 
единую систему научно-мето-
дического сопровождения пе-
дагогических работников. Это 
понятные всем проверенные 
программы, единые оценочные 
процедуры, на основе которых 
строится повышение квалифи-
кации — все это мы должны уни-
фицировать. В сентябре 2021 
года начнем апробацию новой 
системы аттестации учителей в 
школах, внедрение новых дол-
жностей и квалификационных 
категорий: учитель-методист, 
учитель-наставник. Все это по-
зволит создать условия для не-
прерывного профессионально-
го развития педагогов, повы-
сить престиж профессии. И са-
мое главное — обеспечить каче-
ство образовательных резуль-
татов.

Один из самых больных вопро-
сов — зарплаты учителей. Со-
гласитесь, без их повышения 
поднять престиж довольно 
сложно.

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Готовятся поправ-
ки в Трудовой кодекс. Вместе с 
Общероссийским профсоюзом 
образования, с коллегами из ре-
гионов мы приступаем к созда-
нию системы отраслевой опла-
ты труда педагогов, которая по-
зволила бы нам обеспечить ус-
ловия для постоянного поддер-
жания и роста зарплат учите-
лей. Разработанные предложе-
ния по совершенствованию си-
стемы оплаты труда мы опубли-
куем для широкого обществен-
ного обсуждения.

Кроме того, в новом учебном 
году начнутся выплаты по про-
грамме «Земский учитель». Она 
позволит педагогам, которые 
решат приехать на работу в ма-
лые города и села, получить 
миллион рублей. А на Дальнем 
Востоке — два миллиона. За вре-
мя работы проекта в системе за-
регистрировано более 30 тысяч 
заявок. Из федерального бюд-
жета под это выделяется более 
1,6 млрд рублей и уже в сентя-
бре участники программы на-
чнут работать в своих новых 
школах. 

Что важно? По поручению 
президента с первого сентября 
все классные руководители в 
стране начнут получать феде-
ральную выплату в 5 тысяч ру-
блей — со всеми регионами уже 
заключены соглашения на вы-
плату средств. Причем не важ-
но, сколько детей в классе — 25 
или всего лишь пять. Абсолютно 
все классные руководители бу-
дут получать эту ежемесячную 
надбавку. И мы будем следить за 
тем, чтобы регионы неукосни-
тельно соблюдали правило: все 
региональные выплаты за клас-
сное руководство должны быть 
сохранены. С 1 сентября у нас 
начнет работать федеральная 

«горячая линия» по вопросам 
этих выплат.

Школьников ждет еще одна 
новинка — бесплатное горячее 
питание для всех учеников на-
чалки… В каких регионах оно 
появится уже в этом году?

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: С нового учебного 
года две трети регионов уже 
полностью решат этот вопрос, 
там, где 100% школьных столо-
вых готовы и полностью осна-
щены всем необходимым для го-
рячего питания школьников 
младших классов. Среди них — 
Белгородская, Ярославская, Ке-
меровская области и другие. 
Общая сумма субсидии в этом 
году составит 16,2 млрд рублей, 
в 2021 году она увеличится до 
40,4 млрд рублей, а в 2022-м — 
до 41,8 млрд рублей.

Есть несколько регионов, где 
еще требуется дополнительная 
проработка этого вопроса, с 
ними мы работаем поэтапно и 
до 23-го года у нас все школы 
страны будут охвачены полно-
ценным горячим питанием. Мы 
контролируем этот процесс 
вместе с Роспотребнадзором. 

В сентябре вступает в силу 
закон о воспитании в школах. 
Не увеличится ли нагрузка на 
учителей и классных руково-
дителей?

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Закон выводит на но-
вый уровень такие понятия, как 
формирование чувства патрио-
тизма, гражданственности подра-
стающего поколения. В части 
прикладного характера он закре-
пляет необходимость воспита-
тельных программ в школах. Фак-
тически возвращает воспитатель-
ную функцию в школы, норма-
тивно закрепляет ее. Не только за 
семьей, но и за системой образо-
вания. Это не дополнительная 
бюрократическая нагрузка, это 
систематизация той работы, ко-
торая уже ведется образователь-
ными организациями. 

Сейчас мы по поручению 
президента разрабатываем фе-
деральный проект по патриоти-
ческому воспитанию молоде-

жи, который войдет в нацпроект 
«Образование». Он будет слу-
жить ресурсной базой для реа-
лизации закона. Уже в новом 
учебном году на базе 26 пилот-
ных регионов развернем мас-
штабную поддержку школам в 
части организации воспита-
тельной работы. Сегодня мы об-
суждаем вопрос о поддержке 
Российского движения школь-
ников, поддержке тех организа-
ций, которые ведут воспита-
тельную работу. Мы хотим сде-
лать ее системной, чтобы каж-
дый школьник нашел себя. Ду-
маю, что в сентябре представим 
проект, и его можно будет обсу-
дить. Уже окончательно его при-
мем до нового года.

Воспитание — это фундамен-
тальная часть нашей образова-
тельной системы, именно поэ-
тому мы сейчас развиваем эти 
процессы на всех уровнях. Ка-
кие ценности мы будем вклады-
вать в наше подрастающее по-
коление, что сможет дать на-
шим детям школа, педагоги, ка-
кую среду мы сформируем во-
круг ребенка с самого детства — 
все это системообразующие 
вещи для любого общества и 
формирование будущего нашей 
страны. 1 сентября все готовятся к открытию школ, колледжей, детских садов, в школах пройдут традиционные линейки. 

А К Ц Е Н Т

Мы стали забывать, что образование, 
прежде всего, это те, кто учит, 
и те, кто учится

А К Ц Е Н Т

Цифровые наработки будут полезны 
для тех ребят, кто не может посещать 
занятия в школе. Но традиционный 
урок — у нас в приоритете

Каждый второй 
россиянин 
считает: сегодня 
без иностранных 
языков 
не обойтись

В сельских школах не хватает учителей иностранных языков. 
Многие педагоги работают с очень большой нагрузкой. 

Кстати

Каждый второй россиянин считает, что сегодня не обой-

тись без изучения иностранных языков (54%). Такие дан-

ные получил ВЦИОМ. Большинство наших соотечествен-

ников (80%) утверждают: важно, чтобы их дети свободно 

владели каким-либо иностранным языком. 16% россиян — 

за то, чтобы сделать ЕГЭ по иностранному языку обяза-

тельным. В том, что этого делать не следует, — уверены три 

четверти респондентов (78%).
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ХОККЕЙ Вылет «Питтсбурга» стал главной 
сенсацией стартового раунда плей-офф НХЛ

Малкин 
в раннем отпуске 

Максим Домчев

В 
НХЛ определились все 
пары 1/8 финала плей-
офф. Среди этих 16 
нет кубкового бойца 
«Питтсбурга». «Пин-
гвины», имеющие в 
своем составе бом-
б а р д и р о в  э к с т р а-
класса нашего Евге-

ния Малкина и Сидни Кросби, 
уступили в серии стартового ра-
унда турнира с выбыванием 
«Монреалю» со счетом 1:3.

Напомним, что сезон 2019/20 
в НХЛ из-за пандемии коронави-
руса был приостановлен еще в 
марте. Клубы не сумели доиг-
рать регулярный чемпионат, по-
сле чего все матчи были отмене-
ны. Позже было принято реше-
ние о том, что Кубок Стэнли бу-
дет все же разыгран, однако про-
изойдет это по немного изме-
ненной формуле.

По четыре сильнейших клу-
ба на Востоке и Западе автома-
тически прошли в первый ра-
унд, а еще по восемь клубов раз-
ыграли путевки в 1/8 финала в 
играх на вылет до трех побед. 
Проходили встречи в двух ка-

надских городах — Торонто и Эд-
монтоне, без зрителей и в усло-
виях максимальной безопасно-
сти для участников.

Лига предприняла беспреце-
дентные меры предосторожно-
сти. Команды проживают на за-
крытой территории недалеко от 
арен в изоляции от окружающе-
го мира. В ежедневном режиме 
они сдают тесты на COVID-19.

Не обошлось без потерь сре-
ди российских игроков. «Питтс-
бург» с Евгением Малкиным 
был бит «Монреалем», который 
по ходу сезона успел смириться 
с тем, что шансов на выход в 
плей-офф почти нет. Однако 
«Канадиенс» переиграли «пин-
гвинов» в четырех матчах, а 
Малкин сыграл провально, на-
брав всего одно очко. Не уда-
лось преодолеть раунд и «Нью-

Йорк Рейнджерс» со своим ли-
дером Артемием Панариным по 
прозвищу Хлебушек. «Рейндже-
ры» были биты в трех матчах 
«Каролиной». Не смог помочь 
команде голкипер Игорь Ше-
стеркин, который из-за травмы 
пропустил два матча серии. Но в 
третьей игре он не смог спасти 
свою команду от неудачи.

«Каролина» прошла дальше. 
И одним из героев противостоя-
ния с «Рейнджерс» стал россий-
ский вундеркинд Андрей Свеч-
ников. На его счету пять очков — 
три гола и две передачи.

В противостоянии россий-
ских вратарей Семен Варламов 
из «Нью-Йорк Айлендерс» пе-
реиграл Сергея Бобровского из 
«Флориды». «Островитяне» вы-
играли у «пантер» в четырех 
матчах, а один из лидеров «Фло-

риды» Евгений Дадонов набрал 
всего одно очко.

В то время как одни боролись 
за место в первом раунде плей-
офф, по четыре сильнейших 
клуба каждой Конференции 
между собой провели круговой 
турнир, по итогам которого 
определили номера посева.

Не слишком удачно сыграл 
«Вашингтон», в котором игра-
ют сразу пятеро россиян — Алек-
сандр Овечкин, Илья Коваль-
чук, Евгений Кузнецов, Дмит-
рий Орлов и травмированный 
Илья Самсонов. При этом Овеч-
кин не смог забросить ни одной 
шайбы.

Стадия 1/8 финала до 4 побед 
стартует 11 августа матчем 
между «Тампой-Бэй» и «Колам-
бусом». Также на Востоке «Ва-
шингтон» сыграет с «Айлен-
дерс». Другие пары: «Филадель-
фия» — «Монреаль», «Бостон» — 
«Каролина». 

Серии Запада: «Вегас» — 
«Чикаго», «Колорадо» — «Ари-
зона, «Даллас» — «Калгари», 
«Сент-Луис» — «Ванкувер».  

Для нашего Евгения Малкина 
(слева) и его «Пингвинов» плей-офф 
завершился непривычно быстро.

А К Ц Е Н Т

«Вашингтон» нашего главного голеадора 
Александра Овечкина в 1/8 финала 
сразится с «Нью-Йорк Айлендерс»

ШАХМАТЫ Даниил Дубов не справился с Хикару Накамурой 

Дебютная ошибка
Анна Козина

Р
оссийский гроссмейстер 
Даниил Дубов проиграл 
Хикару Накамуре из США 

на старте Гранд-финала — за-
ключительного турнира шах-
матного онлайн-тура с общим 
призовым фондом в один мил-
лион долларов, организованно-
го чемпионом мира норвежцем 
Магнусом Карлсеном во время 
пандемии коронавируса.

Первая встреча полуфиналь-
ной серии до трех побед завер-
шилась со счетом 3,5—2,5 в 
пользу американца. Дубов на-
чал с блестящего, искрометного 
выигрыша, поставив мат Нака-
муре за 17 ходов. Но развить 
успех не получилось. Во второй 
партии Даниил допустил ошиб-
ку, что позволило Хикару срав-
нять счет, а затем выйти вперед. 
Россиянин не сдавался, добыл 
еще одно очко и перевел игру в 

плей-офф, состоящий из двух 
партий в блиц. А Накамуру на-
зывают не иначе, как королем 
блица. Тем не менее сначала со-
перники сыграли вничью, и 
только потом Накамура показал 
класс белыми фигурами. 

Вторая полуфинальная пара  
преподнесла сюрприз. Чемпион 
мира норвежец Магнус Карлсен, 
который выиграл три из четырех 
турниров серии, уступил китай-
цу Дин Лижэню. Неожиданным 

такой результат делают не толь-
ко предыдущие успехи норвеж-
ца, но и абсолютно провальное 
выступление китайца на преды-
дущем этапе. Но, видимо, он 
смог переключиться на новый 
турнир и не отпускал Карлсена. 
Дело дошло до Армагеддона. 
Партия смерти также заверши-
лась вничью. В этом случае побе-
да присуждается игравшему 
черными. Этим гроссмейстером 
был Дин Лижэнь.  
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Уведомление о намечаемой деятельности
В соответствии с Федеральным законом РФ от 

23.11.1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об 
утверждении положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» ПАО «Уралкалий» совместно с Ад-
министрацией города Березники уведомляют о начале обще-
ственных обсуждений по второму этапу общественных обсуж-
дений объекта государственной экологической экспертизы 
— проектной документации «Реконструкция газового тракта 
от котлов №№ 4, 5 ГМ-50-14 с установкой дополнительной 
дымовой трубы котельной №1 КТЦ БКПРУ-4», включая пред-
варительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду.

Цель намечаемой деятельности: установка дополнительной 
дымовой трубы котельной № 1 с подводящими газоходами и с 
подключением котлов ГМ-50-14 № 4, ГМ-50-14 № 5. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, муниципальное образование «Город Березни-
ки», промплощадка БКПРУ-4.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, вклю-

чая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2020 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение обще-

ственных обсуждений: Администрация города Березники.
Предполагаемая форма общественных обсуждений: в фор-

ме общественных слушаний. 
Форма предоставления замечаний и предложений: в пись-

менном виде.
С целью информирования и участия общественности в про-

цессе оценки воздействия на окружающую среду на втором эта-
пе предоставляются: предварительные материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду и проектная документация 
на объект. Вся информация будет доступна заинтересованной 
общественности с 12.08.2020 года по 11.09.2020 года по следу-
ющим адресам:

Управление по охране окружающей среды и природо-
пользованию администрации г. Березники (Пермский край, 
г. Березники, ул. Пятилетки, д. 53, каб. 4) в рабочие дни: с по-
недельника по четверг — 09.00 до 16.00 (перерыв с 12.00 до 
12.48), в пятницу — с 09.00 до 15.00 (перерыв с 12.00 до 12.48). 
Телефоны для справок: (83424) 23-21-81, 23-59-71.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пяти-
летки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с понедель-
ника по пятницу — 08.30 до 16.30, (без перерыва). Телефон:  
8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com.

Также с материалами можно ознакомиться на официаль-
ном сайте Администрации города Березники http://admbrk.ru/ 
в разделе «Безопасность/Экология/Общественные об-
суждения» и на официальном сайте ПАО «Уралкалий» 
https://www.uralkali.com/ru.

Прием и документирование замечаний и предложений бу-
дет осуществляться в период с 12.08.2020 по 11.09.2020 г. по 
следующим адресам:

Управление по охране окружающей среды и природополь-
зованию администрации г. Березники (Пермский край, г. 
Березники, ул. Пятилетки, д. 53, каб. 4) в рабочие дни: с по-
недельника по четверг — 09.00 до 16.00 (перерыв с 12.00 до 
12.48), в пятницу — с 09.00 до 15.00 (перерыв с 12.00 до 12.48). 
Телефоны: (83424) 23-21-81, 23-59-71.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пя-
тилетки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с поне-
дельника по пятницу — 08.30 до 16.30, (без перерыва), e-mail: 
Vadim.Olenev@uralkali.com. Телефон: 8 (34253) 6-27-93.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 2-му 
этапу общественных обсуждений проектной документации 
«Реконструкция газового тракта от котлов №№ 4, 5 ГМ-50-14 
с установкой дополнительной дымовой трубы котельной №1 
КТЦ БКПРУ-4», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, состоится 14.09.2020 в 14.30 по адресу: 
г. Березники, ул. Пятилетки, д. 53, помещение Управления ар-
хитектуры и градостроительства администрации города, акто-
вый зал. В случае продления режима самоизоляции слушания 
будут проведены в режиме онлайн-конференции. 

Подать заявку на участие в итоговом мероприятии обще-
ственных обсуждений можно по адресам доступности доку-
ментации Заказчика и по электронной почте Vadim.Olenev@
uralkali.com, в заявке необходимо указать ФИО и контактный 
телефон. Заявки необходимо подавать заранее.

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, кор-
пус «И2», каб. 201а. Контактные лица: Оленев Вадим Анато-
льевич, телефон: 8 (34253) 6-27-93,e-mail: Vadim.Olenev@
uralkali.com, Барбаков Сергей Викторович, телефон: 8 (3424) 
29-67-11, e-mail: Sergey.Barbakov@uralkali.com.

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 614002, г. Пермь, ул. Си-
бирская, д.94. Контактные лица: Мальгин Александр Вади-
мович, телефон 8 (342) 210-41-15, e-mail: Aleksandr.Malgin@
uralkali.com.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в течение 30 дней после 
общественных обсуждений, а также доступ к окончательному 
варианту материалов ОВОС обеспечиваются до принятия ре-
шения о реализации намечаемой хозяйственной деятельности 
по вышеуказанному адресу Заказчика.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намечаемой деятельности
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995года 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией 
города Березники уведомляют о начале общественных обсуж-
дений по второму этапу общественных обсуждений объекта 
государственной экологической экспертизы — проектной до-
кументации «Отработка оставшихся запасов калийной соли 
на участке Дурыманский ВКМКС (шахтное поле БКПРУ-2) 
с поддержанием мощности рудника за счет расширения руд-
ной базы», включая предварительные материалы оценки воз-
действия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Отработка запасов шахт-
ного поля БКПРУ-2.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, муниципальное образование «Город Березни-
ки», БКПРУ-2.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, вклю-

чая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2020 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение обще-

ственных обсуждений: Администрация города Березники.
Предполагаемая форма общественных обсуждений: в фор-

ме общественных слушаний.
Форма предоставления замечаний и предложений: в пись-

менном виде.
С целью информирования и участия общественности в про-

цессе оценки воздействия на окружающую среду на втором эта-
пе предоставляются: предварительные материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду и проектная документация 
на объект. Вся информация будет доступна заинтересованной 
общественности с 12.08.2020 года по 11.09.2020 года по следу-
ющим адресам:

Управление по охране окружающей среды и природополь-
зованию администрации г. Березники (Пермский край, г. Бе-
резники, ул. Пятилетки, д. 53, каб. 4) в рабочие дни: с понедель-
ника по четверг — 09.00 до 16.00, (перерыв с 12.00 до 12.48), 
в пятницу — с 09.00 до 15.00, (перерыв с 12.00 до 12.48). Теле-
фоны для справок: (83424) 23-21-81, 23-59-71.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березни-
ки, ул. Пятилетки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабо-
чие дни: с понедельника по пятницу — 08.30 до 16.30, 
(без перерыва). Телефон для справок: 8 (34253) 6-27-93,  
e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com.

Также с материалами можно ознакомиться на официаль-
ном сайте Администрации города Березники http://admbrk.ru/ 
в разделе «Безопасность/Экология/Общественные обсужде-
ния» и на официальном сайте ПАО «Уралкалий» https://www.
uralkali.com/ru.

Прием и документирование замечаний и предложений 
будет осуществляться в период с 12.08.2020 по 11.09.2020 г. 
по следующим адресам:

Управление по охране окружающей среды и природополь-
зованию администрации г. Березники (Пермский край, г. Бе-
резники, ул. Пятилетки, д. 53, каб. 4) в рабочие дни: с понедель-
ника по четверг — 09.00 до 16.00, (перерыв с 12.00 до 12.48), 
в пятницу — с 09.00 до 15.00, (перерыв с 12.00 до 12.48). Теле-
фоны: (83424) 23-21-81, 23- 59- 71.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пя-
тилетки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с поне-
дельника по пятницу — 08.30 до 16.30 (без перерыва), e-mail: 
Vadim.Olenev@uralkali.com. Телефон: 8 (34253) 6-27-93.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 2-му 
этапу общественных обсуждений проектной документации 
«Отработка оставшихся запасов калийной соли на участке Ду-
рыманский ВКМКС (шахтное поле БКПРУ-2) с поддержанием 
мощности рудника за счет расширения рудной базы», включая 
предварительные материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, состоится 14.09.2020 в 13.30 по адресу: г. Березни-
ки, ул. Пятилетки, д. 53, помещение Управления архитектуры 
и градостроительства администрации города, актовый зал. 
В случае продления режима самоизоляции слушания будут 
проведены в режиме онлайн-конференции. 

Подать заявку на участие в итоговом мероприятии обще-
ственных обсуждений можно по адресам доступности доку-
ментации Заказчика и по электронной почте Vadim.Olenev@
uralkali.com, в заявке необходимо указать ФИО и контактный 
телефон. Заявки необходимо подавать заранее.

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, 
корпус «И2», каб. 201а. Контактные лица: Оленев Вадим 
Анатольевич, телефон 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.
Olenev@uralkali.com, Зданович Михаил Яковлевич, телефон:  
8 (3424) 29-71-39, e-mail: Mihail.Zdanovich@uralkali.com. 

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 614002, г. Пермь, ул. Си-
бирская, д.94. Контактные лица: Салахиев Денис Фаритович, 
телефон 8 (342) 210-41-37, e-mail: Denis.Salahiev@uralkali.com. 

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в течении 30 дней после 
общественных обсуждений, а также доступ к окончательному 
варианту материалов ОВОС обеспечиваются до принятия ре-
шения о реализации намечаемой хозяйственной деятельности 
по вышеуказанному адресу Заказчика.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОВОДЯТСЯ ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

В рамках действующего законодательства с населением 
близлежащих районов, а именно с жителями Центрального 
района и в целом с населением г. Тольятти, в течение меся-
ца с момента выхода объявления в газете будут проведены 
общественные обсуждения планируемого к строительству 
объекта: «Цех по производству медных анодов».

ЗАО «ФОСФОХИМ» (Свидетельство о государственной  
регистрации № 005372916, серия 63) является предприятием, 
осуществляющим свою хозяйственную деятельность на терри-
тории Центрального района г. Тольятти. Основными видами де-
ятельности ЗАО «ФОСФОХИМ» является производство катодов 
медных, производство проката медного и пластичных смазок.

ЗАО «ФОСФОХИМ» осуществляет свою деятельность в соот-
ветствии с действующими экологическими нормами и правила-
ми. На предприятии имеется согласованный с территориальными 
природоохранными органами пакет нормативной документации.

В настоящее время ЗАО «ФОСФОХИМ» планирует инвести-
ровать собственные средства в строительство цеха по производс-
тву анодов медных. Настоящим проектом предусматривается 
создание производственного комплекса по изготовлению ано-
дов медных, необходимых в уже существующем на предприятии 
производстве катодов. Строительство планируется проводить 
на территории собственного земельного участка, расположенного 
по адресу: 445007, РФ, г. Тольятти, ул. Новозаводская, 2Д. Допол-
нительного отвода земель не требуется. Участок, отведенный под 
строительство, расположен в границах действующего предпри-
ятия.

Сырьем для проектируемого производства является смешан-
ный и сортированный по группам в соответствии с требованиями 
ГОСТ Р 54564-2011 лом меди.

Реализация проекта увеличит производственные мощности 
предприятия за счет строительства следующих производственных 
участков:

— Участок сортировки медного лома.
— Плавильно-разливочный участок.
— Участок утилизации тепла отходящих дымовых газов.
— Участок газоочистки.
— Лаборатории контроля качества.
В рамках подготовки проектной документации проводилась 

оценка воздействия создаваемых производственных мощностей 
на окружающую среду с учетом существующих на границе сани-
тарно-защитной зоны фоновых концентраций. При этом сверх-
нормативного превышения предельно допустимых концентраций 
ЗВ и групп суммации не выявлено. Предлагается считать уровень 
воздействия на окружающую среду вновь создаваемого произ-
водства допустимым.

Общественные обсуждения проектных решений с целью 
информирования общественности о намечаемой деятель-
ности ЗАО «ФОСФОХИМ» состоятся 16, 17 и 18 сентября 
2020 г. в 17.30 по адресу: г.о. Тольятти, Центральный район, 
ул. Новозаводская, 2Д, заводоуправление.

Прием вопросов от жителей города и района ведут в ра-
бочие дни ежедневно с 10.30 до 12.00:

—  директор по производству ЗАО «ФОСФОХИМ» Савин 
Григорий Юрьевич;

—  главный инженер ЗАО «ФОСФОХИМ» Беляев Олег 
Викторович.

Телефон приемной: 8 (8482) 759-212, электронная  
почта: Office@fosfohim.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЭКСКЛЮЗИВ После скандального матча с «Сочи» тренер 
«Спартака» призвал своих игроков быть сильнее 

Тедеско не сдается
Артур Нанян 

М
о с к о в с к и й 
«Спартак» с не-
терпением ждал 
нового сезона. В 
клубе произошли 
о п р е д ел е н н ы е 
изменения, со-
став усилился. В 
общем есть все 

предпосылки к тому, чтобы 
«красно-белые» как минимум 
постарались составить конку-
ренцию «Зениту» в борьбе за 
титул.

Матч первого тура Премьер-
лиги, в котором «Спартак» при-
нимал «Сочи», можно смело на-
звать одним из скандальных за 
последнее время в нашем фут-
боле. Хозяева вели 2:0, но упу-
стили победу (2:2), пропустив 
два гола с пенальти. Оба один-
надцатиметровых были неод-
нозначными, особенно второй. 
Дошло до того, что после встре-
чи владелец «красно-белых» 
Леонид Федун заявил,  что 
«Спартак» снимается с чемпио-
ната. 

Можно представить, как не-
легко приходится главному 
тренеру москвичей Доменико 
Тедеско. Несмотря на массу 
слухов перед стартом первен-
ства, он остался на своем по-
сту. Возглавив команду осенью 
прошлого года, он едва не вы-
вел ее в еврокубки, но с этой 
задачей не справился. Впро-
чем, Тедеско не унывает. Он 
уверен: в новом сезоне все бу-
дет иначе. 

Как отнеслись к словам Феду-
на о снятии «Спартака» с 
чемпионата?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Команда будет 
стараться играть лучше, быть 
лучше. Мы никогда не говорим 
о судьях внутри коллектива. В 
матче с «Сочи» мы должны 
были забивать больше. При 
этом «Спартак» продолжает 
двигаться вперед. В прошлом 
сезоне был ряд встреч с похо-
жими обстоятельствами. Воз-
вращаясь к судейству, добав-
лю, что мы просим ребят не 
трогать в борьбе соперников. 
Но это футбол, высшая лига, а 
единоборства — часть игры. И 
все же если бы мы забили 3—4—
5 голов, никаких разговоров не 
было бы.

Почему в обороне играют мо-
лодые Маслов и Гапонов, а не 
опытный Кутепов?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Мы постоянно ра-
ботаем с ребятами. Маслов — от-
личный игрок с характером и 
техникой. В свое время на поле 
выходил Кутепов, но журнали-
сты спрашивали у меня — поче-
му? Я верю своим глазам. На дан-
ный момент они видят ситуацию 
так, что после травмы Ильи в со-
став попадает Маслов. Он хоро-
шо себя зарекомендовал. Пе-
нальти был не совсем справедли-
вым, Паша сыграл в мяч. Гапонов 
тоже перспективный парень и 
уже доказывал это.

Какие вообще ожидания от 
нового сезона?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Мы рады окон-
чанию прошлого сезона. Он был 
долгим, тяжелым. Хорошо, что 
у ребят сейчас была определен-
ная пауза. Они успели побыть с 
семьей, близкими и родными 
людьми. Как вы понимаете, у 
нас было немного времени на 
подготовку. Из этого периода 
мы выжали максимум. Я вижу, 
что у игроков есть ощущение 
чего-то нового. В команде прои-
зошли определенные измене-
ния, пришли Кокорин с Уруно-
вым. Посмотрим, как все сло-
жится, но я оптимист. 

Шамиль Газизов назвал цель 
«Спартака» — титул. На-
сколько реально его завое-
вать?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Вне зависимо-
сти от итогов прошлого сезона 
«Спартак» — большой клуб. У 
него великая история, миллио-
ны болельщиков. Понятно, что 
никто не может быть доволен 
результатом в том году. Для 
«Спартака» нормально ста-
вить высокие цели. Сделаю все 
возможное, чтобы их достичь. 

Непопадание в еврокубки мо-
жет помочь «Спартаку» вы-
играть Премьер-лигу? Выхо-
дит, команда будет сосредо-
точена только на чемпиона-
те.

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Мы не выполни-
ли задачу на прошлый сезон. Я 
хотел коснуться данной темы 
после матча в Казани, но не смог 
этого сделать из-за дисквалифи-
кации. В начале того сезона 
была поставлена цель — попасть 
в еврокубки. Но когда я возгла-
вил команду, ее уже не было. Я 
сразу сказал руководству: «Мы 
отстаем от еврокубковой зоны 
на 15 очков и находимся всего в 
двух баллах от зоны вылета. И 
если вы полагаете, что «Спар-
так» может в такой ситуации 
бороться за титул, — тогда вы 
выбрали не того человека». 
Всегда нужно оставаться чест-
ным. Мы старались пробиться в 
Лигу Европы: отстали от «Дина-
мо» на два очка и вышли в полу-
финал Кубка. Однако я не тот, 

кто витает в облаках и верит в 
сказки. Вот нынешний сезон мы 
начинаем с нуля. Задача — вер-
нуться на прежние позиции. 
Меня для этого и позвали сюда. 
Я молодой, голодный, готов 
учиться, добиваться успеха. 
Примерно то же самое было в 
«Шальке». Перед моим первым 
сезоном команда финиширова-
ла в Бундеслиге на десятом ме-
сте. А со мной она заняла вто-
рую строчку, пропустив вперед 
лишь «Баварию». 

За счет чего «Спартак» мо-
жет выиграть титул?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Здесь много фак-
торов. Прежде всего нужна уве-
ренность. А обрести ее можно, 
выиграв несколько матчей под-
ряд. Как я могу помочь коман-
де? Мы стараемся привить ре-
бятам правильный менталитет. 
Должны быть «химия». Но при 

этом, если у тебя в распоряже-
нии пять Кокориных, ее не бу-
дет. Почему? Потому что игро-
ков атаки будет пять, а позиций 
на поле меньше. Очень много 
нюансов, которые влияют на 
результат. 

Сейчас в «Спартаке» есть та 
самая «химия»?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Да. Мы продела-
ли большую работу, чтобы она 
была. Прошлый сезон ведь был 
не только про результат, а еще 
и оценку ситуации. Необходи-
мо было посмотреть на всех, 
узнать поближе игроков, адап-
тироваться друг к другу. Мы 
много говорим с ребятами, пы-
таемся им помочь. Футбол мо-
жет быть очень сложным, но и 
одновременно очень простым. 
Если мы все будем друг за дру-
га, едины — тогда будет проще. 

Сколько еще новичков нужно 
«Спартаку», чтобы бороть-
ся за чемпионство?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Прежде всего 
хочу сказать, что я верю в свою 
команду. Просто нам нужно 
время. Сейчас мы сделали еще 
один шаг вперед, стали более 
опытными. Не буду врать и го-
ворить о необходимости при-
гласить еще нескольких нович-
ков. Но если будет возмож-
ность, почему бы и нет? При 
этом сейчас не та ситуация, 
чтобы чего-то требовать. Да, в 
прошлом сезоне были матчи, в 
которых мы не проявили себя с 
лучшей стороны, однако от-
кровенных провалов было не 
так много. И я не могу сказать, 
что нам обязательно нужны че-
тыре-пять новых футболистов. 

Согласны с мнением, что 
«Спартаку» не хватает 
сильного иностранца в линии 
атаки?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: В России много 
сильных футболистов с пра-
вильным характером и мышле-
нием. Не нужно все время ду-
мать о легионерах. Я хоть и сам 
иностранец, но отмечу: у вас 
есть отличные игроки. Взять 
тех же Кокорина и Джикию. 
Прекрасные ведь ребята. 

Видите Кокорина в основном 
составе? В нападении ведь 
уже есть Соболев, Понсе, Лар-
ссон. 

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Не люблю такие 
формулировки. С приходом Ко-
корина у нас стало больше ва-
риантов в атаке. Но если я на-
чну говорить о ком-то как о 
футболисте основного состава, 
то это унизит достоинство 
остальных. В нашей работе та-

кие вещи неприемлемы. Никто 
в «Спартаке» не может сказать, 
что он в любом случае выйдет 
на поле. Всем нужно доказы-
вать это право. 

Сезон Бакаева условно разде-
лился на две части: до корона-
вируса и после. Что с ним про-
изошло?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Конечно, вижу: 
Бакаев — очень важная часть 
«Спартака». Вы оцените его се-
зон в целом. Он принес нам 15—
18 очков. Сколько Бакаев заби-
вал, сколько отдавал. В домаш-
нем матче с «Крыльями Сове-
тов» отметился голевой переда-
чей, затем отличился в играх с 
«Динамо», ЦСКА. Он отлично 
провел зимние сборы, был в хо-
рошей форме. Но затем наступи-
ла пауза, и Бака заболел корона-
вирусом. Конечно, после такого 
сложно играть на все 100 про-
центов. Однако даже если Бака 
готов на 80 процентов, то может 
приносить нам пользу. Еще хочу 
отметить, что мы всегда ждем от 
него больше, чем от остальных, 
потому что Зелимхан уже не раз 
показывал, на что способен. Он 
высоко поднял планку и хочет 
постоянно идти вперед, только 
вперед! Иногда я прошу его быть 
спокойнее, чувствовать себя 
свободным и получать удоволь-
ствие от игры. Я говорю: «Бака, 
необязательно лезть в обводку, 
лучше отдай в каких-то ситуаци-
ях назад, расслабься». Мы пыта-
емся помочь ему в этих аспектах.

Может, это придет с опы-
том?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Безусловно. Знае-
те, есть еще такой момент: очень 
важно, как игрок справляется с 
ситуацией, когда он не готов на 
все 100 процентов. Я бы сравнил 
это с получением желтой кар-
точки, условно, на пятой минуте. 
Если ты опытен, то знаешь, как 
действовать и не совершать глу-
пых нарушений. Когда у тебя мо-
лодая команда, больше риска, 
что будут дисквалификации, 
травмы. Так сложнее, чем, когда 
у тебя более опытные футболи-
сты. Если говорить про возраст, 
то обратите внимание, что у чем-
пионов Италии, Англии и Фран-
ции есть одна общая черта: сред-
ний возраст в этих командах со-
ставляет 28—30 нет. У нас же — 22, 
а иногда и вовсе 21,4. Если всех 
стариков выпустим, может, бу-
дет 23 (улыбается). Как видите, у 
нас молодая команда. Возвраща-
ясь к Бакаеву, добавлю, что поти-
хоньку он возвращается на 
прежний уровень.

Давайте уточним: у Бакаева 
были изменения в физических 
показателях или дольше вос-
станавливался?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Мы тестировали 
ребят как до, так и после зим-
них сборов. Смысла проводить 
их каждую неделю нет никако-
го. Могу сказать, что после ко-
ронавируса футболисты поте-
ряли 15—25 процентов от своей 
формы. Хотя после зимнего 
межсезонья они были в отлич-
ных кондициях. И это касается 
не только Бакаева, а 70 процен-
тов игроков. Можно проводить 
тренировки в Zoom, бегать 
дома, работать, но это не срав-
нится с тем, когда ты на поле, 
постоянно меняешь направле-
ния, вступаешь в единоборства. 
Это совсем другое. 

Жозе Моуринью как-то при-
знался, что ему не нужны со-
веты помощников во время 
игр, поскольку по ходу матча 
он полагается только на свое 
мнение. А какая у вас такти-
ка?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Не могу назвать 
себя специалистом в любой об-
ласти. Вот сейчас рядом со 
мной сидит переводчик. Он 
профессионал в своем деле: 
знает английский, португаль-
ский еще несколько языков. Я 
доверию его способностям на 
все 100 процентов. Я верю спе-
циалистам. Возьмем, к приме-
ру, тренера вратарей. Вот про-
пустим мы мяч, и что, я начну 
его ругать и кричать? Нет. Он 
профи и сам знает, в чем ошиб-
ка, почему так произошло. Или 
тренер по физподготовке. Ска-
жем, в понедельник у нас вы-
ходной, мы с ним планируем 
недельный цикл. Во вторник — 
втягиваемся, играем на боль-
шое поле десять на десять. В 
среду повышаем нагрузки, 
другая интенсивность. Но если 
тренер по физподготовке ска-
жет, что во вторник надо про-
бежать, условно, не семь кило-
метров, а шесть, я поверю ему. 
Он знает наши планы, филосо-
фию. В каких-то моментах по-
мощники должны сами прини-
мать решения. А не так, чтобы 
каждый раз звонить мне и 
спрашивать: «Доменико, а тут 
вот как поступить?» Они сами 
могут с этим справиться. Точ-
но так же я доверяю скауту. И 
вообще мне нравится та ко-
манда специалистов, которая 
есть в «Спартаке». Мы все еди-
ны. 

А К Ц Е Н Т

Доменико Тедеско: В наши ворота нес-
праведливо назначили пенальти. Но 
забей мы 3—4—5 мячей, разговоров не 
было бы. «Спартак» станет сильнее

ФОРМУЛА-1 Квят выжал 
максимум из машины 
на пятом этапе Гран-при  

Потихоньку 
разгоняется

Анна Козина

Российский гонщик «Альфа Таури» Даниил Квят про-
вел 100-ю гонку в карьере. Юбилей пришелся на пятый 
этап чемпионата, который состоялся на автодроме 
«Сильверстоун» и также был приурочен к круглой дате 
— 70-летию первого Гран-при Формулы-1 в Великобри-
тании.

Квят неудачно выступил в квалификации, но свой 
праздник отметил попаданием в очковую зону. Дани-
ил, как и на Гран-при Штирии в Австрии, финиширо-
вал десятым. И это после старта с 16-й позиции. А в ка-
честве бонуса россиянин опередил своего напарника 
по команде француза Пьера Гасли (11-й), который пока 
выступает постабильнее и стоит выше в общем зачете. 

Однако главный обгон этого уик-энда совершил ни-
дерландский пилот «Ред Булла» Макс Ферстаппен, 
остановивший здорово разогнавшийся с начала сезона 
«Мерседес». Британец Льюис Хэмилтон, триумфатор 
трех предыдущих этапов, и его партнер финн Валттери 
Боттас, герой гонки-открытия, оказались на втором и 
третьем месте соответственно. А ведь после квалифи-
кации, когда Боттас выиграл у Хэмилтона борьбу за 
поул-позишн, казалось, что внутренние разборки в 
«Мерседесе» продолжатся. Только вот Ферстаппен был 
не согласен с таким положением дел. 

SkySports при-
вел фразу Макса из 
переговоров с ко-
мандой по ходу гон-
ки, когда его пыта-
лись притормозить. 
«Ребята, это един-
ственный шанс, 
чтобы подобраться 
к «Мерседесу». Я не 
собираюсь отсижи-
ваться сзади, как 
какая-нибудь бабу-
ля», — очень образ-
но выразился пилот 
из Нидерландов. 
Когда Ферстаппену 
напомнили об этом 
эпизоде, он отшу-
тился: «Конечно, я 
не похож на старуш-
ку за рулем. Хотя, 
например, моя ба-
бушка водит до-
вольно резво».

Был и еще один 
забавный момент на 
Гран-при 70-летия, который выловили операторы. Лью-
ис Хэмилтон, занявший, как мы помним второе место, 
после церемонии покинул зону награждения, прихватив 
с собой трофей победителя. «Привычка — вторая нату-
ра», — подписали видео в официальном «Инстаграме» 
Формулы-1, намекая на количество подиумов у британ-
ца — 155. Он, кстати, повторил рекорд легендарного Ми-
хаэля Шумахера в королевских гонках. Болельщики вы-
сказали предположение, что Льюис просто перепутал 
кубки. Однако в пресс-службе Формулы-1 пояснили, что 
британец решил помочь донести награду Ферстаппену, 
отвлекшемуся на разговор с инженером.

Что же помогло «безумному Максу» одержать пер-
вую победу в сезоне? Ферстаппен отметил, что у него 
не было проблем с шинами, а значит, были все возмож-
ности для атаки. Он их не упустил. А вот Хэмилтон, ко-
торый на Гран-при Великобритании пересек финиш-
ную черту на трех колесах, снова жаловался на шины и 
опасался очередного «взрыва». 

Даниил Квят тоже остался доволен тем, как фини-
шировал на Гран-при 70-летия.

— Мне показалось, что это была мегагонка, — приво-
дит слова Квята пресс-служба «Альфа Таури». — Наша 
команда проделала отличную работу. Мы смогли вы-
жать из болида все, поэтому, думаю, показали макси-
мальный результат. В отличие от прошлого этапа мы 
использовали каждую возможность. В целом я всегда 
чувствую себя увереннее по воскресеньям, в день гон-
ки. Но определенно нам нужно что-то делать с суббот-
ними квалификациями. Когда стартуешь с более высо-
ких позиций, становится намного легче регулярно бо-
роться за очки. Хотя старт с 16-го места и финиш на 
10-м с набором одного очка не может не радовать. 

От себя добавим: особенно если вспомнить про 
сход с трассы из-за аварии на Гран-при Великобрита-
нии в минувшие выходные. В личном зачете после пяти 
этапов Льюис Хэмилтон продолжает уверенно лидиро-
вать. В его активе 107 очков. Ферстаппен благодаря по-
беде на Гран-при 70-летия вышел на второе место. Он 
уступает Хэмилтону 30 баллов. Третьим идет еще один 
пилот «Мерседеса» Валттери Боттас (73). 

Даниил Квят счи-
тает, что провел 
мегагонку и пока-
зал максимум. Он 
отыграл наиболь-
шее количество 
позиций среди 
остальных пило-
тов, стартовав с 
16-го места и 
финишировав 
десятым

БАСКЕТБОЛ 

В столице 
прошел финал 
чемпионата 
страны 
по стритболу

БРОСАЛИ
ПОД МОСТОМ
Илья Трисвятский

В столичных Лужниках на пло-
щадке «Под мостом» между ве-
стибюлем станции метро «Во-
робьевы горы» и зданием 
Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР) состоялся финаль-
ный этап чемпионата страны 
по новой олимпийской дисци-
плине баскетбол 3х3 (прежнее 
название вида спорта — стрит-
бол, или уличный баскетбол). 

В женских соревнованиях 
отчасти сенсационно «золото» 
завоевала женская команда 
«Тулпар» (Казань), а в мужском 
турнире итог оказался более 
предсказуемым, здесь на вер-
хнюю ступень пьедестала под-
нялись баскетболисты химкин-
ского «Гагарина». Это наш луч-
ший коллектив в мировом 
клубном рейтинге Междуна-
родной федерации баскетбола 
(ФИБА). 

Финальному турниру пред-
шествовали восемь этапов 
предварительного раунда (ре-
гулярного сезона), которые 
прошли  с декабря прошлого 
года по март 2020-го в Вороне-
же (дважды), Кстово Нижего-
родской области, Иванове, Пер-
ми, Санкт-Петербурге (два-
жды) и Казани. 

Изначально финал чемпио-
ната России был назначен на 
20—21 марта в Хабаровске, но 
весь календарь порушила пан-
демия коронавируса. И даже в 
такой непростой ситуации Рос-
сийская федерация баскетбола 
(РФБ) изыскала возможность 
все-таки разыграть титул и 
призовые места, причем прои-
зошло это в культовом для 
стритболистов месте — лужни-
ковском атмосферном мини-
комплексе «Под мостом».

Во время турнира баскетбо-
листы сборной страны, побе-
дившей в прошлом году на Все-
мирных пляжных играх в Дохе 
(Катар) под началом главного 
тренера Дмитрия Зимина, по-
лучили особые награды и ди-
пломы, подписанные президен-
том ОКР Станиславом Поздня-
ковым и председателем россий-
ского  комитета Fair Play, заме-
стителем главного редактора 
«РГ» Николаем Долгополовым. 
Спортсмены и их наставник от-
мечены за благородный посту-
пок, совершенный по ходу 
встречи с Угандой. Тогда в сто-
лице Катара наш африканский 
соперник по причине травмы 
одного из игроков и отсутствия 
запасного остался в меньшин-
стве. Россияне (Даниил Абра-
мовский, Василий Бердников, 
Иван Храмов, Дмитрий Чебур-
кин) приняли решение дальше 
играть не трое на двое, как мо-
гли бы, а в формате 2х2.

Что касается напряженных 
баталий в Лужниках, то здесь 
девушки из «Тулпара» прыгну-
ли выше головы. Казаночки ни 
на одном из предыдущих вось-
ми этапов «регулярки» не зани-
мали первое место, а в Москве в 
турнире с участием шести 
сильнейших команд они добра-
лись до сражения за титул, в ко-
тором взяли верх над  «Энер-
гией» (Иваново) — 15:10. Награ-
ды высшего достоинства полу-
чили Мария Попова, Ирина Че-
кунова и Олеся Николенко. В 
матче за «бронзу»  «Москва» 
переиграла питерский Центр 
олимпийской подготовки 
(ЦОП-1) — 21:8.

У мужчин медали оспарива-
ли 12 коллективов, плей-офф 
прошел в формате «Финала 
восьми». В «золотом» противо-
стоянии «Гагарин» (Абрамов-
ский, Чебуркин, Александр 
Зуев и Станислав Шаров, глав-
ный тренер — Владимир Агаба-
бьян) с солидным запасом про-
чности одолел московские 
«Три Звездочки»  — 21:12. Во 
встрече за третье место  питер-
ский ЦОП «Нева» заставил 
признать поражение столич-
ный клуб МБА — 21:9. 

Почти все матчи женского турнира 
на площадке в Лужниках 
получились предельно боевитыми.

—  Читайте также: Судьи матча 
«Спартак» - «Сочи» пройдут 
проверку на детекторе лжи 
rg.ru/art/1933759
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Нападающий «Спартака» Александр 
Соболев посвятил свой гол умер-
шей маме и расплакался на поле. 
Арбитр Василий Казарцев показал 
ему за снятие майки желтую кар-
точку.

«Спартак» вел 2:0 у сочинцев и, казалось, уверенно доведет дело до победы. 
Но гости сумели отыграться — 2:2.

Тем временем

Главный тренер «Зенита» Сергей Семак в эфире телеканала «Рос-

сия-24» заявил, что у одного из игроков питерцев подтвердился корона-

вирус. Его имя не называется. Ранее сообщалось о сомнительных ре-

зультатах тестов у двух футболистов команды. Напомним: сегодня «Зе-

нит» сыграет с «Ротором» в матче первого тура Премьер-лиги.
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Даниил Квят заработал очки второй раз в сезоне. Помимо 
Гран-при 70-летия, удачным получился Гран-при Штирии.
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ОБЩИЙ ЗАЧЕТ ПОСЛЕ ПЯТИ ИЗ 13 ЭТАПОВ 
ГРАН-ПРИ Ф-1 СЕЗОНА-2020

1. Льюис Хэмилтон, Великобритания («Мерседес») — 107 оч-

ков

2. Макс Ферстаппен, Нидерланды («Ред Булл») — 77 очков

3. Валттери Боттас, Финляндия («Мерседес») — 73 очка

4. Шарль Леклер, Монако («Феррари») — 45 очков

5. Ландо Норрис, Великобритания («Макларен») — 38 очков

6. Александер Албон, Таиланд («Ред Булл») — 36 очков

7. Лэнс Стролл, Канада («Рейсинг Пойнт») — 28 очков

8. Серхио Перес, Мексика («Рейсинг Пойнт») — 22 очка

9. Даниэль Риккардо, Австралия («Рено») — 20 очков

10. Эстебан Окон, Франция («Рено») — 16 очков

12. Пьер Гасли, Франция («Альфа Таури») — 12 очков

16. Даниил Квят, Россия («Альфа Таури») — 2 очка


	RGazv_176_20_001
	RGazv_176_20_002
	RGazv_176_20_003
	RGazv_176_20_004
	RGazv_176_20_005
	RGazv_176_20_006
	RGazv_176_20_007
	RGazv_176_20_008
	RGazv_176_20_009
	RGazv_176_20_010
	RGazv_176_20_011
	RGazv_176_20_012

